
Владимир Познер:
Для Голливуда образцом 
злодея остается 
русский человек

Владимир Баршев

В
ерховный суд разъяснил, 
когда водитель может не 
сообщать никому об ава-

рии, уехать с места происшест-
вия и его при этом не привлекут 
к ответственности за оставле-
ние места ДТП.

Итак, некто Аксенов не спра-
вился с управлением, в резуль-
тате чего его автомобиль полу-
чил незначительные поврежде-
ния. Убедившись, что он может 
ехать дальше, Аксенов уехал. 
Однако в этот же день на него 
возбудили административное 
дело по факту того, что он 
скрылся с места происшествия. 
Откуда сотрудники ГИБДД уз-
нали про аварию, в материалах 
дела не поясняется. Согласно 
протоколу, в нарушение требо-
ваний пункта 2.5 Правил дорож-
ного движения Аксенов оставил 
место дорожно-транспортного 
происшествия, участником ко-
торого он являлся.

Мировой суд признал его ви-
новным и лишил прав на один 
год. Районный, городской, а за-
тем и Седьмой кассационный 

суды оставили это решение в 
силе. Но Верховный суд с этим 
не согласился.

Он напомнил, что согласно 
пункту 2.5. Правил дорожного 
движения, при дорожно-тран-
спортном происшествии води-
тель, причастный к нему, обя-
зан немедленно остановить (не 

трогать с места) транспортное 
средство, включить аварийную 
сигнализацию и выставить знак 
аварийной остановки, не пере-
мещать предметы, имеющие от-
ношение к происшествию.

Согласно пункту 2.6 води-
тель обязан дожидаться сотруд-
ников ГИБДД на месте проис-
шествия, если в ДТП пострада-

ли люди. Если пострадавшего 
необходимо доставить в боль-
ницу, то водитель может это сде-
лать, но потом вернуться на ме-
сто происшествия. В этой ава-
рии люди не пострадали.

Пункт 2.6.1 Правил гласит, 
что когда в ДТП вред причинен 
только имуществу, водители, 

причастные к нему, не обязаны 
сообщать о случившемся в по-
лицию и могут оставить место 
происшествия, если в соответ-
ствии с законодательством об 
ОСАГО оформление докумен-
тов о ДТП может осуществлять-
ся без сотрудников полиции.

Исходя из этих положений, 
оставить место ДТП без вызова 

сотрудников полиции его участ-
ники могут лишь в случае при-
чинения вреда только имущест-
ву и возможности оформления 
аварии по Европротоколу. 
Как видно из материалов дела и 
установлено судами нижестоя-
щих инстанций, в результате 
этой аварии вред причинен 
только автомобилю самого Ак-
сенова. Пострадавших в этом 
происшествии нет, имущест-
венного вреда другим лицам не 
причинено.

Таким образом, при отсутст-
вии иных участников дорожно-
транспортного происшествия, 
пострадавших и с учетом при-
чинения вреда только имущест-
ву самого Аксенова императив-
ная обязанность оставаться на 
месте происшествия и сооб-
щать о случившемся в полицию 
у него отсутствовала, указал 
Верховный суд.

На этом основании ВС ре-
шил постановления нижестоя-
щих судов отменить, а произ-
водство по делу прекратить за 
отсутствием события 
административного 
правонарушения.

ДОРОГИ Верховный суд разъяснил, когда можно безнаказанно 
уезжать с места ДТП
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Оставить место ДТП без вызова сотруд-
ников полиции его участники могут 
лишь в случае причинения вреда 
только имуществу

Австралийский доллар 54,1527
Азербайджанский манат 42,8808
Армянский драм** 14,7616
Белорусский рубль 29,0419
Болгарский лев 44,2535
Бразильский реал 14,0564

Венгерский форинт** 24,8502
Вон Республики Корея*** 62,9894
Гонконгский доллар* 93,7445
Датская крона 11,6387
Доллар США 72,8545
Евро 86,5366

Индийская рупия** 99,5974
Казахстанский тенге** 17,1239
Канадский доллар 58,1209
Киргизский сом** 85,9821
Китайский юань 11,2837
Молдавский лей* 41,3183

Новый туркменский манат 20,8454
Норвежская крона* 84,2551
Польский злотый 19,1732
Румынский лей 17,5160
СДР  103,6894
Сингапурский доллар 54,2678

Таджикский сомони* 64,2484
Турецкая лира* 87,4814
Узбекский сум**** 68,2794
Украинская гривна* 27,0561
Фунт стерлингов 100,8088
Чешская крона* 34,0935

Шведская крона* 85,0995
Швейцарский франк 79,7357
Южноафриканский рэнд* 50,5534
Японская иена** 66,2464

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.09.21
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тысяч человек, 
посмотрели — 
миллионы

Сборная России обошла 
хорватов в борьбе 
за путевку на 
чемпионат мира 
по футболу-2022
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ПРОЕКТ Саяно-Шушенская 
ГЭС начала принимать 
туристов

Тур на ротор

Алексей Дуэль, Черемушки (Хакасия) — Москва

Все тайное становится явным, а секретное и тщательно 
оберегаемое от посторонних глаз — доступным для ту-
ристов. Запущена программа экскурсий на легендар-
ную Саяно-Шушенскую гидроэлектростанцию.
Попасть на ГЭС, посетить машинный зал, водосброс и 
подняться на гребень плотины теперь может любой пу-
тешественник. Единственное ограничение — ему долж-
но быть больше 10 лет.

До этого компания «РусГидро», управляющая круп-
нейшими российскими гидроэлектростанциями, от-
крыла доступ на Чиркейскую ГЭС в Дагестане. Плани-
руется, что такие поездки в скором времени можно бу-
дет совершить на 15 крупнейших электростанций. До-
ступ на них будут открывать постепенно. По данным 
опросов, такой туристический продукт имеет большой 
потенциал.

«Очень хорошо, что теперь можно посетить и такие 
окутанные легендами места с интересной историей, к 
тому же окруженные впечатляющей природой, — ска-
зала на церемонии открытия туристического маршру-
та на Саяно-Шушенской ГЭС заместитель руководите-
ля Ростуризма Елена Лысенкова. — Туристы смогут не 
просто издалека посмотреть на это невероятное про-
мышленное достижение нашей страны, но и 
почувствовать себя его частью, попасть 
внутрь гигантсткого сооружения».

УСЛУГИ Москвичам могут 
срочно и бесплатно 
доставить лекарства 

Таблетка:
я уже лечу

Ирина Огилько

Антиковидные меры безопасности не только способст-
вовали развитию службы доставки, но и расширили 
перечень того, что можно заказать с доставкой  на дом. 
Еще недавно жители столицы чаще всего заказывали 
еду,  реже одежду, технику, игрушки и прочие промто-
вары. С начала сентября в городе появилась и эк-
спресс-доставка лекарств, отпускаемых без рецепта. 
Как работает новинка, выяснил корреспондент «РГ». 

Тестировали новинку в Яндексе  еще летом, а сейчас 
запустили доставку лекарств до дверей квартиры. Для 
того чтобы сделать заказ, нужно открыть Яндекс и вой-
ти в новую категорию «Здоровье», к слову, она для при-
влечения внимания вынесена на главную страницу си-
стемы. Открыв «здоровье», находим поисковую стро-
ку, куда можно вписать пилюлю, а ниже — 15 подразде-
лов. Подразделы  позволяют выбрать лекарство  по за-
болеваниям, например при  сахарном диабете, трав-
мах, органах пищеварения, сердце и прочее. Есть и об-
щие подразделы: средства для поддержания здоровья, 
биологически активные добавки, раздел красоты. 
Пока система только настраивается, бывают и курье-
зы. Например, выбрав в поисковике лекарство «но-
шпа», я обнаружила его в подразделе «красо-
та и здоровье», «заболевания органов пище-
варения» и ... «автомобильная электрика».

ДЕНЬГИ ВС обязал 
проверять, что останется 
у пенсионера после 
вычета долгов

Верховный суд 
вышел на пенсию

Владислав Куликов

Верховный суд России обязал нижестоящие инстанции 
досконально перепроверять, что останется у человека 
на жизнь после взыскания долгов с пенсии. Исполни-
тельный лист не должен превращаться в петлю на шее.

До Верховного суда дошел пенсионер из Красноярс-
ка, задолжавший более полумиллиона рублей. Без сом-
нения, сумма серьезная, и кредиторы очень бы хотели 
увидеть ее на своем счету. Но есть проблема: их дол-
жник является пенсионером и инвалидом.

Он получает страховую пенсию по инвалидности, а 
также ежемесячную денежную выплату, предусмо-
тренную Законом «О социальной защите инвалидов в 
Российской  Федерации». «Удержания при исполнении 
исполнительного документа производятся из его стра-
ховой пенсии по инвалидности», — говорится в матери-
алах Верховного суда.

Сначала у гражданина забирали в счет долга поло-
вину пенсии. Затем пристав снизил долю: теперь у дол-
жника каждый раз удерживают 10 процентов. Но все 
равно, по словам пенсионера, это непосильное бремя. 
Ему надо содержать несовершеннолетнего 
ребенка, платить за квартиру. Других же дохо-
дов, кроме пенсии и соцвыплаты, у него нет.  
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На Паралимпиаде 
российские атлеты 
завоевали рекордное 
количество медалей
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ЭКОНОМИКА Почему мир уже больше года 
не может справиться с дефицитом микроэлектроники

Чипу не спешат 
на помощь

Роман Маркелов

М
ировая экономика 
уже больше года 
не может спра-
виться с дефици-
том чипов, воз-
никшим во время 
острой фазы коро-
навирусной пан-
демии. Проблема 

далека от разрешения: дефицит, 
напрямую бьющий по кошель-
кам потребителей, не удастся бы-
стро преодолеть, скептичны эк-
сперты. Однако, по их мнению, 
российская микроэлектронная 
промышленность может вос-
пользоваться выпавшим шансом 
и занять гораздо более заметное 
место в производстве чипов.

Откуда взялся дефицит 
чипов 

Нехватка чипов в мире стала 
особенно заметной во второй 
половине 2020 года. К их дефи-
циту привели сразу несколько 
факторов.

Так,  в  мире быстро рос 
спрос на вычислительную тех-

нику (в особенности в послед-
ние пять лет с ростом исполь-
зования искусственного ин-
теллекта в бизнесе и появлени-
ем майнинга криптовалют), го-
ворит старший аналитик Цен-
тра экономического прогнози-
рования Газпромбанка Евге-
ний Гранкин. «Во время панде-

мии к этому спросу добавилась 
еще и потребность в электро-
нике для облачных сервисов, а 
также просто выросли прода-
жи компьютеров», — отмечает 
он.

Проблема еще и на стороне 
предложения: существует «бу-
тылочное горлышко» в виде 
нескольких компаний, кото-
рые фактически контролиру-
ют рынок. Крупнейший произ-
водитель микросхем — амери-
канский Intel, но они произво-
дят чипы только для собствен-
ных нужд. Таким образом, 
остаются два игрока, которые 
способны удовлетворить сто-
ронний спрос (Samsung и 
TSMC), а также несколько 
фирм поменьше.

В последние два года произ-
водственные мощности этих 
компаний оказались перегру-
жены. «Этому способствовало 
совпадение нескольких факто-
ров, таких как сильные засухи 
в Азии, которые привели к пе-
ребоям в работе фабрик по 
производству микросхем, пе-
реход компании Apple от про-
цессоров Intel на процессоры 
собственной разработки, кото-
рые загрузили линии TSMC, а 
также восстановление потока 
заказов на микроэлектронику 
от производителей ав-
томобилей», — пере-
числяет Гранкин.

Из-за нехватки чипов некоторым 
автопроизводителям приходится
приостанавливать сборку.

А К Ц Е Н Т

Сейчас российская индустрия 
микроэлектроники невелика: она 
составляет примерно 0,5%—0,7% 
мирового рынка чипов
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ПЛАНЫ Строительство города-миллионника решили начать с одного микрорайона

Владивостоку ищут Спутника
Елена Березина, 
Анна Бондаренко, 
Евгений Гайва, 
Дина Непомнящая, 
Марина Трубилина

В
о Владивостоке завершил-
ся шестой Восточный эко-
номический форум (ВЭФ). 

Несмотря на то, что его ито-
ги официально не подведены — 

окончательные цифры по числу 
заключенных соглашений, объ-
емам грядущих инвестиций, ко-
личеству участников огласят 
только 6 сентября, — уже понят-
но, что форум удался. Бизнесу 
обещаны дополнительные льго-
ты и особые режимы, людям — 
новые города и транспортные 
маршруты.

Главное отличие от форумов 

прежних лет — все возрастаю-
щая роль человеческого капи-
тала. Две трети мероприятий 
были посвящены простым жи-
тейским проблемам — дорого-
визне жилья, транспортной до-
ступности, повышению качест-
ва здравоохранения и образова-
ния. Сигнал очевиден: главное 
для власти в нынешних услови-
ях — люди.

На Дальнем Востоке 
снизится стоимость 
квартир 

Минвостокразвития пред-
лагает предоставлять застрой-
щикам налоговые преференции 
и земельные участки с комму-
нальной и социальной инфра-
структурой в обмен на сниже-
ние стоимости квадратного ме-
тра. Предполагается, что участ-
ки будут предоставляться по 
принципу голландского аукци-
она — победителем станет за-
стройщик, который предложит 
наиболее низкую стоимость 
квадратного метра жилья. По-
скольку в себестоимости жилья 
затраты на земельный участок 
и инфраструктуру составляют 
не менее 10%, то и такое жилье 
может стоить на 10% ниже рын-
ка, рассказал на ВЭФ первый 
замглавы минвостокразвития 
Гаджимагомед Гусейнов.

Избежать «вмешательства» 
перекупщиков, которые позже 
перепродадут метры по высо-
ким ценам, позволит, по мне-
нию Гусейнова, создание ин-
формационного портала, где 
дальневосточник, желающий 
купить такую квартиру, смо-
жет зарегистрироваться, встать 
в очередь на такое жилье, од-
на-две недели будет предостав-

ляться для финансовых рас-
четов.

Производителей 
стройматериалов ждут 
льготы 

Отдельный преференциаль-
ный режим появится для про-
изводителей стройматериалов. 
Об этом заявил вице-премьер 
— полпред президента в ДФО 
Юрий Трутнев. 

«Здесь очень низкие объе-
мы производства строитель-
ных материалов. Уже по резуль-
татам форума обязательно дам 
коллегами из министерства по 
развитию Дальнего Востока по-
ручение создать отдельный пре-
ференциальный режим имен-
но для предприятий по произ-
водству стройматериалов. Для 
того, чтобы побеждать в конку-
ренции, чтобы инвестиции про-

должали приходить на Дальний 
Восток, надо разрабатывать 
отраслевые преференциаль-
ные системы. Первые потреб-
ности, которые вижу и по кото-
рым буду просить своих коллег 
быстрее провести эту работу, — 
туризм, строительство и пред-
приятия по производству стро-
ительных материалов, а также 
высокие технологии», — подчер-
кнул вице-премьер.

На Дальнем Востоке начнут 
строить новый город для 
300 тысяч человек

В районе Владивостока соби-
раются построить новый город 
— Спутник. Соглашение об этом 
подписано на ВЭФ.

Город будет создан на терри-
тории опережающего социаль-
но-экономического развития 
«Надеждинская», менее чем в 

30 километрах от Владивостока. 
Планируется, что численность 
жителей составит 300 тысяч че-
ловек, будет построено 2,8 млн 
квадратных метров жилья.

Проект будут реализовывать 
поэтапно. По словам первого 
замглавы минвостокразвития 
Гаджимагомеда Гусейнова, на 
первом этапе планируют засе-
лить до 50 тысяч жителей. 

В свою очередь, глава ведом-
ства Алексей Чекунков оценил 
первый этап в миллион квадрат-
ных метров и порядка 100 мил-
лиардов рублей.

Со Спутником Владивосток-
ская агломерация может войти 
в число городов-миллионников. 
По оценкам Чекункова, это мо-
жет произойти через 10 лет.

Когда заработает кешбэк в 
2022 году

Программа туристического 
кешбэка в следующем году бу-
дет действовать только в «низ-
кий» сезон. Об этом «РГ» рас-
сказала в кулуарах Восточного 
экономического форума глава 
Ростуризма Зарина Догузова.

«Как мы предполагаем, в 
следующем году кешбэк будет 
работать исключительно на пе-
риоды низкого туристическо-
го спроса. Это зима — весна, на-

чиная с 15 января по апрель 
включительно и далее начиная 
с октября по середину декабря. 
То есть на период с мая по сен-
тябрь включительно, как мы 
предполагаем, кешбэк распро-
страняться не будет», — сказала 
Догузова.

Для автопутешественников 
создадут карты 

Ростуризм, Росреестр и «Ро-
скартография» разработают 
информационно-справочные и 
картографические материалы 
для развития внутреннего ту-
ризма. Ведомства на ВЭФ-2021 
заключили соглашение о со-
трудничестве.

Схемы и планы будут разно-
го формата, в том числе онлайн. 
«Каждый с их помощью сможет 
выбрать для себя в любом ре-
гионе интересные маршруты и 
достопримечательности. В пер-
вую очередь акцент будет сде-
лан на картах, предназначен-
ных для туристов, которые пу-
тешествуют по стране на авто-
мобилях», — уточнили в Росту-
ризме. 

Продолжение темы – на с. 11

ФОРУМ Владимир Путин объявил о новых мерах поддержки Дальнего Востока 

Восточный маршрут
Айсель Герейханова, 
Владивосток

В
ладимир Путин на 
Восточном экономи-
ческом форуме пред-
ложил масштабные 
меры поддержки Даль-
него Востока — от нало-
говых льгот до расши-
рения ипотеки. Пре-
зидент также объявил 

о беспрецедентных льготах для 
бизнеса, который готов работать 
на Курилах. Кроме того, россий-
ский лидер прокомментировал 
отношения с Японией, борьбу с 
пандемией, ситуацию в Афганис-
тане и возможность проведения 
Олимпиады в России.

В основной день Восточного 
экономического форума Влади-
мир Путин принял участие в пле-
нарной сессии, на которой также 
выступили лидеры Казахстана и 
Монголии. А видео-приветствия 
форуму направили председатель 
КНР, премьер-министры Индии и 
Королевства Таиланд. Всего в фо-
руме участвовали 60 государств.

Курилы — 
новые возможности

«Все наши усилия направле-
ны на то, чтобы создать на Даль-
нем Востоке России современ-
ные, комфортные условия для 
жизни людей, чтобы росли их до-
ходы, повышалось благососто-
яние семей», — подчеркнул пре-
зидент. Он назвал опережающее 
развитие Дальнего Востока аб-
солютным приоритетом для Рос-
сии и именно с этой темы начал 
свое выступление. Президент 
отметил, что нужно постоянно 
предлагать новые, более продви-
нутые решения для региона, что-
бы он стал конкурентоспособ-
ным не только внутри страны, но 
и в мире.

И одно из таких решений — ос-
вобождение бизнеса на Курилах 
от всех основных налогов.

«Беспрецедентный набор 
льгот и стимулов мы создадим на 
Курильских островах, где полно-
стью освободим бизнес от упла-
ты ключевых налогов — на при-
быль, на имущество, земельного 
и транспортного налога, причем 
на 10 лет», — сказал Путин. Кроме 
того, для компаний, работающих 
на Курилах, будут установлены и 
пониженные страховые взносы 
в размере 7,6 процента также на 
10 лет. «Речь идет о компаниях, 
которые не просто регистриру-
ются на Курилах, а реально рабо-
тают на островах, строят здания, 
предприятия, нанимают сотруд-
ников», — подчеркнул президент.

Также на территории будет 
действовать режим свободной 
таможенной зоны. Эти возмож-
ности получат как российские, 
так и зарубежные инвесторы. 
Режим налоговых льгот не будет 
распространяться только на вы-
сокодоходные виды деятельнос-
ти: добычу углеводородов, вы-
лов рыбы, производство подак-
цизных товаров.

Льготная ипотека и новые 
города

Программу льготной ипоте-
ки для жителей Дальнего Восто-
ка планируется расширить. По 
словам президента, она может 
охватить специалистов, кото-
рые крайне нужны в регионе. «В 
самое ближайшее время рассмо-
трим это в правительстве», — со-
общил Путин.

Объем жилищного строи-
тельства в регионе к 2024 году 
должен вырасти в 1,6 раза. «Про-
шу правительство вместе с руко-
водителями регионов прорабо-
тать дополнительные решения 
по стимулированию жилищного 
строительства на Дальнем Вос-
токе», — поручил президент.

Проблему жилищного строи-
тельства и качества жизни нуж-
но решать комплексно, и поэто-
му Путин объявил о запуске мас-
штабной программы обновле-
ния дальневосточных городов. 
«Речь идет не просто о новом об-
лике жилых кварталов и обще-
ственных пространств, важно 
задать векторы долгосрочного 
развития городов», — сказал он. В 
центре внимания будет человек 
и его потребности. «Програм-
мы развития и мастер-планы для 
каждого города нужно подгото-
вить в течение ближайших двух 
лет», — поручил президент.

Кроме того, он поручил крат-
но увеличить производство 
стройматериалов на Дальнем 
Востоке. «В том числе создадим 
современный кластер этой инду-
стрии в Хабаровском крае, такой 
кластер будет работать на по-
требности всего Дальнего Восто-
ка», — сообщил Путин.

Больше школ и поликлиник
«Дальний Восток – это об-

ширная территория с небольшой 
плотностью населения, и для лю-
дей, живущих здесь, должна быть 
обеспечена качественная меди-
цинская помощь. Она должна 
быть надежной, доступной», - за-
явил глава государства.

Ежегодные расходы на систе-
му здравоохранения Дальнего 
Востока будут увеличены более 
чем на 6 млрд рублей. Это пре-

жде всего коснется отдаленных 
и малонаселенных районов, со-
общил Путин. «Врачи дальнево-
сточных больниц, поликлиник, 
ФАПов трудятся достойно, с пол-
ной отдачей, но очевидны и про-
блемы, которые не решить, если 
пользоваться какими-то фор-
мальными, усредненными фор-
мулами и подходами. Обязатель-
но нужно учитывать специфи-
ку, особенности региона», - ска-
зал президент. А еще он сообщил, 
что регионы Дальнего Востока в 
2022 году получат дополнитель-
но 20 млрд рублей на модерниза-
цию социальных объектов. Это 
позволит построить и отремон-
тировать детские сады, школы, 
поликлиники, спортивные цен-
тры. В частности, за ближайшие 
5 лет в регионе планируется от-
ремонтировать более тысячи 
школ.

Экомониторинг 
во всех портах

В числе шагов по оздоровле-
нию Дальнего Востока — контр-
оль за экологией. В частности, 
речь идет об угольной пыли в 
воздухе, которым вынуждены 
дышать жители портовых горо-
дов. «Это не мелочь. Люди чувст-
вуют это, не просто чувствуют, 
справедливо жалуются на вещи 
подобного рода», — обратил вни-
мание президент. Он отметил, 
что уже заключены соглашения 
с компаниями, в которых пропи-
сано, что в портах России долж-

ны быть внедрены экологичные, 
наилучшие доступные техноло-
гии при перевалке грузов. «Счи-
таю, нужно пойти дальше и за-
крепить такие требования на 
законодательном уровне, чтобы 
грузовые порты России, не толь-
ко Находка, Владивосток, но и 
Мурманск, Калининград, Ново-
российск и другие, были осна-
щены системами непрерывного 
экологического мониторинга», 
— сказал Путин.

Важная задача — обновление 
почтовых отделений на Дальнем 
Востоке. По словам президен-
та, 80 процентов расположены 
именно в труднодоступных на-
селенных пунктах, а из них три 
четверти требуют капитального 
ремонта и обновления. «Пилот-
ные проекты на Дальнем Востоке 
стартуют в Приморье, Хабаров-
ском крае, а также в Бурятии», — 
сообщил Путин.

Новая экономика 
и развитие Арктики

«Стратегический вектор раз-
вития Дальнего Востока — это но-
вая экономика, те направления 
экономического и научно-тех-
нологического развития, кото-
рые формируют будущее, задают 
долгосрочные тренды целых от-
раслей, стран, регионов мира», — 
заявил Путин.

В частности, здесь могут поя-
виться центры по производству 
«зеленого» водорода и аммиака. 
Президент поручил правитель-

ству изучить этот вопрос. Спрос 
на эти вещества в течение деся-
тилетий будет стабильно расти, 
особенно в Азиатско-Тихооке-
анском регионе. «Конечно, реа-
лизация этих планов потребует 
освоения и внедрения прорыв-
ных технологических решений 
в сфере транспорта, энергети-
ки, других отраслей», — считает 
он. По его оценке, эта програм-
ма может стать серьезным вызо-
вом для российской экономики 
и науки.

Отдельное внимание будет 
уделяться развитию Арктиче-
ского региона. «Арктика — 18 
процентов нашей территории, 
мировые запасы сырья, нужно-
го не только нашей стране, но и 
всему миру, всему человечест-
ву. И в этом смысле на нас лежит 
огромная ответственность за то, 
чтобы рачительно, по-хозяйски 
относиться к этим богатствам», 
— подчеркнул Путин.

Президент отметил то гло-
бальное влияние, которое на 
климат оказывает Арктика. Поэ-
тому важно понимать и прогно-
зировать идущие здесь процес-
сы. «В этой связи прошу уско-
рить создание национальной 
системы мониторинга за состо-
янием многолетней мерзлоты, 
завершить подготовку норма-
тивной основы для ее запуска до 
конца текущего года», — сказал 
Путин. Он также предложил ор-
ганизовать международную эк-
спедицию в Арктику.

Ситуация в Афганистане — 
это катастрофа

Для всего мира и для Азии в 
особенности события в Афганис-
тане — самая горячая тема. Поэ-
тому — уже в рамках дискуссии 
на форуме — главы государств об-

судили последствия эвакуации 
американской армии из страны.

По словам Владимира Пу-
тина, ситуацию в Афганиста-
не можно назвать катастрофой. 
«Американцы, люди очень пра-
гматичные, истратили на всю 
эту кампанию свыше полутора 
триллиона долларов, а резуль-
тат какой? А если посмотреть на 
то количество людей, которые 
брошены в Афганистане, рабо-
тали на коллективный Запад, на 
США и их союзников, то это и гу-
манитарная катастрофа», — от-
метил он.

Президент при этом отме-
тил, что Россия не заинтересова-
на в дезинтеграции Афганиста-
на. Если это произойдет, то тог-
да просто не с кем будет разгова-
ривать, отметил российский ли-
дер. «Нужно подумать о том, что 
чем быстрее «Талибан» (запре-
щенная в России террористиче-
ская организация ) войдет в се-
мью цивилизованных народов, 
тем легче будет контактировать, 
общаться и как-то влиять, зада-
вать какие-то вопросы, и если 
не требовать, то ставить вопрос 
о том, что в рамках этих циви-
лизованных отношений должны 
соблюдаться определенные ци-
вилизованные правила», — поя-
снил Путин. Президент призвал 
исходить из реалий, что талибы 
контролируют практически всю 
территорию Афганистана.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев назвал во-
прос о признании «Талибана» 
деликатным и требующим осто-
рожности. «Я неоднократно, по-
моему, три раза в своих высту-
плениях сегодня говорил о том, 

что мы будем внимательно на-
блюдать за действиями движе-
ния «Талибан». Вот от этого все 
зависит», — сказал он.

Отбросить политизацию 
COVID

Китайский лидер Си Цзинь-
пин в своем видеообращении к 
участникам форума призвал бо-
роться с попытками политизи-
ровать тему вакцин и происхож-
дения заразы. Этим, по его мне-
нию, грешат американские спец-
службы.

В свою очередь Путин назвал 
катастрофической ошибкой по-
литизацию пандемии. «Важнее, 
на мой взгляд, сегодня, отбросив 
политизацию, вместе бороть-
ся за преодоление самой панде-
мии и ее последствий. Это чрез-
вычайно важно для всего челове-
чества», — сказал он. Путин отме-
тил, что возможностями вакци-
нации в основном сегодня поль-
зуются только высокоразвитые 
экономики и там производится 
основная часть вакцин. При этом 
очень мало делается для защиты 
всего человечества. В итоге в Аф-
рике, например, минимальный 
уровень защиты вакцинирова-
ния, и вирус все время возвра-
щается.

Мяч на стороне Японии
Еще одной темой обсуждения 

стал вопрос заключение мирно-
го договора с Японией, который 
за последние годы зашел в тупик. 
«Мы считаем, что отсутствие та-
кого документа в наших отноше-
ниях — это нонсенс. Тем более что 
и Россия, и Япония заинтересо-
ваны в полной нормализации на-
ших отношений», — сказал Пу-
тин. При этом президент заме-
тил, что японские партнеры пос-
тоянно меняют свою позицию, а 
Москва не получила гарантий от 
Токио, что силы США не будут 

размещены у границ РФ. «Поэ-
тому я считаю, что в этом смысле 
мяч на стороне наших партне-
ров», — сказал Путин.

«Мы всегда говорили о том, 
что нужно уважать закреплен-
ные в международных докумен-
тах результаты Второй мировой 
войны, — напомнил Путин. — Мы 
никогда не отказывались от диа-
лога по мирному договору». Он 
напомнил, что была договорен-
ность с прежним премьер-мини-
стром о том, что стороны готовы 
выстроить эту работу на основе 
«известных документов 50-х го-
дов». Модератор форума телеве-
дущий Сергей Брилев уточнил, 
аннулируют ли поправки в Кон-
ституцию о территориальной 
целостности упомянутую декла-
рацию 50-х годов. «Надо посмо-
треть внимательно на эту декла-
рацию и на то, что есть в Консти-
туции, — ответил Путин, — и сде-
лать соответствующие выводы».

Россия-Украина: 
неестественные отношения

В ходе дискуссии модератор 
форума задал вопрос, произойдет 
ли когда-нибудь встреча на одном 
поле Восточного экономическо-
го форума Владимира Путина и 
президента Украины. По словам 
российского лидера, участие Зе-
ленского возможно, если он, во-
первых, будет избран президен-
том Украины на новый срок, а, во-
вторых, возьмет курс на восста-
новление отношений с Россией. 
«Если президент Зеленский будет 
избран и реальную свою полити-
ку не на словах, а на деле выстро-
ит на нормализацию отношений с 
Россией, то почему нет, конечно, 
да», — сказал российский лидер. 
Но он отметил, что на практике 
сейчас все происходит наоборот. 
Путин назвал сегодняшние отно-
шения России и Украины неесте-
ственными и ненормальными. 

Две трети мероприятий форума были посвящены проблемам обычных жителей Дальнего Востока.

А К Ц Е Н Т

На Курилах будет создан беспрецеден-
тный набор налоговых стимулов и льгот

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин посетил космодром Восточный
Из Приморья президент направился в Амурскую область. Владимир Пу-

тин ознакомился с ходом строительства второй очереди космодрома 

Восточный: осмотрел из вертолета, посетил командный пункт и строй-

площадку стартового комплекса для ракет тяжелого класса «Ангара». 

Глава «Роскосмоса» рассказал о работах для лунной программой. Пре-

зиденту также показали макеты космического корабля «Орел» и ядерно-

го буксира. Дмитрий Рогозин пригласил Путина на любой пуск с Восточ-

ного.

Затем президент побеседовал с губернатором Василием Орловым. Речь 

в основном шла о ликвидации последствий аномального паводка и под-

держке пострадавших, а также о реализации инвестпроектов.

В Благовещенске Путин вручил госнаграды ликвидаторам последствий 

природных пожаров и паводков. «Это тот случай, когда про вас можно 

сказать — наша служба и опасна, и трудна. Она еще и благородна, и вы не 

случайно называетесь спасателями. В самом этом слове заложен весь 

смысл вашей работы», — сказал он.

Подготовила Кира Латухина

А К Ц Е Н Т

Власти расчитывают, что через 10 лет 
Владивостокская агломерация 
может стать 16-м в России 
городом-миллионником
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Президент рассказал о запуске мас-
штабной программы по обновле-
нию дальневосточных городов.

Кстати

Президент поддержал идею увеличить туристический 
кешбэк для Дальнего Востока
Президент России Владимир Путин провел встречу с модераторами и 

спикерами Восточного экономического форума для того, чтобы обсу-

дить прозвучавшие на форуме предложения по улучшению экономиче-

ского климата на Дальнем Востоке.

Один из участников беседы — председатель совета директоров корпо-

рации АЕОН Роман Троценко — предложил увеличить размер туристи-

ческого кешбэка с 20 тысяч рублей до 40. «Потому что туристический 

продукт на Дальнем Востоке объективно дороже, и транспортные пле-

чи больше. Но при этом, чтобы по-прежнему он не превышал 20% от 

стоимости тура», — сказал он. Президент поддержал эту инициативу. «Я 

бы тоже подумал над увеличением. Мы же ищем возможности поддер-

жать бизнес на Дальнем Востоке, а туристический бизнес — это пер-

спективное направление, без всякого сомнения», — сказал он.

Больше новостей на сайте 
rg.ru/vostokforum2021
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Иван Егоров

Генпрокурор Игорь Краснов за-
явил, что он внес предложение 
президенту о необходимости 
введения административной 
ответственности за нарушение 
сотрудниками контролирую-
щих органов закона о госкон-
троле. «Считаю это станет зна-
чимым фактором снижения ад-
министративного давления та-
ких органов на бизнес», — от-
метил Генпрокурор на полях 
Восточного экономического 
форума.

По его словам, уже второй 
год важной составляющей ра-
боты прокуроров остается над-
зор за соблюдением моратория 
на проверки малого бизнеса. В 
результате только на Дальнем 
Востоке почти 25 тысяч хозяй-

ствующих субъектов были из-
бавлены от зачастую избыточ-
ного внимания контролирую-
щих органов. Кроме того, из бо-
лее чем 11 тысяч заявок о про-
ведении внеплановых проверок 
прокуроры отклонили каждую 
третью.

«Считаю, что при форми-
ровании плана и согласовании 
внеплановых проверок в тех 
сферах, где нет риска причине-
ния вреда, лучше перестрахо-

ваться и не допустить сомни-
тельную проверку, чем создать 
условия для возможных нега-
тивных последствий, порой 
способных разрушить бизнес. 
Этой логикой будем руководст-
воваться и впредь», — отметил 
Краснов.

Вместе с тем он подчеркнул, 
что для полного понимания 
проблем, с которыми сталкива-
ются предприниматели, требу-
ется прямой контакт с проку-

рорами, а также доверительное 
общение в узком кругу. Сейчас 
подобные встречи с представи-
телями бизнеса прокуроры про-
водят регулярно.

«Традиционными стали и 
мои личные приемы с выездом 
на территории в разнообраз-
ные регионы страны. И их ре-
зультаты, к сожалению, дают 
мне право, основание пола-
гать, что наши чиновники по-
рой пребывают вне ведения о 
волнующих предпринимате-
лей проблемах региона», — от-
метил глава надзорного ве-
домства.

По его словам, проблемы, на 
которые жаловались бизнесме-
ны, могли бы быть решены чи-
новниками на местном уровне, 
просто с их стороны требова-
лось «более внимательное от-

ношение к людям». Еще одна за-
дача, которая стоит перед про-
курорами, — это оказание биз-
несу содействия в ликвидации 
просроченной задолженности 
по выполненным публичным 
контрактам.

«В условиях пандемии зна-
чительный ее объем допускал-
ся учреждениями здравоохра-
нения. Мы понимаем, что они 
действовали в крайне сложной, 
порой чрезвычайной обстанов-
ке, но и бизнесу в этот период 
было нелегко», — отметил Крас-
нов. И рассказал, что об этой 
проблеме он проинформировал 
главу государства. В результате 
в прошлом месяце правитель-
ством было принято решение о 
выделении медицинским орга-
низациям еще почти 144 млрд 
рублей.  

ВЫБОРЫ ЦИК проведет 
тренировку онлайн-
голосования

Проверка клика

Галина Мисливская

Завтра Центризбирком начнет трехдневную трени-
ровку дистанционного электронного голосования 
(ДЭГ) в семи регионах, которые будут использовать 
этот формат на выборах в сентябре.

«У нас 7, 8 и 9 сентября будет проходить трениров-
ка с участием тех избирателей, которые подали заяв-
ление. И понятно, что мы здесь информационно будем 
с ними работать, в том числе через портал госуслуг», — 
сообщил на заседании ЦИК заместитель председателя 
комиссии Николай Булаев. Тренировка затронет все 
уровни голосования. Так, избиратели Курской области 
получат электронные бюллетени для голосования не 
только на выборах депутатов Госдумы восьмого созы-
ва, но и на выборах нового состава областного парла-
мента. Такой же «комплект» — в Мурманской и Ниже-
городской областях. Названия партий и имена канди-
датов в тренировочных бюллетенях будут условными.

Тренировка на-
чнется в 14.00 по 
московскому вре-
мени и продлится 
до 16.00 9 сентября 
на портале vybory.
gov.ru. Сегодня все, 
кто подал заявле-
ния, получат уве-
домления на теле-
фон или электрон-
ную почту с пригла-
шением принять 
участие в пробном голосовании. По подсчетам ЦИК, 
это может быть более 1,7 миллиона человек — столь-
ко обращений было обработано к концу прошлой не-
дели. Больше всего их поступило из Москвы — свыше 
1,3 миллиона, на втором месте по активности Ростов-
ская область — почти 220 тысяч заявок. Около полови-
ны участников ДЭГ на Дону — жители юго-востока Ук-
раины. Также через интернет могут голосовать изби-
ратели в Севастополе, Курской, Мурманской, Нижего-
родской и Ярославской областях. Пока такое желание 
там выразили в общей сложности порядка 220 тысяч 
человек. Прием заявок продолжается — записаться на 
ДЭГ можно до 13 сентября включительно через портал 
госуслуг и сайт mos.ru (для избирателей в столице).

Тренировка позволит определить готовность си-
стемы онлайн-голосования к основному старту — 
17 сентября. Накануне пройдет процедура формиро-
вания и разделения ключей. На специальном компью-
тере без выхода в интернет создаются два ключа — от-
крытый и закрытый. Закрытый ключ разделяют на 
пять частей и записывают на защищенные флеш-кар-
ты, которые до конца голосования хранятся у членов 
комиссии, наблюдателей, представителей партий и 
кандидатов. Открытым ключом шифруют бюллетень, 
это обеспечит тайну голосования. Чтобы увидеть ре-
зультаты, надо снова собрать закрытый ключ на том 
же компьютере, по отдельности его части бесполезны. 
Таким образом исключается вмешательство в процесс 
голосования.  

УСЛУГИ 

Разработаны 
регламенты 
назначения 
пособий 
на детей 

БЕЗ 
ПРОВОЛОЧЕК
Ольга Игнатова

Ежемесячные пособия родите-
лям с невысокими доходами, в 
одиночку воспитывающим де-
тей, и женщинам, вставшим на 
учет в ранние сроки беремен-
ности, должны будут назна-
чаться в десятидневный срок 
после подачи заявления в Пен-
сионный фонд России. Об этом 
говорится в административ-
ных регламентах, которые раз-
работал ПФР. 

Напомним, что новые по-
собия были введены с 1 июля. 
Первый вид выплат предназна-
чен родителям или законным 
представителям ребенка, если 
человек вынужден воспиты-
вать детей в одиночку. Средний 
размер пособия по стране со-
ставляет 5 600 рублей. 

Второй вид пособий — для 
беременных женщин с невы-
сокими доходами. Обратиться 
за пособием смогут женщины, 
вставшие на учет в период до 
12 недель, если среднедушевой 
доход в семье менее прожиточ-
ного минимума на человека. 
Размер пособия составит поло-
вину прожиточного минимума 
трудоспособного населения, 
установленного в регионе. В 
среднем по России в 2021 году  
это чуть более 6 300 рублей.

Для того чтобы услуги по на-
значению и выплате пособий 
оказывались максимально бы-
стро, необходимы соответству-
ющие регламенты.  Заявления 
о назначении пособий можно 
подавать через портал  госуслуг  
или заполнить его  в территори-
альных отделениях Пенсионно-
го фонда. Все необходимые до-

кументы о заявителе запраши-
ваются территориальным орга-
ном ПФР в рамках межведомст-
венного взаимодействия.

Но заявитель может и сам 
предоставить документы или их 
копии, которые требуются для 
назначения пособий.  К ним от-
носятся свидетельство о рожде-
нии, о смерти члена семьи,  сви-
детельство о заключении (рас-
торжении) брака, сведения об 
опекуне (попечителе) ребенка 
(детей), о лишении (ограниче-
нии, восстановлении) родитель-
ских прав, об отмене ограниче-
ния родительских прав, сведе-
ния о суммах пенсии, пособий 
и иных аналогичных выплат, 
данные о наличии статуса без-
работного или ищущего работу 
в период, за который  рассчи-
тывается среднедушевой доход 
семьи, сведения о получаемых 
алиментах, об автотранспор-
тных или мототранспортных 
средствах и другие сведения.

Такие подробные данные о 
претендентах на пособия за-
прашиваются потому, что с это-
го года при назначении соци-
альных выплат применяется 
комплексная оценка нуждаемо-
сти. Она подразумевает оцен-
ку доходов  и имущества семьи, 
а также применение правила 
нулевого дохода. В частности, 
выплату могут получать семьи 
со среднедушевым доходом 
ниже прожиточного миниму-
ма, у которых есть в собствен-
ности квартира, машина, дача, 
гараж и другое имущество. Но 
оно должно быть не излишним. 
Владельцам десяти особняков 
пособие не дадут, даже если они 
продемонстрируют нулевые 
доходы. Кстати, отсутствие до-
ходов тоже надо объяснить. 

Правда, как пояснили «Рос-
сийской газете» в минтруде,  
готовятся изменения в прави-
ла предоставления выплаты на 
детей от 3 до 7 лет, в том числе 
и те, которые позволят не учи-
тывать при назначении помо-
щи автомобили, находящие-
ся в розыске или под арестом. 
Аналогичные изменения бу-
дут внесены в правила предо-
ставления выплат для женщин, 
вставших на учет в ранние сро-
ки беременности, и одиноких 
родителей. 

Хотят смягчить и так назы-
ваемое правило нулевого до-
хода. Так,  отсутствие дохода 
во время беременности не бу-
дет служить причиной отказа 
в господдержке. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Поддержку в виде 
разовых выплат получат 45 миллионов россиян

Деньги по порядку

Владимир Кузьмин 

Н
а этой неделе на-
чнутся назначен-
ные президентом 
единовременные 
выплаты военным 
пенсионерами, во-
еннослужащим и 
сотрудникам орга-
нов безопасности.

Правительство в кратчай-
шие сроки предприняло необ-
ходимые шаги, чтобы испол-
нить инициативу главы госу-
дарства по поддержке отдель-
ных категорий населения. Из-
за превышения инфляции про-
гнозного уровня Владимир Пу-
тин предложил выплатить всем 
без исключения пенсионерам 
по 10 тысяч рублей, а военным, 
сотрудникам правоохранитель-
ных органов — по 15 тысяч.

— Мы оперативно сделали 
все для того, чтобы выделить на 
реализацию этой инициативы 
свыше 430 миллиардов рублей. 
Это средства на помощь пенси-
онерам, в том числе работаю-
щим, а также инвалидам и тем, 
кто потерял кормильца, — на-
помнил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин на заседании 
кабмина.

В течение 2 сентября, рас-
сказала вице-премьер Татьяна 
Голикова, единовременную вы-
плату в размере 10 тысяч ру-
блей на свои банковские карты 
получили 30,2 миллиона пен-
сионеров на общую сумму 302 
миллиарда рублей. «Случа-

ев необоснованного возврата 
средств и сообщений об отказе 
в зачислении не зафиксирова-
но», — подчеркнула она.

Граждане, которым пенсии 
приходят через «Почту Рос-
сии» и иные доставочные орга-
низации, начали получать день-

ги с пятницы. Это 12,5 милли-
она граждан и 125 миллиардов 
рублей.

Теперь положенные средст-
ва начнут доводить до осталь-
ных категорий: по 10 тысяч во-
енным пенсионерам, пенсионе-
рам правоохранительных ор-
ганов, органов безопасности и 
по 15 тысяч военнослужащим 
и сотрудникам правоохрани-
тельных органов. Для военных 
пенсионеров кабмин выделил 
более 21 миллиарда рублей, а 
деньги для военнослужащих и 
сотрудников органов безопа-
сности, по словам Голиковой, 
министерство финансов уже пе-
ревело всем федеральным орга-
нам, в чьем ведении они нахо-
дятся. Непосредственно выпла-
ты начнутся на этой неделе.

— Для получения президент-
ских выплат пенсионерам ника-
ких действий совершать не нуж-
но, — отметил еще раз премьер-

министр. — Правительство при-
няло для этого все необходимые 
меры. Просьба держать эту ра-
боту под личным контролем. 
Все должно быть просто, удоб-
но, для людей.

На заседании правительства 
обсудили и другие вопросы.

Продолжается выполнение 
президентской задачи по обнов-
лению по стране парка школь-
ных автобусов и автомобилей 
скорой помощи. Ранее кабинет 
министров уже выделил 15,3 
миллиарда рублей для приобре-
тения транспорта в 2021 году. В 
регионы поставят 4187 школь-
ных автобусов и 1624 «ско-
рых». «Появление нового тран-
спорта особенно важно для жи-
телей сельской местности и уда-
ленных районов. С его помощью 
школьникам будет удобнее до-
бираться до места учебы, а вра-
чи станут быстрее приезжать к 
пациентам», — подчеркнул Ми-
шустин. Он утвердил распреде-
ление между регионами новой 
техники, а также постановил 
при заключении госконтрактов 
на закупку выплачивать аванс в 
размере 100 процентов, чтобы 
план на год был выполнен в пол-
ном объеме.

Кроме того, в связи с пан-
демией государство занялось 
созданием в стране санитар-
ного щита. Два миллиарда ру-
блей кабинет министров под-
готовил, чтобы в этом году раз-
вернуть в крупных городах 15 
ПЦР-центров и лабораторий 
для проведения ускоренной ди-
агностики инфекционных за-
болеваний, в том числе коро-
навируса. Также предстоит до-
оснастить подразделения са-
нитарно-карантинного контр-
оля мобильными лаборатория-
ми. «Это необходимо для того, 
чтобы создать надежный сани-
тарный щит страны и обезопа-
сить граждан от распростране-
ния инфекций», — отметил пре-
мьер-министр.

Для решения экологиче-
ских задач Росприроднадзор 
получит от правительства око-
ло 1,5 миллиарда рублей. День-
ги предназначены для обновле-
ния материально-технической 
базы ведомства. «Средства 

пойдут в том числе на приобре-
тение новых передвижных ла-
бораторий, оснащение их всем 
необходимым для работы. Это 
позволит усилить работу госу-
дарственного экологического 
надзора и особенно контроль за 
объектами, которые негативно 
воздействуют на окружающую 
среду», — рассказал Михаил 
Мишустин. В кабмине рассчи-
тывают, что качество экологи-
ческого надзора вырастет, а ор-
ганы надзора смогут быстрее 
реагировать на любые нештат-
ные ситуации.

— Чтобы не подвергать риску 
безопасность жителей, важно 
тщательно контролировать эко-
логическую ситуацию в субъ-
ектах Российской Федерации, 
проводить более качественные 
исследования, — заметил пред-
седатель правительства.  

А К Ц Е Н Т

Для получения выплат пенсионерам 
никаких действий совершать не нужно

Между тем

Заявку на газ примут на «госуслугах»
Михаил Мишустин включил прием заявок на подключение к газу в спи-

сок госуслуг, которые можно получить в электронном виде на едином 

портале. Поданное таким образом заявление будет автоматически на-

правляться единому оператору газификации. По поручению президен-

та до 2023 года в России планируется провести ускоренную догазифи-

кацию. Подведение газа к границам участков полностью возложено 

на оператора. По планам правительства к 2030 году уровень газифика-

ции российских регионов должен вырасти более чем на 10 процентов 

и достичь 82,9 процента.

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6500

Верховный
суд вышел
на пенсию

На социальную выплату, как объясняют юри-
сты, распространяется так называемый испол-
нительский иммунитет: это значит, что никто 

не имеет права наложить на нее свою руку. Ни процен-
та, ни копейки с данной выплаты арестовать нельзя.  

Однако  на пенсию иммунитет не распространяет-
ся. При этом удержано может быть не более 50 процен-
тов, а в установленных законодательством случаях — 
не более 70 процентов страховой пенсии. Так что тео-
ретически приставы были вправе отрезать часть пен-
сии, чтобы что-то капало в карманы заждавшихся кре-
диторов. Тем более что исполнительный лист «на про-
тяжении длительного времени остается неисполнен-
ным ввиду отсутствия у должника иного имущества, на 
которое может быть обращено взыскание». Это цитата 
из юридического документа, и он отражает всю горечь 
кредиторов.

«Вместе с тем 
возможна ситуа-
ция, при которой 
пенсия является для 
должника-гражда-
нина единственным 
источником суще-
ствования. В таком 
случае необходи-
мость обеспечения 
баланса интересов 
кредитора и дол-
жника-граждани-
на требует защиты 
прав последнего путем не только соблюдения мини-
мальных стандартов правовой защиты, отражающих 
применение мер исключительно правового принужде-
ния к исполнению должником своих обязательств, но 
и сохранения для него и лиц, находящихся на его ижди-
вении, необходимого уровня существования, с тем 
чтобы не оставить их за пределами социальной жиз-
ни», — подчеркнул Верховный суд.

Таким образом, продолжает высокая инстанция, 
при определении размера удержания из пенсии дол-
жника-гражданина, являющейся для него единствен-
ным источником существования, надлежит учиты-
вать в числе прочего размер этой пенсии, с тем чтобы 
обеспечить должнику и лицам, находящимся на его 
иждивении, условия, необходимые для их нормально-
го существования и реализацию его социально-эконо-
мических прав. 

«При этом необходимо сочетание двух основопо-
лагающих положений — конституционного принци-
па исполняемости судебных решений и установления 
пределов возможного взыскания, не затрагивающего 
основное содержание прав должника, в частности, с 
тем, чтобы сохранить должнику-гражданину необхо-
димый уровень существования», — говорится в реше-
нии Верховного суда.

Иными словами, надо искать разумный баланс. Для 
этого необходимо тщательно проверять, сколько че-
ловек получает, сколько у него остается на жизнь. По-
этому дело было направлено на новое рассмотрение. 
Нижестоящие инстанции должны досконально разо-
браться, каково материальное положение должника. 
А все судьи страны должны ориентироваться именно 
на такие правовые позиции.  
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Обработано более 
1,7 миллиона 
обращений по уча-
стию в онлайн-
голосовании

Михаил Мишустин попросил вице-
премьера Татьяну Голикову держать 
ситуацию с выплатами под личным 
контролем.
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Заявления 
о назначении 
пособий можно 
подать через пор-
тал госуслуг или 
заполнить его 
в отделениях ПФР

На пенсию не рас-
пространяется 
иммунитет от взы-
скания. Но заби-
рать слишком 
много нельзя

НАДЗОР Генпрокурор предложил ввести новое наказание для должностных лиц

Страховка для бизнесмена
А К Ц Е Н Т

Из более чем 11 тысяч заявок 
о проведении внеплановых проверок 
прокуроры отклонили каждую третью
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К 
продаже обновленной 
Lada Niva Bronto присту-
пил АвтоВАЗ. Внедорож-

ник сделали на базе Niva Legend. 
Производитель утверждает, что 
автомобиль стал более комфор-
тным, сохранив «бескомпро-
миссный характер и непревзой-
денную проходимость» за счет 
полного привода и клиренса 
240 миллиметров. У внедорож-
ника 1,7-литровый двигатель 
мощностью 83 л.с.

Обновленную «Ниву» прода-
ют в двух комплектациях — Luxe 
и Prestige. У люксовой — метал-
лические бамперы, удобные 
рейлинги, расширители коле-
сных арок и мощные колеса. 
15-дюймовые литые диски идут 
в комплекте со специальными 
шинами c активным грунтовым 
протектором и внешним диаме-
тром 29 дюймов. Prestige отли-

чается особенностями эксте-
рьера: оригинальной решеткой 
радиатора и массивными пла-
стиковыми бамперами, защи-
той порогов, пластиковыми на-
кладками колесных арок и про-
тивотуманными фарами.

В интерьер Niva Bronto до-
бавили обновленную панель 
приборов с климатической си-
стемой, более комфортные си-
денья с подогревом, «ЭРА-ГЛО-
НАСС», а также улучшенный 
пакет шумо- и виброизоля-
ции. Обе модификации по же-
ланию можно окрасить в цвет 
«Камуфляж». Оснастили их и 
усиленной задней осью, а так-
же подвеской, системой полно-
го привода с блокировкой пе-
реднего и заднего дифферен-
циалов.

Кстати, в августе АвтоВАЗ 
продал на российском рынке 
19 428 легковых и легких ком-
мерческих автомобилей Lada и 
Niva — это на 32,6% меньше, чем 

в августе прошлого года. Сниже-
ние продаж на заводе объясня-
ют следствием мирового дефи-
цита производства полупровод-
ников. Напомним, предприятие 
несколько раз останавливало 
производство из-за нехватки 
комплектующих.

— АвтоВАЗ, как и многие ав-
томобильные заводы по всему 
миру, испытывает нехватку по-
ставок электронных компонен-
тов. Компания прилагает все 
возможные усилия, чтобы ис-
править ситуацию и как мож-
но скорее возобновить регу-
лярное производство автомо-
билей. Очевидно, что возвра-
щение к нормальному режиму 
производства займет некото-
рое время», — сообщил прези-
дент АвтоВАЗа»Николя Мор. 

Таблетка: 
я уже лечу

Лекарства можно купить  в разной дозировке. 
Например, пишем: популярное средство для 
разжижения крови «Тромбо АСС» в дозиров-

ке 100 миллиграммов. Купить его предлагают в коли-
честве 100 таблеток за 133 рубля, или 25 таблеток — 30 
рублей. Для тех кому это покажется дорого, не придется 
отдельно искать и более дешевые аналоги, внизу стра-
ницы указаны схожие по действию препараты, напри-
мер, копеечная «ацетилсалициловая кислота» и другие. 

Один из минусов сервиса — отсутствие гомеопатии, 
всех этих «сульфуров», «фосфорикумов» и прочего. За 
ними ехать пока придется только в гомеопатические 
аптеки города. Зато можно обнаружить в поискови-
ке и препараты, для покупки которых нужен рецепт. 
Тот же энаприл или лозап для снижения артериально-
го давления, а также анальгетики и прочие лекарства. 
Как пояснили «РГ» в компании, такие «проколы» мо-
гут быть, пока служба только формируется. «Мы ин-
тернет-витрина, позволяющая продавцам представить 
товар, а покупателям не только его найти, но и быстро 
получить, не выходя из дома, — рассказывает «РГ» ру-
ководитель GR проектов компании «Яндекс» Максим 
Агарев. — Наша площадка сотрудничает с несколькими 
крупными аптечными сетями. Поэтому пока представ-
лено только около 2,5 тысячи безрецептурных наиме-
нований, которые доставляем покупателям за час-два 
до двери. В планах — увеличить ассортимент до четы-
рех тысяч наименований». 

Что касается курьеров, то доставляет лекарства от-
дельное подразделение «Яндекс. Маркета», правда, 
в той же униформе и большим прямоугольным коро-
бом за плечами.  На препараты, срок годности кото-
рых истекает, предлагаются скидки. Если лекарство 
требует особых условий хранения, в короб кладут ох-
лаждающие элементы. В компании предполагают, что 
услуга будет более востребованной, когда появится 
разрешение на онлайн-торговлю и рецептурными пре-
паратами. Компания участвует в разработке пилотно-
го проекта по онлайн-продаже рецептурных лекарств. 
Испытывать новинку будут в Белгородской области. 
Сервис планирует запустить продажу безрецептурных 
лекарств еще в 13миллионниках: Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Казани, Ростове-на-Дону и других. 
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КОШЕЛЕК Что будет
с ценами на подсолнечное 
масло

Маслом вниз

Татьяна Карабут

Стоимость подсолнечного масла должна снизиться в 
октябре, несмотря на окончание действия соглашения 
о заморозке цен. Мало того, что масло традиционно 
дешевеет со сбором урожая подсолнечника, дополни-
тельное давление будет оказывать высокая экспортная 
пошлина.  

Минсельхоз повысил экспортную пошлину на под-
солнечное масло на октябрь сразу на 57,3 доллара — 
с 169,9 доллара до 227,2 доллара за тонну. Мировые 
цены на подсолнечное масло выросли, отсюда и рост 
пошлины. Высокая пошлина должна привести к сниже-
нию цен не только у производителей, но и в торговых 
сетях. Но оперативного отражения на полках ждать не 
стоит — надо учитывать логистику и ценообразование 
у торговых сетей, говорит гендиректор аналитической 
компании «ПроЗерно» Владимир Петриченко.  

«Ни о каком росте потребительских цен на подсол-
нечное масло речи быть не может», — уверен испол-
нительный директор Масложирового союза Михаил 
Мальцев.  По оценке союза, отпускные цены произво-
дителей масла в начале сезона могут быть даже ниже 
95 рублей за литр, прописанных в соглашении о замо-
розке цен. Они действуют до 1 октября 2021 года. 

Но в перспективе союз рассчитывает на введение 
адресной помощи для социально незащищенных слоев 
населения, которая позволит отказаться от пошлины 
на готовую продукцию как механизма стабилизации 
внутренних цен на масло, говорит Мальцев.

Экспортная пошлина начала действовать с сентя-
бря, она введена на год — по 31 августа 2022 года. Каб-
мин рассчитывает, что так удастся «отвязать» вну-
тренние цены от мировых, которые растут второй год. 
Размер пошлины составляет 70%. Она взимается с 
разницы между базовой ценой (1 тыс. долл. за тонну) 
и индикативной ценой (рассчитывается на основе ми-
ровых цен), уменьшенной на величину корректирую-
щего коэффициента (50 долларов за тонну). 

АВТОПРОМ АвтоВАЗ начал продажи обновленной 
Lada Niva

Внедорожник 
с характером

ЖКХ В каких регионах запустят новую программу 
расселения аварийного жилья 

Уравняли 
по очереди
Марина Трубилина

О
коло 50 тысяч человек 
смогут переехать из ава-
рийных домов в рамках 

первого этапа финансирования 
новой программы. Такие дан-
ные приводит Фонд содействия 
реформированию ЖКХ.

О необходимости запуска 
новой программы расселения 
аварийного жилья заявил пре-
зидент Владимир Путин. Он 
предложил выделить на это 45 
млрд рублей. По новой програм-
ме будут расселяться дома, ко-
торые были признаны аварий-
ными к началу нынешнего года.

По действующей сейчас про-
грамме расселяются здания, 
признанные аварийными до 
января 2017 года. По нацпро-
екту «Жилье и городская сре-
да» предполагается расселить 
в 2019-2024 годах 500,08 ты-
сячи человек с 8,99 миллионов 
квадратных метров аварийных 
домов. На это направляется 
464,49 млрд рублей. 

К новой программе со следу-
ющего года подключатся регио-
ны, которые завершили рассе-
ление аварийных домов 2017 
года, рассказали «Российской 
газете» в Фонде содействия ре-
формированию ЖКХ. Сейчас 
их уже четыре: Сахалинская 
область, Карачаево-Черкесия, 
а также Санкт-Петербург и Се-
вастополь. До конца нынешнего 
года завершить расселение пла-
нируют также Кабардино-Бал-
кария, Адыгея, Чечня, Саратов-
ская область и Магаданская об-
ласти.

Таким образом, в 2022 году 
приступить к реализации новой 
программы смогут девять субъ-
ектов РФ, уточняют в фонде. В 

2022—2024 годах обе програм-
мы будут проводиться одновре-
менно.

Выделяемые для старта про-
граммы 45 млрд рублей позво-
лят переселить около 50 тысяч 
человек с почти 900 тысяч ква-
дратных метров аварийного жи-
лья, сообщает фонд.

«Выделение этих средств бу-
дет способствовать, в первую 
очередь, сохранению набран-
ных темпов расселения аварий-
ного жилья регионами, досроч-
но завершающими текущие 
программы, и обеспечению па-
раллельно с реализацией теку-
щих программ общего объема 
переселения не менее 130 ты-
сяч человек в год», — говорится 
в ответе на запрос.

С начала 2019 года по 25 ав-
густа нынешнего года из ава-
рийного жилья площадью 3,6 
миллиона квадратных ме-
тров переехали в новостройки 
216,87 тысячи человек. Планы 
нынешнего года выполнены на 
61,9% по расселению жителей 
(переехали 80,45 тысячи чело-
век из запланированных 130 
тысяч человек) и на 59% по лик-
видируемой жилплощади (1,38 

миллиона квадратных метров 
аварийного жилья из 2,34 мил-
лиона квадратных метров).

Всего с 2017 года аварийны-
ми были признаны 11 миллио-
нов квадратных метров жилья, в 
действующую сейчас програм-
му расселения они не входят. Те-
перь, когда решено запустить 
программу расселения этих до-
мов, в бюджете будет заложено 
на это 45 млрд рублей на бли-
жайшие три года, пояснял ранее 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин. Осенью планируется вне-
сти в Госдуму законопроект об 
условиях новой программы, ко-
торый предполагается принять 
до конца года. 

А К Ц Е Н Т

По действующей программе
расселяются дома, признанные
аварийными до 2017 года. 
В новую программу войдут здания, 
которые были признаны аварийными 
к началу нынешнего года 

Тур на ротор

Прежде увидеть Саяно-
Шушенскую ГЭС мож-
но было только со смо-

тровой площадки, расположен-
ной в километре от нее на бере-
гу Енисея. Она и сейчас остает-
ся доступной, вид от мемориала 
славы «Покорителям Енисея» 
открывается феерический. Од-
нако более близкое знакомство 
со станцией было доступно толь-
ко специалистам: людей с улицы 
за КПП не пропускали. Даже ли-
ния уникального черемушкин-
ского трамвая, соединяющего 
город со станцией, обрывается 
у самого забора фундаменталь-
ным тупиком. Дорога, идущая по 
другому берегу великой сибир-
ской реки к гребню плотины, пе-
рекрыта, по ней пускают только 
служебный транспорт.

Говорят, когда-то по ней мог 
проехать любой желающий, но 
такая возможность осталась в 
далеком прошлом. Теперь же 
она снова появилась, но только 
для тех, кто отправится сюда с 
экскурсией.

Уникальную гидроэлектро-
станцию в верховьях Енисея 
мощностью 6400 мВт начали 
строить в 1961 году, а первый 
агрегат заработал в 1978 году. 
Плотина Саяно-Шушенской 
ГЭС — самая высокая и самая 
длинная арочно-гравитацион-
ная в мире — 242 метра в высо-
ту и 1074 метра в длину. Для ее 
строительства потребовалось 9 
млн кубометров бетона общим 
весом 20 млн тонн.

Здесь же в 2009 году прои-
зошла крупнейшая авария, в 
ходе которой погибли 75 че-
ловек. Тогда из-за разрушения 
крепления крышки турбины ги-
дроагрегата был затоплен ма-
шинный зал станции. Восста-
новительные работы продолжа-
лись до 2014 года, после чего на 
станции заменили все десять ги-
дроагрегатов.

«Чтобы открывать такие 
предприятия для туристов, 
нужна смелость, очень важ-
но продумать все, что связано 
с безопасностью, — отметила в 
разговоре с корреспондентом 
«РГ» заместитель гендиректо-
ра Агентства стратегических 
инициатив Ольга Захарова. — 
Промышленные предприятия, 
которые в нашей стране долгое 
время были закрытыми, это та-
кие секретные места, о которых 
мечтает любой путешествен-
ник. Здесь есть что посмотреть 
и чему восхититься самому, и о 
чем рассказать другим, чтобы 
они слушали и поражались».

Маршрут экскурсии по Са-
яно-Шушенской ГЭС — это как 
раз поиск компромисса между 
желанием показать все и раз-
умным подходом к безопасно-
сти самой станции и путешест-
венников. Из-за этого в сам ма-
шинный зал туристов решили 
не пускать, объяснил инженер 
производственно-технической 
службы Саяно-Шушенской ГЭС 
Илья Дворянов, ставший одним 
из первых экскурсоводов. Вме-

сто этого организовали допуск 
на монтажную площадку, она 
возвышается над пространст-
вом, в котором установлены ги-
дроагрегаты и механизмы, вы-
рабатывающие электричество. 

Наиболее зрелищным объ-
ектом показа тура на ГЭС ста-
ла площадка над водосбросом. 
На станции их два. Первый на-
ходится прямо в теле плотины, 
его хорошо видно снизу. Второй 
— береговой — находится на пра-
вом берегу Енисея. В этом году 
воды в верховьях Енисея много, 
и по распоряжению Росводре-
сурсов водосброс все лето сра-
батывает на полную мощность. 
По огромным желобам массы 
воды устремляются вниз в об-
ход генераторов. Получается 
огромная горка — почти как в 
аквапарке, но только высотой 
— как и тело плотины — больше 
240 метров. Для человека попа-
дание туда будет смертельным, 
зато вид — завораживающий. За 
водосбросом открывается па-
норама реки, а на ее левом бе-
регу — поселок гидроэнергети-

ков Черемушки, возникший од-
новременно со строительством 
станции. А над самим желобом 
в ясный день всегда стоит раду-
га — капли воды раскладывают 
солнечный свет на все семь цве-
тов спектра.

«Для нас каждый кубометр 
воды, ушедший на водосброс, — 
убытки, — кивает на эту красо-
ту Илья Дворянов. — Но тут не 
мы решаем, сказали открыть 
водосброс, значит, открываем. 
Для наших агрегатов напора все 
равно хватает с запасом». 

Дальше путь лежит на гре-
бень плотины. И там сразу ста-
новится понятно, какую мощь 
воды выдерживает станция, по-
чему здесь получилось добить-
ся такой мощной выработки 
электричества. Разница в уров-
нях воды верхнего и нижнего 
бьефа просто поражает. При-
чем вся эта масса удерживается 
только одной бетонной стеной.

«На Саянско-Шушенской 
ГЭС туристы смогут не просто 
увидеть уникальный объект, 
шедевр промышленного искус-

ства и технической культуры, 
но и получить яркие впечатле-
ния», — заверил глава Хакасии 
Валентин Коновалов.

Пока что на ГЭС готовы при-
нимать четыре группы по 20 ту-
ристов в неделю, для них выде-
лены вторники и четверги. Фор-
мировать группы будет деся-
ток туроператоров — как мест-
ных, так и федеральных гиган-
тов. Приобрести путевку надо 
как минимум за две недели до 
поездки — это тоже требование 
безопасности. Точно такое же, 
как и каски, яркие жилеты на 
всех гостях станции, требова-
ние оставлять в камере хране-
ния фотокамеры, ноутбуки и 
еще целый ряд предметов. Сни-
мать туристам можно, но толь-
ко на мобильники. 

В будущем администрация 
ГЭС собирается организовать 
свой собственный сервис бро-
нирования путевок. Говорят, 
их будут предлагать по 650 ру-
блей для взрослых, подросткам 
и льготникам обещают скидки. 
Представитель «РусГидро» объ-
яснил, что у компании нет здесь 
каких-либо коммерческих ин-
тересов. Зарабатывать деньги 
они будут по-прежнему на ге-
нерации электричества. Здесь 
же речь в первую очередь о со-
циальной стороне дела и о том, 
что школьники смогут своими 
глазами посмотреть на работу 
гидроэнергетиков, и возможно, 
кому-то такая поездка поможет 
выбрать себе профессию.

Вокруг ГЭС пока слабо раз-
вита туристическая инфра-
структура, признала Ольга За-
харова. Все-таки лететь пять 
часов из Москвы ради того, 
чтобы провести полдня на 
электростанции, готовы толь-
ко фанаты. Можно привлечь 
посетителей из Абакана и со-
седних регионов, но их не так 
много, основной рынок сбыта 
для такого турпродукта в Цен-
тральной России. Станция в 
перспективе должна стать на-
стоящим магнитом, и притяну-
тым ею туристам потребуются 
и отели, и рестораны, и кафе, 
их надо будет и развлекать, и 
удивлять. В результате обслу-
живание путешественников 
может создать не меньше рабо-
чих мест, чем есть на самой Са-
яно-Шушенской ГЭС, а ее штат 
—  450 человек. И помимо элек-
тричества, которого ГЭС выра-
батывает больше любой другой 
станции в России, она сможет 
создать целую отрасль эконо-
мики. Хакасия за предыдущие 
два года уже сделала серьезный 
рывок в своем развитии как ту-
ристический регион, отметила 
Елена Лысенкова. Теперь же у 
отрасли и региона появилась 
возможность для еще одного 
прорыва. 

А К Ц Е Н Т

Маршрут экскурсии по Саяно-
Шушенской ГЭС — это как раз поиск ком-
промисса между желанием показать все 
и разумным подходом к безопасности
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Новая «Нива» сохранила свою зна-
менитую проходимость.
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Селфи в каске для Instagram — 
важная часть поездки туриста 
на Саяно-Шушенскую ГЭС.

Больше фото смотрите на сайте 
rg.ru/art/2162801

Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

216,87
ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК 

получили новые квартиры 

с начала действия программы 

по переселению аварийного 

жилья 

РЫНОК ТРУДА Расширен 
список профессий, 
наиболее востребованных 
в экономике

Работа 
с приоритетом

Михаил Загайнов

В России обновили список профессий и специально-
стей среднего профессионального образования, необ-
ходимых для модернизации и технологического разви-
тия экономики. Постановление подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, в обновленный перечень до-
бавлено 55 специальностей и 35 профессий.

Среди конкретных специальностей — «Дошкольное 
образование», «Сестринское дело», «Лечебное дело», 
«Агрономия», «Аддитивные технологии», «Гостинич-
ное дело», «Эксплуатация беспилотных авиационных 
систем», «Управление, эксплуатация и обслуживание 
многоквартирного дома». В числе профессий — «Гра-
фический дизайнер», «Дефектоскопист», «Мастер са-
дово-паркового и ландшафтного строительства», «Ма-
стер растениеводства», «Мастер общестроительных 
работ» и другие.

Студенты, обучающиеся по профессиям и специ-
альностям из перечня, могут претендовать на стипен-
дии правительства, которые назначаются в качестве 
дополнительного поощрения. Победителям выплачи-
вается до 4 тысяч рублей ежемесячно. 

«Прежний перечень был утвержден в 2014 году. С 
тех пор многое изменилось. Например, были введены 
новые федеральные образовательные стандарты для 
среднего профессионального образования, в том чи-
сле по приоритетным специальностям в ведущих от-
раслях экономики. А часть профессий потеряла акту-
альность, прием на них был прекращен», — отметили в 
правительстве.  
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ФИНАНСЫ Объем 
незаконной обналички 
по исполнительным 
документам вырос на 60%

Сговор 
с исполнением

Анастасия Алексеевских

Объем средств, незаконно обналиченных с помощью ис-
полнительных документов, за год вырос на 60%. Об этом 
«Российской газете» рассказали в пресс-службе Банка 
России. По словам представителей Росфинмониторинга 
и экспертов, такие транзакции несут существенные ри-
ски для банков, а для решения проблемы необходимы до-
полнительные меры.

По данным ЦБ, в первом полугодии 2021 года на осно-
вании исполнительных документов было нелегально об-
наличено 17,5 млрд рублей, что в 1,6 раза больше пока-
зателя за аналогичный период 2020 года. Как уточнили 
в пресс-службе Банка России, для таких операций преи-
мущественно использовались исполнительные надписи 
нотариусов и решения комиссий по трудовым спорам по 
взысканию мнимых долгов по зарплате. По данным ЦБ, 
за весь 2020 год объем подобных транзакций составил 
25 млрд рублей (рост по сравнению с 2019 годом — 60%).

Суть наиболее распространенной незаконной схемы 
заключается в следующем. Две компании (российская 
и зарубежная) договариваются о взыскании долга че-
рез третейские суды 
или путем заключе-
ния мировых согла-
шений. Нерезидент 
выступает истцом, в 
своем заявлении он 
просит ответчика-
резидента погасить 
долг. Российская 
компания согла-
шается с исковыми 
требованиями. Суд 
принимает решение 
о взыскании задол-
женности и выда-
ет исполнительный лист, с которым истец обращается в 
Федеральную службу судебных приставов (ФССП). Ве-
домство инициирует производство, деньги списываются 
со счета ответчика в пользу службы и затем перечисля-
ются на счет истца, открытый в зарубежном банке. Тот 
снимает средства. Признаки схемы Банк России описал 
еще в методических рекомендациях начала 2017 года.

С 2012 года по закону об исполнительном производ-
стве банки должны в течение одного рабочего дня бло-
кировать счета должников после получения от судебных 
приставов исполнительного листа для обращения взы-
скания на деньги должников. Медлительные кредитные 
организации могут быть оштрафованы на сумму до 1 
млн рублей. Если у банка есть сомнения в подлинности 
листа или достоверности его содержания, у него есть 
семь дней на проверку. Отчитываться о проделанной 
работе перед приставами банки должны в течение трех 
дней после получения документов.

«Мониторинг регулятора операций банков показы-
вает нарастание тенденции использования недобросо-
вестными участниками исполнительных документов 
при совершении операций, вызывающих подозрения в 
том, что они направлены на отмывание доходов, полу-
ченных преступным путем, или финансирование тер-
роризма, — отметили официальные представители ЦБ. 
— Банк России неоднократно поднимал вопрос о внесе-
нии изменений в российское законодательство в части 
наделении банков правом отказа в совершении транзак-
ции, подлежащей выполнению на основании исполни-
тельного документа, при наличии соответствующих по-
дозрений».

В пресс-службе Росфинмониторинга «РГ» сообщили, 
что рост объема сомнительных операций связан, в част-
ности, с тем, что в I полугодии 2020 года наблюдалось 
снижение транзакционной активности хозяйствующих 
субъектов, обусловленное внешними ограничениями в 
связи с распространением COVID-19.

«Привлекательность использования нотариальных 
услуг в целях проведения сомнительных операций об-
условлена прежде всего низкими «транзакционными» 
издержками, которые несут недобросовестные участни-
ки хозяйственных отношений для организации теневых 
схем, что также применимо и к выдаваемым комиссией 
по трудовым спорам удостоверениям», — отметили офи-
циальные представители ведомства. 

Старший дирек-
тор — руководитель 
группы рейтингов 
финансовых инсти-
тутов АКРА Валерий 
Пивень подчеркнул, 
что кредитные ор-
ганизации в теку-
щих условиях несут 
существенный опе-
рационный риск в 
рамках закона о про-
тиводействии отмы-
ванию средств. За 
неоднократное на-
рушение 115-ФЗ банк может лишиться лицензии.

Так, в 2020 году ЦБ отозвал лицензии у 16 кредитных 
организаций, из которых 15 лицензий были отозваны у 
банков. В 2019 году лицензии потеряли 28 организаций 
(24 из них — банки). 

Чтобы минимизировать риски, Росфинмониторинг 
предложил расширить полномочия нотариусов по про-
верке реальности и законности сделок, удостоверяемых 
исполнительными надписями, а также ужесточить от-
ветственность за нарушение нотариусами 115-ФЗ. Кро-
ме того, выходом из сложившейся ситуации может стать 
конкретизация полномочий комиссий по трудовым спо-
рам при принятии решений по делам, связанным с вы-
платой задолженности по заработной плате, добавили в 
ведомстве. 

«Банк России мог бы составлять перечни лиц, ис-
пользующих судебную систему для незаконных опера-
ций, — считает зампред «Национального совета финан-
сового рынка» Александр Наумов. — Верховный суд мог 
бы рекомендовать судам нижней инстанции учет ин-
формации регулятора при рассмотрении исполнитель-
ного производства. Еще один способ сократить объемы 
незаконного обналичивания — на уровне ЦБ запретить 
практику выдачи наличных по исполнительным доку-
ментам, а обязывать зачислять деньги только на бан-
ковский счет. Таким 
образом, кредитные 
организации смогут 
отказывать в выда-
че наличных в слу-
чае наличия подо-
зрений в отношении 
клиента (риска, что 
операция соверша-
ется в целях отмыва-
ния)». 

В ФССП не от-
ветили на запрос 
«РГ». 

ПРОВЕРКА СЛУХА  

Будут ли 
водителей 
наказывать 
за установку 
нештатных 
динамиков

НОВЫЙ 
СТАРЫЙ 
ШТРАФ
Владимир Баршев

Очередную, пугающую води-
телей новость распространили 
СМИ. Якобы в следующее году 
для автомобилистов появят-
ся новые штрафы. В том числе 
будто бы за установку дополни-
тельных динамиков в автомо-
биле, а также за установку на 
стекле того, что мешает обзору. 
Однако это не более чем оче-
редной фейк.

Некое издание, со ссылкой 
на минюст, сообщило, что в сле-
дующем году для водителей 
будут введены новые штрафы. 
Минюст имел в виду новую ре-
дакцию Кодекса об админи-
стративных правонарушени-
ях. В нем по части штрафов для 
водителей мало что меняется. 
Предусмотрена ответствен-
ность за опасное вождение — 
штраф пять тысяч рублей.

Также предусматривает-
ся ответственность за мойку 
машины там, где этого делать 
нельзя, а также наказание за 
хранение во дворах разуком-
плектованных машин. Нового 
в этом тоже ничего нет. Просто 
ту ответственность, которую 
предусматривало региональ-
ное законодательство, решено 
приподнять на федеральный 
уровень и сделать его единым 
по всей стране.

Что касается того, что этот 
документ вступит в силу в сле-
дующем году, то шансы на это 
минимальны.

Теперь о якобы штрафах за 
установку дополнительных ди-
намиков. То же самое издание 
смешало в одну кучу совершен-
но разные вещи.

Ни новый, ни действую-
щий КоАП сам по себе штраф 
за установку дополнительных 
динамиков или за установку че-
го-либо, ограничивающего об-
зорность с места водителя, не 
предусматривает. Но и дейст-
вующий и будущий КоАП пред-
усматривает ответственность 
за управление транспортным 
средством при наличии неи-
справностей или условий, при 
которых эксплуатация запре-
щена — штраф 500 рублей. Эти 
неисправности и условия про-
писаны в соответствующем пе-
речне, который утвержден тем 
же постановлением правитель-
ства, что и Правила дорожного 
движения. В нем прописан за-
прет на размещение на стекле 
того, что ограничивает обзор-
ность. Так что наказать за это 
могут и сейчас.

Что же касается дополни-
тельных колонок, то тут надо 
пояснить. Если вы замените 
штатную магнитолу на более 
навороченную, но установите 
ее в штатное место, это не бу-
дет считаться изменением кон-
струкции. Если вы установите 
дополнительные динамики в 
крышке багажника, багажной 
полке, в обшивке дверей, это 
тоже не будет изменением кон-
струкции. И за это вас не при-
влекут к ответственности, и 
доказывать безопасность кон-
струкции вам не придется.

Но если для установки все-
го этого вы изменили схему пи-
тания автомобиля, если ради 
больших динамиков вы поре-
зали усилители дверей, выну-
ли подушки безопасности, то 
это самое натуральное внесе-
ние изменений в конструкцию 
автомобиля. И за это действи-
тельно для начала будет вы-
писан штраф с предписанием 
устранить эти изменения. А 
если этого не сделать, то реги-
страция автомобиля будет ан-
нулирована. И это действую-
щее законодательство. 

Аварией не считается 

Надо сказать, что это 
не первое такое реше-
ние Верховного суда. 

Практика отмены лишения 
прав из-за аварий, в которых 
никому не причинен ущерб, до-
вольно обширна. Достаточно 
давно этой практике следуют и 
кассационные суды. 

Так, недавно в обзоре своей 
судебной практики Первый кас-
сационный суд привел дело од-
ного водителя, которого ниже-
стоящие суды лишили прав за 
то, что он якобы скрылся с места 
происшествия. Тогда водитель 
не справился с управлением, 
вылетел на встречную обочину, 
а затем и вовсе слетел в кювет. 
Машина остановилась,только 
врезавшись в дерево.

Убедившись, что никто не по-
страдал, кроме него самого, во-
дитель отправился домой. Он 
собирался потом найти эваку-
атор и вывезти машину. ГИБДД 
вызывать не стал, потому что, 
кроме него, никаких других 
участников ДТП не было. Одна-
ко проезжавшие мимо сотруд-
ники ДПС увидели брошенную 
побитую машину и оформили 
протокол, указав в нем, что во-
дитель не выполнил требований 
Правил дорожного движения в 
связи с ДТП. А именно, скрылся 
с места происшествия.

Тогда Первый кассационный 
суд разъяснил, что в соответст-
вии с Законом «О безопасности 
дорожного движения» и Пра-
вилами дорожного движения 
«дорожно-транспортным про-
исшествием признается собы-
тие, возникшее в процессе дви-
жения по дороге транспортного 
средства и с его участием, при 
котором погибли или ранены 
люди, повреждены транспор-
тные средства, сооружения, 
грузы либо причинен иной ма-
териальный ущерб». 

Но в материалах дела нет до-
казательств, подтверждающих, 
что в результате происшедше-
го наступили последствия, ука-
занные в Правилах. А значит, 
выводы о виновности водителя 
не подтверждены доказательст-
вами. Поэтому решения ниже-
стоящих судов были отменены, 
а производство по делу прекра-
щено в связи с недоказанностью 
нарушения.

То есть, если в происшест-
вии пострадал только автомо-
биль неудачливого водителя и 

нет ущерба третьим лицам, то 
и дорожно-транспортного про-
исшествия нет. Следовательно, 
водитель может, не дожидаясь 
ГИБДД, отправляться на все че-
тыре стороны. Но если бы дере-
во, в которое врезалась маши-
на, кому-нибудь принадлежа-
ло, то факт ДТП был бы. И его 
уже надо было бы оформлять по 
всем правилам, с выплатой воз-
мещения ущерба тому, кому это 
дерево принадлежит.

Еще более интересное заклю-
чение сделал председатель суда 
Ненецкого автономного окру-
га. В том деле даже фигурировал 
второй участник аварии. Само 
происшествие произошло на 
парковке. Некая гражданка Мед-
ведева выезжала с нее задним 
ходом. Когда она собралась уже 
уезжать, то услышала звуковой 
сигнал. К ней подошел мужчина 
и сказал, что она задела другую 
машину. Дама осмотрела обе ма-
шины, повреждений не увиде-
ла и уехала. Однако бдительный 
гражданин сообщил об инциден-
те в ГИБДД, а также хозяину за-
детой машины. В итоге в гости к 
Медведевой пожаловали сотруд-
ники ГИБДД, а позже мировой 
суд лишил ее прав. Это решение 
поддержал районный и город-
ской суды. 

Дело дошло до председате-
ля суда Ненецкого автономно-
го округа. И он указал, что само 
по себе взаимодействие, сопри-
косновение машин между собой 
без наступления последствий не 
может квалифицироваться как 
дорожно-транспортное проис-
шествие и на водителя не могут 
быть возложены обязанности, 
предусмотренные Правилами 
при ДТП. 

В протоколе о нарушении 
никаких повреждений автомо-
билей не зафиксировано. Из 
справки о ДТП было видно, что 
повреждения на машинах есть. 
Но ни ГИБДД, ни мировым су-
дьей время и механизм образо-

вания этих повреждений не вы-
яснялся: образовались ли они в 
результате наезда или были на 
транспортных средствах до на-
езда. Медведева отрицает нали-
чие повреждений на ее автомо-
биле. Владелец второй машины 
никаких материальных претен-
зий не предъявлял. 

Автотехническая эксперти-

за на предмет наличия соотно-
симых между собой поврежде-
ний машин не проводилась, что 
не позволяет сделать однознач-
ный вывод об имевшем место 
дорожно-транспортном про-
исшествии с участием этих ма-
шин. Собранных доказательств 
недостаточно для того, чтобы 
вменить Медведевой оставле-
ние места ДТП. А поэтому пред-
седатель суда Ненецкого авто-
номного округа отменил реше-
ния нижестоящих судов и пре-
кратил производство по делу в 
связи с недоказанностью.

В общем, чтобы обвинить во-
дителя в том, что он скрылся  с 
места ДТП, надо еще доказать, 
что дорожно-транспортное про-
исшествие было. А для этого не-
обходимо несколько условий. 

Либо в результате ДТП должны 
были пострадать люди, либо дру-
гим гражданам должен был быть 
причинен ущерб. Причем если 
ущерб причинен автомобилю, 
то необходимо также доказать, 
что он причинен именно в ре-
зультате взаимодействия маши-
ны пострадавшего и обвиняемо-
го. Интересно, что такой судеб-
ной практике более двух лет. Од-
нако до сих пор некоторые судьи 
только на основании протокола, 
составленного не очень продви-
нутыми в юридических тонко-
стях сотрудниками ГИБДД, про-
должают лишать прав водителей 
якобы за оставление места ДТП, 
которого по факту не было. 

Не каждое происшествие на дороге 
может считаться ДТП и требовать 
обязательного ожидания ГИБДД.

А К Ц Е Н Т

Само по себе соприкосновение машин 
между собой без наступления последст-
вий не может квалифицироваться как 
дорожно-транспортное происшествие

В действующем 
перечне неисправ-
ностей и условий, 
при которых 
запрещена эксплу-
атация, уже пропи-
сан запрет на раз-
мещение на лобо-
вом стекле пред-
метов, ограничи-
вающих обзор-
ность

ЦИФРА

17,5 
МЛРД РУБЛЕЙ 

было нелегально обналичено в 

первом полугодии 2021 года на 

основании исполнительных до-

кументов

За нарушение 
закона о борьбе 
с отмыванием 
средств банк 
могут лишить 
лицензии

1

На рост объема 
незаконных 
операций по 
обналичиванию 
повлияла 
пандемия
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ПОД КОЛЕСАМИ САМОКАТОВ ГИБНЕТ 
ВСЕ БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ
Количество ДТП с участием электросамокатов в 

России за семь месяцев этого года возросло на 66 

процентов, а число погибших в них выросло в четы-

ре раза.

Всего на дорогах произошло почти 270 таких ава-

рий, жертвами которых стали восемь человек, еще 

275 пострадали, сообщает ТАСС со ссылкой на от-

вет пресс-центра МВД на запрос агентства.

Так, с января по июль 2021 года в России произош-

ло 266 ДТП с участием электросамокатов, в то вре-

мя как годом ранее их количество не превысило 

160. Почти в два раза увеличилось число таких про-

исшествий с детьми — с 21 до 38.

По данным МВД, в ДТП с электросамокатами в 2021 

году погибли восемь человек, в том числе один ре-

бенок, пострадали 275, 39 из них дети. Число погиб-

ших увеличилось в четыре раза (с двух до восьми), 

а число пострадавших выросло почти на 70 про-

центов (с 164 до 275) по сравнению с таким же пе-

риодом прошлого года.

Лидером по количеству ДТП с электросамокатами 

стал Санкт-Петербург, где зафиксировано 58 таких 

происшествий. На втором месте Москва с 55 ДТП. 

Далее идут Краснодарский край с 21 случаем, Та-

тарстан с 12 и Подмосковье, где зафиксировано 11 

таких происшествий.

Надо сказать, что эта статистика включает в себя 

только столкновения между машинами и электро-

самокатами. Если электросамокатчик наехал на пе-

шехода и тот получил ранения или погиб, то ДТП 

это считаться не будет. Столкнулись два пешехода. 

В статистику МВД такие случаи не попадают. 

В МВД напомнили, что статус средств индивидуаль-

ной мобильности, к которым относятся электроса-

мокаты, все еще не определен, разработкой соот-

ветствующего проекта постановления правительст-

ва занимается минтранс.

Минтранс уже вносил свои предложения по изме-

нению правил дорожного движения, в которых учи-

тывались бы и электросамокаты, а также прочие ги-

роскутеры. Их предлагалось назвать средствами 

индивидуальной мобильности — СИМ — и разре-

шить им двигаться по тротуарам со скоростью 20 

км/ч. Причем под эти СИМ предлагалось подвести в 

том числе роликовые коньки и скейтборды. 

Однако этот проект получил отрицательный отзыв 

от Аналитического центра при правительстве. 

Теперь минтранс подготовил новый проект и внес 

его снова на рассмотрение в Аналитический 

центр. В нем уже никаких роликов и скетбордов. 

Но при этом предлагается разрешить движение 

электросамокатов не тяжелее 35 кг по тротуарам 

со скоростью не более 25 км/ч. По всей видимости, 

ведомству, отвечающему за транспорт, пешеходов 

совсем не жалко. Представьте себе столкновение 

с ребенком 100 килограммового мужика на 35 ки-

лограммовом электросамокате на скорости 25 

км/ч. 

Совершенно непонятно, откуда взялся именно та-

кой вес, если большинство подобной техники весит 

15 кг. Почему вдруг скорость выросла с 20, что уже 

в четыре раза больше пешеходной, до 25 км/ч?

Но теперь у этих поправок возникла и еще одна 

сложность. Согласно постановлению правительст-

ва менять правила можно только целиком. Поэтому 

в своих поправках минтранс предлагает сделать 

исключение из этой нормы для правил дорожного 

движения. Но есть подозрения, что эксперты Ана-

литического центра на это не пойдут. А значит, по-

правки вновь получат отрицательное заключение. 
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ОРУЖИЕ В комплект выживания военных летчиков 
добавят пистолет-пулемет

Стрелять, 
чтобы выжить

АРМИЯ Завершились VII Армейские 
международные игры «АрМИ-2021»

Танки начинают 
и выигрывают

Иван Петров

К
омандование Воздушно-
космических сил РФ при-
няло решение включить 

пистолет-пулемет ППК-20 (9-
мм пистолет-пулемет Калаш-
никова) в носимый аварийный 
запас военных летчиков. Такой 
комплект летчики боевых само-
летов обязательно берут с собой 
на вылеты. В случае катапульти-
рования такой набор должен 
помочь им выжить. 

Пистолет-пулемет будет раз-
мещен в аварийном комплекте 
с отстегнутым магазином, сло-
женным прикладом и без при-
способления бесшумной и бес-
пламенной стрельбы. Все эти 
компоненты летчики будут но-
сить в нательной разгрузке но-
вого типа. Кроме ППК-20 запас 
включает в себя аптечку, нож, 
продуктовый паек, средства ра-

диосвязи и другие необходимые 
для выживания предметы.

Работы по укладке писто-
летов-пулеметов в аварийные 
комплекты начнутся вскоре. 
Об этом РИА Новости сообщил 
источник в авиастроительной 
отрасли. Отмечается, что писто-
леты-пулеметы получат в свое 
распоряжение летчики истре-
бительной, штурмовой и бом-
бардировочной авиации.

Недавно в ходе форума «Ар-
мия-2021» министр обороны 
РФ Сергей Шойгу ознакомил-
ся с новым пистолетом-пулеме-
том. Главный конструктор кон-
церна «Калашников» Сергей 
Уржумцев представил мини-
стру ППК-20, оснащаемый при-
бором малошумной стрельбы 
и новым складным прикладом. 
Оружие весом 3 кг «питается» 
магазинами на 30 патронов. 
Кроме ППК-20 в носимый ава-

рийный запас летного соста-
ва ВКС вошел компактный пи-
столет Лебедева — для личной 
самообороны, а также жилет с 
комплектом оборонительных 
гранат. 

После осмотра Сергей Шой-
гу дал поручение завершить го-
сиспытания перспективного 
стрелкового оружия и защит-
ного снаряжения для летчиков 
ВКС в ближайшее время.

Стоит отметить, что требо-
вания к компактности оружия, 
размещаемого в носимом ава-
рийном запасе летчиков, очень 
строгие. Но конструкторам уда-
лось выполнить их. Общая дли-
на пистолета-пулемета со сло-
женным прикладом составля-
ет всего 41 сантиметр. ППК-20 
помимо вооружения летчиков 
может заинтересовать спецназ, 
спецслужбы и экипажи различ-
ных боевых машин.  

Сергей Птичкин

В
парке «Патриот» под Мо-
сквой состоялось офи-
циальное закрытие игр 

«АрМИ-2021». В общем заче-
те команды России заняли пер-
вое место. Особенно успешным 
было выступление в танковом 
биатлоне.

Первые пять мест в общеко-
мандном зачете распредели-
лись так: 1 — Россия, 2 — Узбе-
кистан, 3 — КНР, 4 — Беларусь, 5 — 
Иран. Вхождение армии Ирана 
в пятерку лидеров стало сенса-
цией игр, так же как и ошелом-
ляющий успех Узбекистана, 
обошедшего в общекомандном 
зачете Китай. Игры проходили с 
22 августа по 4 сентября однов-
ременно на 23 полигонах раз-
личных государств и в аквато-
риях трех морей — Каспийского, 
Аравийского и Японского.

В нынешних Армейских 
международных играх приня-
ли участие 277 команд армий 
42 стран из Азии, Африки, Евро-
пы и Латинской Америки. Впер-
вые в них участвовали военные 
из Бразилии, Буркина-Фасо, Ка-
меруна, Кипра и Королевства 
Эсватини. Число участников 
превысило 5000 человек.

Самым зрелищным соревно-
ванием был, конечно же, танко-
вый биатлон. В нем участвовали 
команды девятнадцати стран. 
Танкисты России, Китая и Ка-
захстана прорвались к победе. 
Наши прошли сложную трассу 
за1 час 36 минут 49 секунд, тан-
кисты из КНР — за 1 час 47 ми-
нут 20 секунд. Сборная Казахс-
тана — за 2 часа 3 минуты 4 се-
кунды. 

Стоит напомнить – в первых 
играх АрМИ-2015 принимали 
участие 57 команд из 17 стран 

Азии, Африки, Европы и Латин-
ской Америки. И проходили они 
только на территории России. 
А в АрМИ-2021 приняли учас-
тие 277 команд армий 42 стран 
мира. При этом были задейство-
ваны двенадцать полигонов за 
пределами России. Фактически 
Генштаб наших Вооруженных 
сил руководил масштабными 
военными учениями. Не только 
международными, но даже меж-
континентальными.

Организовавшему эти со-
ревнования Сергею Шойгу уда-
лось, казалось бы, невозмож-
ное. Он объединил в своеобраз-
ных Олимпийских военных иг-
рах подразделения армий са-
мых разных стран. Они, как на-
стоящие олимпийцы, мерялись 
военной силой не на поле боя, а 
на учебных полигонах. И поки-
дали эти полигоны уже почти 
как ратные товарищи.  

ИТОГИ Фестиваль «Спасская башня» по билетам посетили свыше 25 000 
зрителей, медийная аудитория — миллионы

Звезда к звезде
Игорь Елков

Б
ольше полутора ты-
сяч музыкантов, тан-
цоров и вокалистов 10 
дней подряд поднима-
ли настроение тыся-
чам зрителей в центре 
Москвы. Фестиваль 
«Спасская башня» со-
стоялся вопреки всем 

невзгодам, главная из которых, 
конечно, пандемия.

Организаторы с гордостью 
констатируют: ни одного забо-
левшего. И это не только наш 
вклад в копилку фестивалей  
«милитари тату», большинство 
из которых из-за пандемии от-
меняют второй год подряд. Ро-
дился новый жанр Virtual Tattoo, 
его грустный смысл ясен и без 
перевода. У нас же на Красной 
площади прошел яркий празд-
ник. И этот опыт пригодится 
устроителям других шоу. 

Да, из-за «разряженной рас-
садки» меньше мест на трибу-
нах. Никому не в радость QR-ко-
ды, «медицинские» браслеты и 
прочие издержки шоу COVID 
free. Но — все живы и здоровы. 

«Мы постепенно возвраща-
емся к нормальной жизни, — го-
ворит отец-основатель «Спас-
ской башни Сергей Хлебни-
ков. — Медицинский аспект пан-
демии оставим специалистам, 
нам важно сохранить душевное 
здоровье. Это главный итог фе-
стиваля: помогаем людям по-
верить в будущее, ценить мир и 
добрые отношения».  

Фестиваль в цифрах: 1698 
участников с 1040 музыкаль-
ными инструментами, на кон-
ном манеже и на Красной пло-
щади выступили 59 лошадей. 
Самая молодая артистка  — 
15-летняя барабанщица Маша. 
Самому возрастному — 80: Лев 
Васильевич Колокольцев из ор-
кестра Почетного караула.

Официально пять стран-
участниц: Россия, Беларусь, 
Катар, Мексика и Греция. Зая-
вок было больше, но некоторые 
коллективы не смогли принять 
участие из-за пандемии. Мы ре-
шили: нельзя пасовать перед ко-
видом. И «вернули» две страны: 
Австрию и Габон. Виртуально. 

Военный оркестр Тироля мы 
увидим и услышим благодаря 
дружбе журналиста «РГ» Вла-
димира Снегирева с компози-
тором и дирижером Ханнесом 
Апфольтерером. Ханнес за свой 
счет сделал профессиональную 
запись выступления. И оплатил 
переезд за 770 км своих музы-
кантов из Инсбрука в Вену, что-
бы снять видео во дворе здания 
Минобороны Австрии. 

А чтобы привезти в осеннюю 
Москву жар Африки, мы под-
ключили дипломатов России и 
Габона. Провели видеоконфе-
ренцию с единственной в Афри-
ке женщиной — дирижером во-
енного оркестра Вооруженных 
сил Габона лейтенантом Леа 
Нзуфа Нзе. Для нас ее оркестр 
записал видео: музыка и коло-
ритные национальные танцы.

Таким образом — семь стран: 
пять на Красной площади, две 
«на удаленке». Пандемия со-
кращает, а «РГ» возвращает ор-
кестры в фестивальный строй.

«Спасская башня» получи-
ла поддержку на высшем уров-
не. Владимир Путин назвал ее 
всегда большим, ярким, ожида-
емым событием. Сергей Шойгу 
отметил, что духовая музыка в 
сочетании с самобытным искус-

ством позволяет осознать мно-
гогранность культур разных 
стран. А Сергей Собянин назвал 
фестиваль прекрасным и гран-
диозным праздником, который 
восхищает, покоряет, заставля-
ет сердца зрителей биться силь-
нее. Мэр Москвы особо поблаго-
дарил тех, кто причастен к орга-
низации и проведению «Спас-
ской башни».

Ведь это лишь для зрителя 
праздник длится 10 дней. А для 
причастных к его проведению — 
почти вдвое дольше. Спать ор-
ганизаторам почти некогда. 

Спасает спайка с участниками. 
В шатрах в палаточном городке 
на Васильевском спуске царит 
атмосфера дружбы и единения. 
Всеобщие любимцы — 150 бой-
цов сводного оркестра и ансам-
бля ВДВ. Парни каждый вечер 
проводят красивый, самобыт-
ный и древний десантный обряд 
«похищение невест». Приходят 
знакомиться к шатру, где рабо-
тают девушки из режиссерской 

группы, пленяют улыбкой. Дев-
чонки тают, десантура хватает 
приглянувшихся красоток и, пе-
рекинув через плечо (не фигура 
речи — буквально), растворяет-
ся в ночи...  

Иногда возвращают.
После напряженного трудо-

вого дня это поднимает настро-
ение полутора тысячам участ-
ников. Хохот, веселье, братание.

Белорусских красавцев гре-
надерского роста наши девушки 
тоже обожают. Но белорусы — те 
посдержаннее. Очень воспитан-
ные, батька строгий, знаете ли.

О пище насущной. Все ино-
странцы оценили наш борщ. 
Хорошо шли курочка, говяди-
на, картошечка. Катарцы тре-
бовали сметаны, хотя в основе 
их кухни рис. Говорят: не надо 
риса — сметаны, и побольше!

Звезды фестиваля тоже само 
обаяние. Сергей Хлебников об-
щался с Тиллем Линдеманном: 
немец оказался очень прият-
ным собеседником. На немец-
ком языке обсудили места в Гер-
мании, где оба бывали.

Тилль предсказуемо — в эпи-
центре внимания и почитания. 

Но справедливости ради: Тама-
ру Гвердцители зритель купа-
ет в аплодисментах ничуть не 
меньше. И именно Тамаре вру-
чили дорогую награду фестива-
ля: звезду в стилистике звезд на 
башнях Кремля. Весит около 1 
кг, изготовлена из золота, лату-
ни, мрамора, инкрустирована 
рубинами и сапфирами.

В этом году изготовили две 
такие звезды. Вторая отправит-
ся в Париж, она для Мирей Ма-
тье, которая из-за пандемии не 
смогла навестить любимую Мо-
скву. Звезда летит к звезде.

И Тамара, и Мирей — ветера-
ны «Спасской башни». Тилль — 
дебютант, и чтобы ему дотя-
нуться до этой звезды, предсто-
ит еще немало петь в Москве. 
Что и к лучшему: ждем, любим, 
надеемся, в общем приезжай 
еще и еще. 

Тамара Гвердцители за 10 фестивальных дней выступила девять раз. Приз — золотая звезда «Спасской башни».

1698 участников «Спасской башни» представляли Россию, Беларусь, Катар, Мексику и Грецию. Благодаря «РГ» виртуально участвовали Австрия и Габон: смотрите их выступления на нашем сайте. 

А К Ц Е Н Т

Тилль Линдеманн оказался приятным и 
интересным собеседником. Но высшую 
награду фестиваля — золотую звезду — 
пока не заработал. Ему еще петь и петь

Выступление 
Тилля 
Линдеманна 
— по этому 
коду.

НЕ ЧЕРНЫЙ ГРАД
Он очень хорошо называется, этот город, — Белград. 
Черноград было бы неправильно. Белый — значит, чи-
стый. Не в смысле отсутствия мусора — с этим как раз 
проблемы. А в смысле — отсутствия мусора в головах 
людей. В смысле — чистых и доброжелательных лиц.

Города — как люди: некоторые нравятся, а некото-
рые — нет. Почему? Потому — вот и весь ответ.

Париж — это, как известно, праздник, который всег-
да с тобой. Никогда не понимал ни этого выражения, 
ни Парижа. Для меня праздник, который всегда со 
мной, — Тель-Авив. Рим — город пафосный и серьезный. 
Как и Санкт-Петербург: кто-то сказал, что жить в Пи-
тере — это все равно что расположиться на раскладуш-
ке в Эрмитаже. Венеция — город сказочный…

А Белград? Город — парень. Свойский такой. Столи-
ца государства, а вовсе без пафоса. Легкий, отзывчи-
вый, общительный. Несколько раз спрашивали у лю-
дей дорогу, и всегда — всегда! — человек останавливал-
ся, а потом, презрев на время свои дела, некоторое вре-
мя провожал нас, куда надо. Чтобы не заблудились. 

Белград — не город контрастов, но пристанище раз-
нообразной городской красоты. Есть древняя кре-
пость. Есть величественные памятники и соборы. А 
есть слияние двух рек: Савы  и Дуная, где по спокойной 
водной глади плавают лебеди…

Почему я пишу про столицу Сербии? Других тем 
что ли нет? Есть. И дальше буду — про другое. Белград 
мне подарила моя жена, которая говорит по-сербски 
легко и непринужденно. И подарок очень пришелся 
мне по душе. Вот я и решил рассказать читателям «Рос-
сийской газеты» про открытие города.

Познание города — если тебе удалось с ним подру-
житься — еще и познание самого себя. Это уж непре-
менно и обязательно.

Белград — компанейский парень. Открытый и ра-
достный. Сербский журналист, телеведущий, актер 
Марко Долаш отвел нас в белградскую кафану. Ка-
фана — это нечто вроде ресторана. И вот представьте 
себе: в кафане два зала и большая веранда. В каждом 
зале вживую игра-
ют и поют малень-
кие оркестрики — 
четыре-пять чело-
век. Понимаете, да? 
Три оркестрика на 
один ресторан.

— Сюда люди 
приходят, — объя-
сняет Марко, пы-
таясь перекричать 
звуки музыки, – 
чтобы немножко 
выпить, немножко закусить, немножко попеть песни, 
немножко поговорить. Незнакомые люди чокаются 
друг с другом, говорят, спорят и непременно поют. Им 
хорошо вместе, вот в чем дело.

В Белграде живут открытые люди — вот урок. Они не 
боятся друг друга, ощущают себя, живущими вместе. В 
этой кафане им, незнакомым, хорошо вместе: и пить, и 
петь, и говорить. И это не то чтобы даже отдых — это та-
кая совместная жизнь.

Переводчица Майя Тешич, которая говорит по-рус-
ски, кажется, чуть лучше и правильнее, чем мы, рас-
сказала, что когда бомбили Белград, люди собирались 
на центральной площади и пели. Назло НАТО. Назло 
смертям и крови. Назло ужасу — пели.

Это страшное время, когда в центре Европы натов-
ские войска уничтожали мирных жителей, как мне ка-
жется, не испугало, а объединило сербов. 

На память об этом кошмаре в Белграде специаль-
но сохранили разбомбленные дома. Картина столь 
же простая, сколь и жуткая. Мертвые дома посредине 
белого, живого города. Память и предостережение.

Как известно, в России все время закрываются 
книжные магазины. В Белграде их так много, что ка-
жется, жители только и делают, что покупают книги, 
а потом идут с ними в кафану, кафе или ресторан. Их 
здесь тоже очень много — на любой вкус и кошелек. 

Очень бы хотелось поводить владельцев российских 
ресторанов по белградским кафе, чтобы они увидели, 
какой величины бывают порции. А то, может, не знают? 
Как известно (и видно по моей, условно говоря, фигу-
ре), что я — большой любитель поесть. Так вот, несмотря 
на вкусность, доесть до конца удавалось не всегда.

Мелочь? А кто знает, что мелочь в человеке или в го-
роде? Можно сказать: мелочь, а можно — щедрость. Это 
как поглядеть.

Есть люди, которые считают, что город — это досто-
примечательности, и, познавая новое место, тщатель-
но все историческое изучают. Ничего не имею против. 
Дай бог всем здоровья.

Для меня город — это люди. Во всех городах толпа 
разная. Например, в любимой моей Москве она — пос-
тоянно озабоченная. У нас не вдруг встретишь гуля-
ющих людей. Иногда складывается впечатление, что 
каждый москвич торопится решить какую-нибудь 
очень судьбоносную проблему.

В белградской толпе главные люди — дети. Их очень 
много. Они носятся и кричат, всячески выражая вос-
торг всему. Это ребята, чьи родители пережили войну, 
и поэтому словосочетание «цена мира» для взрослых — 
не пустой звук. Они любят мир выстрадано. Искренно 
рады тому, что их дети живут в мире. 

В Белграде много зелени, наверное, поэтому тут ка-
кой-то особый воздух. Люди здесь гуляют. В том месте, 
где можно покормить лебедей, — это понятно. Но и на 
центральных улицах тоже. И молодежь, и совсем уж не 
молодежь. Просто ходят по улицам и разговаривают. 
Кто-то суетится — куда без этого? А кто-то просто раз-
говаривает.

Пандемия коронавируса не просто лишила нас воз-
можности спокойно передвигаться по миру. Она ли-
шила нас возможности открывать чужие миры, что 
для человека XXI века абсолютно необходимо. Зато 
теперь каждый выезд за рубеж воспринимается обо-
стренней и радостней. Ты становишься внимательней 
к чужой жизни, ты хочешь не просто пройтись, как в 
песне, «ночным Белградом», а понять, как живут дру-
гие люди.

Подружиться с этим непафосным парнем — Белгра-
дом. Чтобы еще раз вернуться к другу.

Белград.  

Познание города — 
если тебе удалось с 
ним подружиться — 
еще и познание 
самого себя

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других 

Диана Ковалева

К
итайские власти за-
претили показывать 
по телевизору жено-
подобных артистов, 
которые красятся 
и не соответству-
ют традиционному 
для Китая представ-
лению о том, каким 

должен быть мужчина, пишет 
газета South China Morning Post. 
Национальная администрация 
радио и телевидения опубли-
ковала план, по которому на ТВ 
также не должны появляться 
вульгарные интернет-звезды и 
люди, уличенные в нарушении 
закона, поведении или заявле-
ниях, противоречащих «обще-
ственному порядку и морали».

Телевидение обязали уста-
новить “правильный” стандарт 
красоты, стать менее развлека-
тельным и больше делать упор 
на революционную, социали-
стическую и традиционную 
китайскую культуру. От веду-
щих же ждут, что они будут по-
пуляризировать позитивные 
ценности.  

Однако и это еще не все. Те-

леканалам велено не платить 
артистам чрезмерно много, за-
ключать только подлинные кон-
тракты, и следить за тем, чтобы 
«звезды» не уходили от уплаты 
налогов. Детям «звезд» отныне 
не разрешается участвовать в 
телевизионных шоу. Под запрет 
также попадает контент, побу-
ждающий зрителей к чрезмер-
но большим тратам. Нельзя де-
монстрировать с экранов теле-
визоров богатство, а также пу-
бликовать различные рейтинги 
знаменитостей.

Особое внимание уделяется 
столь популярной в Китае «фа-
натской культуре». Власти за-
претили к показу так называе-
мые айдол-шоу (от английского 
idol - кумир, идол) - передачи, в 
которых люди демонстрируют 
свои таланты и борются за пра-
во стать звездами. Нередко это 
музыкальные соревнования, 

по итогам которых из самых 
лучших участников формиру-
ют группу. Во всех программах, 
подразумевающих зритель-
ское голосование, телеканалам 

велено строго следить за чест-
ностью этого процесса. Кро-
ме того, от зрителей - главным 
образом, от фанатов - запреще-
но требовать что-то купить за 
допуск к голосованию. Ранее 
китайское управление кибер-
пространством также выпусти-
ло отдельный план, согласно 
которому, в том числе, запре-
щалось распространять “вред-
ную информацию” и сплетни, а 
также провоцировать сканда-

лы в фанатских Интернет-сооб-
ществах. 

Вообще, на фанатах – будь 
то фанаты музыкальных испол-
нителей, актеров, вымышлен-
ных персонажей и много кого 
еще – в Китае делаются огром-
ные деньги. По подсчетам пор-
тала Thepaper.cn, к 2022 году 
объем этой «отрасли» может 
составить 140 миллиардов юа-
ней (около полутора триллио-
нов рублей).  

А К Ц Е Н Т

Детям «звезд» отныне не разрешается 
участвовать в телевизионных шоу

КАК ВАМ ЭТО?

Леонид Млечин, председатель правления Ме-
ждународной академии радио и телевидения:
— Трудно со стороны понять устремления Китая. 

Показать, что творится в твоей душе, считают ки-

тайцы, значит, нарушить всякие приличия, потерять 

«лицо». Дерево дорожит своей корой, человек — 

своим лицом...

Как говорит глава Китая Си Цзиньпин, жизнь похожа 

на рубашку: неправильно застегнешь верхние пуго-

вицы, и все остальные пойдут наперекосяк. Задача 

телевидения сделать так, чтобы внешнему миру пред-

стал идеальный образ великой страны. Из всех импе-

рий, некогда владычествовавших в мире, один лишь 

Китай словно помолодел и обрел новую жизнь. Но ве-

ликую державу преследует тщательно скрываемая 

неуверенность в себе и в своих согражданах. Телеви-

дение обязано показывать китайцев не такими, какие 

они в реальности, а такими, какими им следует быть. 

Телевидение — не средство массовой информации, а 

инструмент воспитания.

Опыт такой нам известен.

Евгений Сафронов, главный редактор  Ком-
муникационного холдинга InterMedia:    
 — Сфера культуры — самый мощный фактор власти в 

последнее столетие, сильные элиты это понимают, 

потому и вводят запреты в тех случаях, когда возника-

ет угроза стабильному развитию общества. Но запре-

ты в культуре также вносят дисбаланс в общество, 

потому грамотная власть прибегает к ним только в 

крайнем случае, после детального анализа и взве-

шенной оценки последствий. Коммунистов Китая 

трудно обвинить в неграмотности, и если решение 

принято — значит, угроза действительно серьезна. 

КАК ВАМ ЭТО? 

Член Ассоциации юристов России Александра Обрывко полагает, что в 

российском праве было бы целесообразно рассмотреть вопрос о пре-

доставлении суду аналогичных полномочий, чтобы тот мог возлагать на 

правонарущителей обязательства  по чтению классической литературы 

с последующим приемов экзаменов. И это могло бы стать условием, при 

котором судом может быть назначено условное наказание.

«Хотя в части аналогичных изменений, возникнет ряд вопросов, напри-

мер, какие образовательные организации будут задействованы в экза-

минировании и возможно ли, например, использовать результаты таких 

испытаний в последующем, например , для поступления в образователь-

ные учреждения и т.д.», говорит она. В юридической среде давно обсу-

ждается вопрос развития так называемого восстановительного правосу-

дия, когда к подростам-нарушителям могли бы назначаться воспитатель-

ные меры. Например, починить забор, который сломал, ходить в аптеку 

для бабушки, у которой пытался украсть пенсию, и т.п. Заставить моло-

дого человека читать хорошие книги тоже вписывается в эту концепцию. 

О поддержке идеи развития восстановительного правосудия не раз вы-

скаазывался председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев.

БРИТАНИЯ

ПРИГОВОРЕН К ЧТЕНИЮ 
ШЕКСПИРА
Ариадна Рокоссовская

Британский студент, сочувст-
вующий неонацистам, приго-
ворен судом к чтению произве-
дений Шекспира и и Диккенса. 
По данным The Daily Telegraph, 
21-летний Бен Джон был при-
говорен к условному двухлет-
нему заключению после того, 
как у него обнаружили почти 
70 тысяч неонацистских бро-
шюр и инструкции по изго-
товлению бомб. Судья Тимоти 
Спенсер предупредил студента, 
что, пока тот должен прочитать 
книги и пьесы Джейн Остин, 
Томаса Харди, Чарльза Диккен-
са и Уильяма Шекспира,  что-
бы избежать тюрьмы. Каждые 
четыре месяца Бен Джон будет 
приходить в суд на экзамен по 
прочитанным книгам. «Я буду 
следить за каждым твоим ша-
гом, Бен Джон. Если ты меня 
подведешь, ты знаешь, что с 
тобой будет», — сказал ему су-
дья. Такое «наказание» в ми-
ровой судебной практике во-
все не новость. Несколько лет 
назад прокурор в небольшом 
городке американского штата 
Вирджиния уговорила судью 

приговорить пятерых хулига-
нов, рисовавших расистские 
граффити и свастику, к чтению 
книг. Она составила список из  
35 произведений, в которых 
главные герои страдают из-за 
своего цвета кожи, например 
«Убить пересмешника» Хар-
пера Ли, и предложила под-
росткам выбрать по 12 из них 
и написать эссе о каждой. Кро-
ме того, юным расистам при-
шлось посетить музей Холо-
коста.  Эксперимент оказался 
успешным. 
В 2010 году подростка, спро-
воцировавшего аварию, в ко-
торой погиб водитель друго-
го автомобиля, приговорили к 
чтению любимых книг его жер-
твы. В изоляторе для несовер-
шеннолетних он должен был 
читать в месяц по три книги из 
списка, составленного доче-
рью погибшего водителя. По 
информации издания The New 
Yorker, некоторые сторонники 
«альтернативного наказания» 
так верят в искупительную 
силу литературы, что полага-
ют, что некоторым преступни-
кам можно заменить тюрьму 
курсом чтения.  

ИРЛАНДИЯ

ШТРАФУЮТ WHATSAPP

Диана Ковалева

Ирландское отделение Комис-
сии Евросоюза по защите дан-
ных оштрафовало местное 
подразделение мессенджера 
WhatsApp на 225 миллионов 
евро за грубейшие нарушения 
европейских законов о персо-
нальных данных. Как заявила 
глава отделения комиссии Хе-
лен Диксон, компания, поми-
мо прочего, предоставила сво-
им пользователям только 41 
процент от той информации, 
которую должна была. А лю-
дям, чьи сообщения, написан-
ные в других приложениях, мо-
гут пересылаться в WhatsApp 
его пользователями, не было и 
вовсе предоставлено никакой 
предписанной законом инфор-
мации. 

Расследование комиссии 
главным образом касалось 
того, соответствовал ли мессен-
джер правилам ЕС о прозрач-
ности данных в 2018 году. Как 
заявила Диксон, нарушения, 
совершенные соцсетью, «вос-
ходят к общему принципу про-
зрачности и фундаментального 
права человека на защиту его/
ее личных данных, которое про-
истекает из свободной воли и 
автономии человека делиться 

своими персональными данны-
ми в произвольной ситуации, 
такой, как эта». По словам эк-
сперта, нарушения, числящи-
еся за WhatsApp, затронули 
большое количество людей — 
сколько именно, не уточняется. 

Изначально Диксон предла-
гала оштрафовать компанию на 
30–50 миллионов евро, пишет 
газета The Irish Times. Однако 
восемь регуляторов по вопро-
сам данных в других странах ЕС 
не согласились с ней, и в итоге 
размер взыскания увеличили. 
Оно стало вторым по величине 
штрафом в истории, выписан-
ным на основании нарушения 
европейского Общего регла-
мента защиты персональных 
данных. На первом месте сто-
ит сумма 746 миллионов евро, 
которую власти Люксембурга 
ранее обязали выплатить ком-
панию Amazon. В WhatsApp за-
явили, что с решением комис-
сии не согласны и намерены 
обжаловать его в суде. Напом-
ним, что мессенджером, кото-
рый принадлежит компании 
Facebook, сегодня пользуются 
по меньшей мере два миллиар-
да человек в мире. За последнее 
время он неоднократно подвер-
гался критике за свою полити-
ку конфиденциальности.  

А КАК У НАС?

Юрий Жданов, руководитель 
российской секции Между-
народной полицейской ассо-
циации, генерал-лейтенант:
— Не каждый город подходит на 

роль первого умного города. Син-

гапур город-государство — всего 

42 км в длину и 23 км в ширину. Им 

многие десятилетия управляет 

одна семья. Я много раз бывал в 

Сингапуре, лично был знаком с Ли 

Куан Ю, сейчас там управляет его 

сын. И им действительно удалось 

реализовать амбициозную про-

грамму, переносящую город и его 

жителей в цифровую эпоху. Высо-

коскоростной доступ к интернету 

здесь уже имеет каждый дом. Пра-

вительство превращает город в по-

лигон для тестирования, в том чи-

сле таких разработок, как эти ро-

боты. Сингапур всегда был передо-

вым практически во всем, что ка-

сается инноваций, это и беспилот-

ные автомобили, и автобусы. 

Перспектива введения таких робо-

тов в России пока преждевремен-

на и иллюзорна. Власти Москвы в 

ближайшее время вложат еще 130 

млн руб. на доработку системы 

распознавания лиц, которую ис-

пользуют полицейские. В будущем 

с помощью видеокамер и нейросе-

тей смогут находить преступников, 

вычислять их маршруты передви-

жения и сообщников. Система так-

же будет видеть людей, которые 

часто приходят на места соверше-

ния преступлений. 

МВД России также активно разви-

вает собственную цифровизацию, 

где через машинное обучение бу-

дут раскрываться серийные пре-

ступления, определяя почерк од-

ного преступника в разных делах. 

Сингапурский робот для нас до-

рог, а постоянно увеличивающее-

ся число камер снижает их себе-

стоимость. Об этом надо подумать 

лет через 5–7. 

Подготовил Иван Петров

США

ТЕХАС ОГРАНИЧИЛ ПРАВА ЖЕНЩИН НА АБОРТЫ

А КАК У НАС?

В России уже много лет продолжается общественная дискуссия по по-

воду приемлемости абортов. В последние годы количество операций по 

прерыванию беременности серьезно уменьшилось: в 2010 году, по дан-

ным Росстата, в России было зарегистрировано 1186,1 тыс. абортов, а в 

2019 году уже 621,7 тыс. (включая выкидыши). Россия вышла из числа 

стран — антилидеров по количеству абортов, и сейчас в сравнении с раз-

витыми странами находится на средних позициях.

Тем не менее на государственном уровне и в обществе по-прежнему 

тема остается одной из самых острых. Хотя о полном запрете на право 

женщины свободно прерывать беременность речи не идет, тем не ме-

нее в течение последних лет было предпринято много шагов, в том чи-

сле и на законодательном уровне, чтобы число абортов сокращалось. 

Последовательную антиабортную позицию занимает РПЦ. «При актив-

ной поддержке руководства РПЦ была введена такая мера, как «неделя 

тишины», которая практикуется с 2011 года. Тогда же был принят Закон 

«Об основах охраны здоровья граждан в РФ», который, в частности, ре-

гламентировал порядок проведения абортов», — отмечают научные со-

трудники Федерального научно-исследовательского социологического 

центра РАН Жанна Чернова и Лариса Шпаковская в опубликованной не-

давно статье «Антиабортная повестка в консервативном дискурсе сов-

ременной России». Женщинам, которые приходят к врачу, чтобы сде-

лать аборт, предлагается подождать от двух до семи дней. Врач с помо-

щью УЗИ показывает плод, дает послушать его сердцебиение, с женщи-

ной работает психолог. «Введение этой меры вызвало противоречивую 

реакцию со стороны общества. Феминистские организации выступали 

против использования такого воздействия на женщин, считая это спосо-

бом принуждения к принятию решения о рождении ребенка. Тем не ме-

нее «неделя тишины» активно применяется в государственных медучре-

ждениях», — отмечают эксперты.

В РПЦ много раз предлагали вывести этот вид оперативного вмешатель-

ства из системы ОМС, оставив возможность провести аборт исключи-

тельно на платной основе. «Проблема на самом деле тяжелая. Я мечтаю, 

чтобы было время, когда ни одна женщина не намеревалась и даже мыс-

ли не возникло, чтобы сделать аборт», — такую точку зрения высказыва-

ла детский омбудсмен Анна Кузнецова, подчеркивая, что необходимо 

создать службу доверия для женщин в кризисной ситуации, обеспечить 

их юридической и психологической помощью. «Важно, чтобы женщина 

не чувствовала, что она одна в кризисной ситуации. И чем больше таких 

возможностей найти помощь и поддержку, тем лучше», — считает Кузне-

цова. В Минздраве России и медицинском сообществе полный запрет 

абортов не поддерживают. В нашей стране был негативный опыт, когда в 

советское время такой запрет был на некоторое время введен, и в ре-

зультате  резко выросла материнская смертность из-за увеличения чи-

сла криминальных абортов.

Подготовила Ирина Невинная

Теперь этим популярным в Китае южнокорейским поп-артистам из группы GOT7, как и многим другим, придется или забыть про телевидение КНР, или изменить имидж. По новым прави-
лам телеканалы Поднебесной не смогут показывать исполнителей-мужчин с макияжем на лице. Это может заметно повлиять на фанатскую культуру. В частности, уже велено закрыть 
на телевидении КНР так называемые айдол-шоу, где молодые артисты боролись за право стать звездами и часто формировали новые музыкальные группы.

А КАК У НАС?

Закон «О персональных данных» №152-ФЗ обязывает оператора обес-

печить хранение данных граждан РФ с использованием баз данных, на-

ходящихся на территории страны. Требование распространяется как на 

российские, так и на зарубежные компании, рассказали «РГ» в Роском-

надзоре.

За нарушение требований о локализации баз персональных данных 

компаниям грозит штраф до 6 млн рублей, за повторное — до 18 млн ру-

блей.

Первые судебные решения были вынесены в 2020 году — Facebook и 

Twitter получили штрафы по 4 млн рублей. В 2021 году аналогичное нака-

зание получила WhatsApp, а Facebook и Twitter были оштрафованы за 

повторное нарушение на 15 и 17 млн рублей соответственно.

Требования к хранению персональных данных россиян позволяют сни-

зить риск их утечки, добавили в ведомстве.

Подготовил Иван Черноусов

КИТАЙ

ПО ТЕЛЕВИЗОРУ НЕ ПОКАЖУТ ЖЕНОПОДОБНЫХ  АРТИСТОВ, КОТОРЫЕ КРАСЯТСЯ

СИНГАПУР

РОБОТЫ 
ВЫЙДУТ 
В ПАТРУЛЬ  
Константин Волков

В Сингапуре начался экспери-
мент по применению роботов 
для контроля за общественным 
порядком. Четырехколесные 
аппараты «Хавьер», оснащен-
ные всевозможными камера-
ми и датчиками, в течение трех 
недель будут патрулировать 
центральный район Toa Payoh 
Central. Главная их задача — на-
ходить незаконных торговцев, 
людей, курящих в неположен-
ных местах, водителей скуте-
ров и мотоциклов, едущих по 
пешеходным дорожкам, а также 
скопления людей, нарушающих 
антиковидные предписания. Во 
время эксперимента, подчер-
кивают власти Сингапура, «Ха-
вьер» станет «информировать, 
а не принуждать». Сможет ли 
он «принуждать» прекратить 
нарушать порядок после ис-
пытательного срока — неясно. 
Hобот размером с небольшой 
холодильник подъезжает к на-
рушителю и через динамик на-
поминает ему, что тот нарушает 

закон. Роботы «Хавьер» пере-
двигаются со скоростью 5 км/ч 
и способны избегать препятст-
вий, разворачиваясь почти на 
месте. Одной зарядки батарей 
хватает примерно на пять ча-
сов работы. Маршрут движения 
робота выстраивается заранее 
контрольным центром. Там же 
находятся операторы, которым 
робот пересылает в режиме ре-
ального времени изображения с 
видеокамер и других датчиков. 
Главная цель запуска таких ап-
паратов, как заявили разработ-
чики, — снять с полиции часть 
нагрузки по патрулированию 
улиц и профилактике правона-
рушений. Сингапур уже исполь-
зовал роботов для слежения 
за порядком. В мае 2020 года в 
части города-государства, где 
компактно живут иностранные 
рабочие, вышли два полицей-
ских робота «Матар», они сле-
дили за соблюдением изоляции 
и социальной дистанции.  
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Александр Гусаров

В
ерховный суд США вынес 
решение по одному из са-
мых чувствительных для 

Америки вопросов — праву жен-
щин на аборты. Выступающие 
против раннего прерывания бе-
ременности консервативные 
активисты празднуют победу: 
судьи большинством голосов 
отказались приостановить дей-
ствие закона в штате Техас, за-
прещающего «поздние» аборты. 
Этот вопрос традиционно явля-
ется одним из самых острых для 
американской общественно-по-
литической жизни на протяже-
нии последних 50 лет — с момен-
та принятия Верховным судом в 
1973 году прецедентного реше-
ния, которое закрепило консти-
туционное право американок 
на аборты по всей территории 

страны. Однако этому вердик-
ту противоречит принятый в 
штате Техас и, по оценкам ком-
ментаторов, самый «репрес-
сивный» в этом отношении за-
кон, запрещающий проведение 
абортов после шести недель бе-
ременности. Согласно этому 
документу, любой человек или 
организация, которые помога-
ют женщине прервать беремен-
ность позже этого срока, явля-
ются нарушителями. За подачу 
исков против таких «преступ-

ников» власти обещают всем 
законопослушным гражданам 
штата награду минимум в 10 
тысяч долларов. Именно такие 
«драконовские» положения те-
хасского закона и отказался 
приостановить Верховный суд 
США, спровоцировав новый ви-
ток политической борьбы во-
круг данного вопроса. Если ис-
ходить из логики техасских за-
конотворцев, ответчиками по 
искам о нарушении закона о за-
прете «поздних» абортов могут 
стать не только больницы и их 
доктора, но даже водители так-
си, которые довезли женщину 
до медучреждения и тем самым 
приняли косвенное соучастие в 
прерывании беременности. На 
фоне текущей правовой неопре-
деленности техасские госпита-
ли уже начали отказываться от 
подобного рода медицинских 
операций, сообщили СМИ.

Причем пример Техаса мо-
жет стать заразительным. Так, 
штат Миссисипи в июле так-
же обратился в Верховный суд 
США с требованием предоста-
вить штатам самим определять 
свою политику в вопросе об 
абортах. По оценкам коммента-
торов, в случае успеха Техаса и 
Миссисипи в Верховном суде до 
половины американских штатов 
могут так или иначе ограничить 
права женщин на аборты.>  

А К Ц Е Н Т

Нарушителями закона о запрете абортов 
могут стать даже водители такси, которые 
довезли женщину до медучреждения

«Прочь запреты от наших тел!» — требуют активисты, уже несколько дней 
осаждающие заксобрание штата Техас, запретившее аборты.

Робот размером с 
небольшой холо-
дильник подъез-
жает к нарушите-
лю и через дина-
мик напоминает 
ему, что тот нару-
шает закон
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РЕФОРМА  

Южная Корея 
задала новый 
курс развития 
вооруженных 
сил

РАКЕТНАЯ 
СТАВКА
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Южная Корея намерена суще-
ственно изменить стратегию 
развития вооруженных сил и 
ведения боевых действий, сде-
лав теперь ставку на усиление 
ракетных войск наземного и 
подводного базирования, а так-
же повысив долю офицеров и 
сержантов в общей численно-
сти военнослужащих. Таковы 
основные приоритеты, зало-
женные в «Среднесрочном пла-
не развития Вооруженных сил 
Республики Корея на период 
2022—2026 гг.», который был 
утвержден на днях военным 
ведомством РК. Согласно до-
кументу, который определяет 
ключевые параметры реформы 
вооруженных сил в соответст-
вии с изменяющейся мировой и 
региональной ситуацией, Юж-
ная Корея теперь в приоритет-
ном порядке будет развивать 
ударные ракетные войска. Как 
стало известно, в настоящий 
момент на заключительной ста-
дии находится процесс созда-
ния новой мощной баллисти-
ческой ракеты, которая будет 
способна нести боеголовку ве-
сом в три тонны. Эта ракета по-
сле испытаний будет в сжатые 
сроки поставлена на боевое де-
журство.

Задача ракетных подразде-
лений, которые будут оснаще-
ны данными видами оружия, в 
случае боевых действий пора-
жать важнейшие военные и го-
сударственные объекты КНДР, 
которые, как считают южно-
корейцы, часто находятся на 
большой глубине в скальных 
бункерах. Новая мощная ра-
кета будет же способна проби-
вать перекрытия толщиной в 
несколько десятков метров бе-
тона и камня. Хотя в минобо-

роны РК отказались сообщать 
точные характеристики данной 
ракеты, но известно, что при 
боеголовке в три тонны радиус 
ее действия будет составлять 
350—400 км. Размещение таких 
ракет недалеко от межкорей-
ской границы призвано дер-
жать под прицелом большую 
часть территории Северной Ко-
реи.  Кроме того, будет продол-
жаться усиление вооруженных 
сил РК уже испытанными раке-
тами, включая баллистические 
системы «Хёнму 2А» с боего-
ловкой в полторы тонны, «Хён-
му 2В» с полезной нагрузкой в 
одну тонну и крылатые ракеты 
«Хёнму 2С» с боеголовкой в две 
тонны.

Другое новшество обнов-
ленной стратегии развития  ВС 
Южной Кореи — активная став-
ка на развитие ракетных войск 
подводного базирования. Бал-
листическими ракетами будут 
оснащаться новые подводные 
лодки ВМС РК водоизмещени-
ем три тысячи тонн и более. Не-
давно первая лодка подобного 
типа уже была спущена на воду. 
Согласно сообщениям СМИ, 
она имеет шесть шахт, в кото-
рых будут размещаться мор-
ские модификации баллистиче-
ских ракет «Хёнму 2В».

Новые мощные баллисти-
ческие системы и ракеты под-
водного базирования станут 
ответом Южной Кореи на на-
ращивание КНДР своих ракет-
ных войск и возможностей. В 
апреле этого года США согла-
сились отменить все ограниче-
ния, которые сдерживали раз-
витие баллистических ракет 
Южной Кореей, что и дало воз-
можность Сеулу «развернуть-
ся». Хотя эксперты признают, 
что даже эти системы будут 
уступать по мощности ядерным 
арсеналам КНДР, но все равно 
в случае военного конфликта 
могут стать хорошим козырем 
Южной Кореи.

Планируется, что числен-
ность ВС РК будет поддержи-
ваться на уровне около 500 ты-
сяч человек, но доля офицеров 
и сержантов-контрактников 
будет повышена с нынешних 
37,9 до 40,5 процента от обще-
го количества. 

Акцент на ударные 
ракетные войска, 
в том числе под-
водного базирова-
ния — так Сеул 
отвечает на успехи 
ракетной програм-
мы Пхеньяна

РЕЗОНАНС В США Владимир Зеленский впервые озвучил экспертам план 
масштабной распродажи Украины

Сколько стоит «Незалежность»
Петр Лихоманов

П
ока президент Украины 
в ходе продолжающего-
ся американского визи-

та отстаивает интересы стра-
ны в солнечной Калифорнии, на 
его родине обсуждают уже име-
ющиеся итоги исторической по-
ездки. В частности, заявленный, 
но не обнародованный план 
трансформации Украины стои-
мостью 277 миллиардов долла-
ров составляет в сумме номи-
нальный ВВП страны за прош-

лый и текущий годы. В этой свя-
зи вопросов к Зеленскому и его 
плану больше, чем ответов.

Хотя план трансформации 
с завлекательным названием 
«Больше справедливости и воз-
можностей — Построение про-
цветающей и устойчивой Укра-
ины» не опубликован, выдер-
жки с основными затратными 
статьями уже обнародовали 
близкие к Порошенко депута-
ты. Например, Зеленский жела-
ет построить за 9 лет и 29 мил-
лиардов долларов терминал по 

приему сжиженного газа (LNG) 
и предлагает американским ин-
весторам поучаствовать обо-

рудованием и технологиями. 
Объем принимаемого топли-
ва, место постройки и другие 
параметры не раскрываются, 
хотя именно эти детали наибо-
лее интересны. Так, судя по сто-
имости, речь идет о чем-то гран-
диозном и затмевающем разум. 
Для сравнения, строительство 
первой очереди крупнейшего в 
Европе LNG-терминала South 
Hook в Великобритании мощ-
ностью перевалки до 21 милли-
арда кубометров в год обошлось 
менее чем в 800 миллионов дол-
ларов.

Соответственно заявленной 
цене и принимать украинский 
LNG-терминал должен самые 
большие в мире газовозы. Вот 
только суда этого типа Турция 
традиционно не пропускает че-
рез Босфор из соображений 
безопасности, а также потому 
что они превышают габариты 
моста через пролив. К тому же 
у Турции есть собственный га-
зопровод в южную Европу и два 
LNG-терминала (по 6 миллиар-
дов кубометров). Поэтому спо-
собствовать появлению конку-
рента в черноморском регионе, 

очевидно, не входит в стратеги-
ческие интересы Анкары.

По-своему примечательно 
инвестиционное предложение 
на скромные 1,2 миллиарда дол-
ларов о строительстве шахты по 
добыче урана и завода по про-
изводству ядерного топлива на 
базе Северного ГОКа (СевГОК) 
в родном для Зеленского Кри-
вом Роге. Дело в том, что Сев-
ГОК принадлежит богатейше-
му украинцу Ринату Ахметову, 
и неизвестно, знает ли хозяин 
предприятия о планах вхожде-
ния американцев в его бизнес 
и как он к этому относится. Тот 
же вопрос можно поставить и 
по другим рамочным инвести-
ционным планам, напрямую 
затрагивающим находящиеся 
в частном владении теплоэлек-
троцентрали, региональные 
энергетические компании, шах-
ты и рудники, химические заво-
ды и агрохолдинги.

Если Зеленский все-таки со-
гласовал с украинским бизне-
сом «план трансформации», то 
его следует рассматривать как 
смету для передачи Украины 
во владение США по цене двух 
ВВП. Если же согласования не 
было, то имела место очередная 
попытка президентского пиара 
в рамках «исторического» ви-
зита в США. Судя по тому, что 
план представлялся не флагма-
нам американской промышлен-
ности и финансов, а узкому кру-
гу далеко не богатых экспертов 
и почти не нашел отражения в 
местных СМИ, речь пока идет 
именно об этом. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Новое правительство Японии впервые может 
возглавить женщина

Суга уйдет без боя

Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

Д
ействующий премьер 
Японии Ёсихидэ Суга 
не станет выдвигать 
свою кандидатуру на 
выборах председате-
ля правящей Либе-
рально-демократи-
ческой партии, кото-
рые пройдут 29 сен-

тября. Политик заявил, что на-
мерен в ближайшее время сос-
редоточиться на борьбе с пан-
демией коронавируса и не хотел 
бы отвлекаться на предвыбор-
ную гонку.

Действия Суги фактически 
означают добровольную сда-
чу им кресла главы японского 
правительства, которое в Стра-
не восходящего солнца автома-
тически получает руководи-
тель «партии власти». Суга яв-
ляется командным игроком и, 
скорее всего, выполняет волю 
большинства. Он встал у руля 
японского кабмина в сентябре 
прошлого года после отставки 
премьера Синдзо Абэ. Послед-
ний тогда в спешном поряд-
ке сложил с себя полномочия 
из-за обострения хроническо-
го заболевания. Сам Суга изве-
стен тем, что в университетские 
годы активно занимался каратэ, 
неравнодушен к сладкому, осо-
бенно к американским блинчи-
кам-панкейкам, практически не 
употребляет алкоголь. Помимо 
этого, политик в отличие от дру-

гих японских премьеров не мо-
жет похвастаться своей богатой 
родословной и представляет со-
бой скорее выходца из народа.

Примечательно, что Ёсихидэ 
Суга возглавил кабинет в доволь-
но сложный период, когда страна 
была вынуждена бороться с рас-
пространением коронавирусной 
инфекции, организовывать вак-
цинацию населения и параллель-
но готовиться к отложенной из-
за COVID-19 на год летней Олим-
пиаде. Решение всех этих задач 
требовало от политика колос-
сальных усилий и, к сожалению, 
практически не принесло ему 
заветных очков. Действия пра-
вительства то и дело наталкива-
лись на критические замечания 
со стороны жителей японского 
архипелага. Итогом стало паде-
ние рейтингов премьера до кри-
тических 30 процентов, что уда-
рило по позициям ЛДП в целом. 
В итоге, как показали соцопросы 
агентства Киодо, около 56,7 про-
цента респондентов назвали ре-
шение Суги «уйти без боя» зако-
номерным.

Помимо этого, пандемия 
COVID-19 значительно сузи-
ла возможности Ёсихидэ Суги 
проявить себя на внешнеполи-
тической арене, где он за ми-
нувший год фактически не сде-
лал ничего выдающегося. В кон-
тексте японской дипломатии 
на российском направлении 
эксперты ожидали, что новый 
премьер продолжит курс своего 
предшественника Синдзо Абэ. 
Однако весь минувший год в от-
ношениях Токио и Москвы, увы, 
не наблюдалось какого-либо 
прогресса. И не совсем понят-
но, случилось это по вине коро-
навируса и других объективных 
обстоятельств или все же в силу 
каких-то других причин. К при-
меру, ни COVID-19, ни другие 
обстоятельства не помешали 
японскому премьеру навестить 
президента США Джо Байдена в 
Вашингтоне после инаугурации 
американского лидера, а также 
посетить ряд азиатских госу-
дарств.

Некоторые обозреватели 
отмечают, что местные япон-

ские политические элиты могли 
умышленно вывести Сугу на пе-
редний план в то время, когда 
управлять страной было крайне 
сложно, чтобы потом после нор-
мализации ситуации убрать его 
из игры, заменив на человека из 
привычной обоймы.

Как бы то ни было, но реше-
ние японского премьера не бал-
лотироваться всколыхнуло по-
литическую жизнь островного 
государства и заставило выйти 
из тени целый ряд претенден-
тов на должность руководителя 
кабмина. Времени до выборов 
осталось мало, поэтому каж-
дый из кандидатов в самое бли-
жайшее время постарается как 
можно ярче заявить о себе.

Интересно, что среди кан-
дидатов на премьерское кресло 
появились политики из женско-
го лагеря. За всю историю Стра-
ны восходящего солнца пред-
ставительницы прекрасного 
пола еще ни разу не возглавля-
ли кабинет. В этом контексте в 
прессе указывают на бывшего 
министра по административ-
ным делам и коммуникациям 
Санаэ Такаити, которая может 
иметь неплохие шансы на побе-
ду. Информагентство Киодо со 
ссылкой на собственные источ-
ники в правительственных кру-
гах сообщает, что Такаити в слу-
чае ее выдвижения поддержит 
экс-премьер страны Синдзо 
Абэ. 

Последний, кстати, име-
ет большое влияние на самую 

крупную фракцию в ЛДП, а 
также обладает большим опы-
том, который может позво-
лить ему найти возможности 
договориться с другими груп-
пами парламентариев сделать 
выбор в пользу японки. Поми-
мо этого, побороться за пре-
мьерское место способна еще 
и Сэйко Нода, которая неодно-
кратно занимала крупные пра-
вительственные и партийные 
посты и давно не новичок в по-
литике.

Грядущие перемены в руко-
водстве Японии в ближайшее 
время вряд ли позволят ожи-
вить российско-японские от-
ношения. Местные политики 
в сентябре будут заняты сна-
чала борьбой за лидерство в 
партии, в октябре — выборами 
в нижнюю палату парламен-
та. Японское население сей-
час в большей степени вол-
нуют внутренние проблемы, 
среди которых неспособность 
властей остановить панде-
мию COVID-19, слабые темпы 
вакцинации и экономические 
сложности. Поэтому прорывов 
на российском направлении 
ждать не приходится. Было бы 
хорошо, если бы просто новая 
команда не забыла наследие 
Синдзо Абэ и хотя бы пообе-
щала вернуться к наработкам 
бывшего японского премьера и 
его единомышленников. 

Ёсихидэ Суга возглавил кабмин в 
трудный период борьбы с ковидом, 
но очков на этом не заработал.

Поставки сжиженного газа из США на Украину рискуют «сесть на мель» из-за позиции Турции, не желающей иметь 
конкурента в лице Киева.

А К Ц Е Н Т

Времени до выборов осталось мало, поэ-
тому каждый из кандидатов в премьеры 
Японии старается как можно ярче зая-
вить о себе

МОСТ НА ТОТ СВЕТ

Юрий Когалов

Королева Елизавета II, хотя и в солидном возрасте, чув-
ствует себя прекрасно, но власти Великобритании уже 
готовятся к ее смерти. В распоряжение издания Politico 
попали документы, посвященные сверхсекретной опе-
рации «Лондонский мост», в которых подробно рас-
сказывается, какие именно шаги будут предприняты, 
когда Ее Величество уйдет из жизни. Подобные прото-
колы на случай смерти первых лиц есть в большинстве 
стран мира, но они тщательно охраняются. Утечка выз-
вала в Британии негодование властей и экспертов. Как 
ожидается, будет проведено тщательное расследова-
ние, чтобы найти виновника.

Согласно попавшим в СМИ документам премьер-
министра проинформирует о произошедшем личный 
секретарь королевы. Затем по телефону или при по-
мощи электронных сообщений об этом узнают другие 
члены правительства и высокопоставленные чиновни-
ки, но им будет запрещено как-либо комментировать 
печальное известие до обращения премьера к нации. В 
течение 10 минут после обнародования информации 
флаги по всей стране должны быть приспущены. Будет 
объявлен 10-дневный национальный траур. Операция 
также предполагает траурное оформление всех учет-
ных записей королевской семьи в социальных сетях.

В секретных протоколах подробно расписывает-
ся, как тело Елизаветы II будет доставлено в Букингем-
ский дворец, если она скончается в одной из своих ре-
зиденций за пределами Лондона (поездом или самоле-
том), а также что будет происходить в течение 10 дней 
до похорон. В бумагах даже указано, как должны быть 
одеты гости - им предписано носить галстуки черного 
или темного цвета и отказаться от украшений.

Гроб с телом королевы выставят в Вестминстерском 
дворце, где в течение трех дней британцы смогут про-
ститься с ней. При этом предусмотрена продажа би-
летов, чтобы вип-персоны не ждали в общей очереди. 
Сами похороны пройдут на десятый день. Упокоится 
Елизавета II в склепе Виндзорского замка рядом с мо-
гилой ее супруга Филиппа Эдинбургского. 

В МИРЕ

НЕ НАТО ИМ АМЕРИКИ
Игорь Дунаевский

Очередная попытка Евросоюза проявить самостоя-
тельность в оборонных вопросах вновь спровоцирова-
ла спор с НАТО. Верховный представитель ЕС по ино-
странным делам и политике безопасности Жозеп Бор-
рел заявил, что «стала очевидна» потребность членов 
союза в собственных вооруженных силах.

Боррель пояснил, что происходящее в Афганистане 
подтолкнуло к разработке концепции по безопасно-
сти «Стратегический компас ЕС», в рамках которой и 
обсуждается возможность создания европейских сил 
быстрого реагирования численностью около 5 тысяч 
человек. Речь — о компактных операционных подразде-
лениях, «готовых к действию» и состоящих из военных 
из разных стран ЕС. Финальный вариант этой концеп-
ции будет представлен через 1—2 месяца. Эту идею, 
цель которой, очевидно, снизить зависимость Евросо-
юза от США в оборонных вопросах, поддержал глава 
Военного комитета ЕС генерал Роберт Бригер.

Связь очередного приступа самостоятельности Ев-
ропы с Афганистаном понятна. Кризис в этой стране 
спровоцирован военно-политическими решениями 
США, но расплачиваться за их последствия во многом 
придется их натовским союзникам, прежде всего в пла-
не решения проблемы беженцев. Но попытки ЕС об-
рести независимость от США в вопросах обороны за-
кономерно встречают сопротивление в Североатлан-
тическом альянсе, который и без конкуренции много 
лет затрудняется сформулировать смысл своего суще-
ствования в меняющихся геополитических реалиях. 
Хотя пока речь всего о 5 тысячах солдат, сам прецедент 
в НАТО уже считают опасным. Генсек альянса Йенс 
Столтенберг в интервью The Sunday Telegraph заявил, 
что «любая попытка ослабить связь Северной Амери-
ки и Европы не только ослабит НАТО, но и разобщит 
Европу». В Евросоюзе разговоры о собственной армии 
периодически оживляются уже давно. Но на практи-
ке даже те немногие решения, которые принимались 
на этом направлении, реализованы не были, включая, 
например, боевые группы ЕС, существующие более 10 
лет, но никогда не применявшиеся. 

ПЯТЬ МАРШЕЙ ПАРИЖА

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

На выходных во Франции состоялось свыше 200 мани-
фестаций против коронавирусных ограничений, учас-
тие в которых приняли, как сообщили в местном МВД, 
140 тысяч человек. В Париже прошли одновременно 
пять маршей, мобилизовавших около 19 тысяч горо-
жан. Один из них взял старт на Марсовом поле у подно-
жия Эйфелевой башни. Постоянный организатор этой 
акции глава небольшой партии «Патриоты» Флориан 
Филиппо, в свое время входивший в ближайший круг 
Марин Ле Пен, призвал французов бойкотировать сан-
пропуск вплоть до «проведения, если потребуется, об-
щенациональной забастовки».. Затем колонна проше-
ствовала к эспланаде Инвалидов, требуя отставки пре-
зидента Эмманюэля Макрона, скандируя «Liberte!» 
(«Свобода!»). К слову, этот лозунг звучал повсюду и на 
других манифестациях как в столице, так и в Страсбур-
ге, Ницце, Монпелье, других городах. Практически все 
демонстранты были без масок. Дело в том, что с сере-
дины июня они перестали быть обязательными на ули-
цах, но остались таковыми в ходе массовых мероприя-
тий на открытом воздухе. Поэтому полиция имела пра-
во приструнить людей, но, судя по всему, во избежание 
острых конфликтов ограничилась сопровождением 
колонн. Поэтому парижские акции в целом прошли без 
эксцессов, если не считать эпизод, когда несколько со-
тен агрессивно настроенных парней вломились в тор-
говый центр «Форум лез Алль». 

Несмотря на нарушения масочного режима демонстрантами, 
французская полиция на этот раз проявляла сдержанность.

А К Ц Е Н Т

План трансформации Украины стоимо-
стью 277 миллиардов долларов состав-
ляет в сумме номинальный ВВП страны 
за прошлый и текущий годы
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Владимир Познер

Н
есколько лет назад в од-
ном из номеров газеты 
The New York Times была 

напечатана прелюбопытная 
статья (Russians: Still the Go-
To Bad Guys), речь в ней идет о 
том, что стандартным злодеем в 
голливудских фильмах все еще 
остается русский.

Оказывается, что в вышед-
шем в тот момент боевике, ко-
торый называется так (это мой 
перевод): «Джек Райан: тене-
вой рекрут» (в российском 
прокате — «Джек Райан: Теория 
хаоса». — Прим. ред.), — Райан, 
агент ЦРУ, едет в Москву, что-

бы разрушить планы русского 
бизнесмена-олигарха Виктора 
Черевина, который с помощью 
террористического нападения 
собирается подорвать эконо-
мику США.

Как пишет автор, даже более 
чем через 25 лет после падения 
Берлинской стены и окончания 
холодной войны для Голливуда 
образцом злодея остается рус-
ский человек. 

И он перечисляет с десяток 
фильмов, которые подтвержда-
ют сказанное, и отмечает с иро-
нией, что даже в фильме «Гра-
витация», в котором играют 
всего лишь три актера и дей-
ствие происходит почти цели-

ком в космосе, все равно там 
русские виноваты, потому что 
обломки в космосе появились 
из-за русской ракеты, и угро-
жают жизни американских ас-
тронавтов.

Вот, вероятно, пишет автор, 
ругать и обвинять русских без-
опасно, никто за них не всту-
пится, никакие организации 
не будут высказываться, зару-

бежный прокат не пострадает 
и, очевидно, сами русские, как 
проживающие в Америке, так 
и не в Америке, уже как-то при-
мирились с тем, что их изобра-
жают злодеями.

Зачем, спрашивает он, де-
лать кино о том, что всех под-
слушивают, или кино об опа-
сности терроризма, когда мож-
но без всякого риска вынуть 

что-нибудь из времен «бойся 
красных» — и все будет в по-
рядке.

Статья большая, и не могу 
всю ее рассказать вам или пе-
ресказать, но в конце автор 
пишет замечательные слова, 
на мой взгляд. Он говорит так: 
«Сценарист и режиссер филь-
ма «Джек Райан: теневой ре-
крут» выбрали все-таки пра-
вильную тему, но ошиблись 
злодеем: ведь американская 
экономика была-таки подо-
рвана, но сделали это не рус-
ские!».  

ТЕАТР Премьеры МХТ долетят до Нью-Йорка

Споем с Гагариным
Ирина Корнеева 

Ю
рий Бутусов 
п о с т а в и т  в 
МХТ им. Че-
хова «Адама и 
Еву» Михаи-
ла Булгакова. 
Уланбек Бая-
лиев выпустит 
«Вальпургие-

ву ночь, или Шаги Командора» 
Венедикта Ерофеева. Егор Пе-
регудов приступит к репетици-
ям «Сирано де Бержерака» Эд-
мона Ростана. Михаил Рахлин 
инсценирует роман Виктора 
Пелевина «Омон Ра». Появится 
в Художественном театре и мю-
зикл для драматического театра 
— «Свет нового человека, или 
Второе пришествие Гагарина» 
по пьесе Вадима Воли на музы-
ку Романа Игнатьева ставит ре-
жиссер и хореограф Олег Глуш-
ков. Барона Мюнхгаузена в бли-
жайшей мхатовской премьере 
— 16 и 17 октября — в спектакле 
Виктора Крамера сыграет Конс-
тантин Хабенский... 

Мхатовские планы и бли-
жайшие премьеры. Мечты и 
предварительные договорен-
ности. Ожидания и непреодо-
лимые обстоятельства. При-
вивки и допустимые проценты 
заполняемости. Художествен-
ные нюансы и все сценические 
оттенки прекрасного... Откры-
вая 124-й сезон в МХТ им. Чехо-
ва, Сергей Женовач цитировал 
Станиславского: «Выпроважи-
вайте за двери ваших гостей: 
зависть, сомнение, неуверен-
ность, страх, и открывайте, рас-
пахивайте двери для радости. 
У вас много причин радовать-
ся». А дав такую установку, со-
звучную новому времени, по-
сле сбора труппы художествен-
ный руководитель МХТ отве-
тил на все неудобные вопросы 
и обозначил свои театральные 
позиции. 

Пятьдесят на двадцать пять
— Жизнь продолжается. На-

род в самолетах летает, в метро 
ездит. В ресторанах люди сидят. 
Надеюсь, что и в театр они при-
дут. Сейчас разрешенная рас-
садка — пятьдесят процентов 
зрителей в зале. Трудно было 
совсем, когда допускалось лишь 
двадцать пять... Мне кажется, в 
театре, соблюдая все меры без-
опасности, будет правильно 
скорее наполнить зал. Чтобы 
зал дышал тем, что происходит 
на сцене.

Зачем сейчас людям идти в 
театр?.. Я против того, когда те-
атр воспринимают как часть до-
суга, элемент развлечения. Это 
не мой путь. Театр — это работа 
для души. Когда история, рас-
сказанная на сцене, соотносит-
ся с твоей собственной исто-
рией, когда ты переводишь ее 
на себя. Театр возвращает нас 

в детство, в стихию игры, в очи-
щение чувств. Время сегодня 
эгоистическое: каждый живет 
собой. Так оно и есть. А тут мож-
но переживать за другого че-
ловека. Да еще и эстетическое 
удовольствие получать. Трени-
руются качества сострадания, 
сопереживания. Когда тебе кто-
то что-то в жизни скажет, ты, 
может, это и не воспримешь, а 
когда в театре персонаж произ-
носит — совсем другая сила воз-
действия слова. 

Не в личности дело
— Как только выпускается 

премьера, минимум один-два 
спектакля должны уходить из 
репертуара. Так происходит в 
каждом московском театре. И 
дело не в спектаклях, а в жизне-
деятельности театра. Это вну-
тренние чисто производствен-

ные вопросы, и это естествен-
ный путь развития и движения 
вперед. Каждый сезон, если де-
лается шесть-семь премьер, 
чтобы они игрались хотя бы раз 
в месяц, спектаклей в репертуа-
ре не может быть больше трид-
цати. Иначе приходится играть 
раз в три месяца, а это очень 
трудно. 

Что-то уходит, что-то рожда-
ется. «Идеальный муж» и «Ка-
рамазовы» войдут в историю 
нашего театра, другие поста-
новки Константина Богомоло-
ва остаются. Когда Константин 
Юрьевич пришел в Театр на Ма-
лой Бронной, в МХТ он оста-
вил пять спектаклей. Здесь дело 
не в личности. И это не связа-
но ни с какими эстетическими 
пристрастиями. Возраст спек-
таклей, состав исполнителей: 
если в спектакле играют семь 

приглашенных артистов, воз-
никает уже много организаци-
онных нюансов.

Будут и другие спектакли 
уходить. Тем более что режис-
серы, которые здесь работали, 
— у них свои театры, свои пла-
ны. Мне бы хотелось, чтобы 
сюда пришли и другие режиссе-
ры, у которых, я надеюсь, тоже 
будут свои театры. Потому что 
режиссеры должны делать свои 
дома.

Однажды сто лет спустя
— Что касается моих режис-

серских планов... В октябре в 
МХТ приедет американский 
драматург Ричард Нельсон. (Его 
называют американским Чехо-
вым, и одна его пьеса — «Мишин 
юбилей» в соавторстве с Алек-
сандром Гельманом, в постанов-
ке Олега Ефремова со Станисла-
вом Любшиным в главной роли 
— уже шла в чеховском МХАТе. 
— Прим. ред.) Сейчас мы ведем 
переговоры. Он написал пьесу 
о гастролях Художественного 
театра в 1923 году в Америке — 
первых гастролях знаменитого 
русского театра за океаном. Я 
прочел ее, с моей точки зрения, 
пьеса замечательная. Там есть 

реальные персонажи — Констан-
тин, Иван — мы понимаем, что 
это Станиславский и Москвин, 
а есть выдуманные. Они сидят в 
поместье и разговаривают о Ху-
дожественном театре, решают, 
возвращаться им или нет. Ве-
дут серьезные беседы, которые 
могут быть интересны и нам, и 
американцам. Спектакль сочи-
няем и играем здесь, а премье-
ра, если все будет хорошо, со-
стоится в 2023 году в Нью-Йор-
ке, где сто лет назад и проходили 
гастроли Станиславского, в том 
же театре. Это была идея худо-
жественного руководителя Бру-
клинской академии музыки Дэ-
вида Биндера. Надеюсь, все по-
лучится.  

Режиссер Сергей Женовач на сборе 
труппы МХТ имени А.П. Чехова 
в преддверии 124-го сезона. 

А К Ц Е Н Т

Обвинять русских безопасно, 
никто за них не вступится

А К Ц Е Н Т

Выпроваживайте за двери зависть, сом-
нение, неуверенность, страх и распахи-
вайте двери для радости

Мафиози из фильма «Великий уравнитель» (2014). 

ПРИНУЖДЕНИЕ 
К СВОБОДЕ
В длинном списке премии «Ясная Поляна» 2021 года — 
книга рассказов пермского писателя Павла Селукова 
«Как я был Анной». 

Коротко об авторе. Родился в 1986 году в Перми, на 
окраине города. Большую часть жизни провел в районе 
под названием «Пролетарка». Детство прошло бурно. 
Был побег из детского сада, сменил пять классов и две 
школы. Завершив обучение в школе, окончил профес-
сиональное техническое училище, получил специаль-
ность автослесаря. Работал могильщиком на кладби-
ще, в ночном клубе охранником, дворником, на заводе 
формовщиком. В дальнейшем стал работать журнали-
стом-фрилансером. Пишет в основном для интернет-
журнала «Звезда». Как сказано в Википедии, «любит 
хорошее кино и покушать пельмени».

Прозу пишет с тридцати лет. Печатал рассказы в 
журналах «Знамя», «Алтай»,  «Октябрь». С 2017 года 
свои рассказы стал выкладывать на Facebook. Являет-
ся соавтором сценария к фильму «Общага» по рома-
ну Алексея Иванова «Общага-на-Крови». В 2019 году 
вышла книга Павла Селукова «Добыть Тарковского. 
Неинтеллигентные 
рассказы», которая 
вошла в финал двух 
премий: «Большая 
книга» и «Нацио-
нальный бестсел-
лер». Книга «Как я 
был Анной» вышла 
в этом году.

Должен сделать 
оговорку. Не стоит 
воспринимать мои 
заметки как реко-
мендацию читать 
рассказы Павла Се-
лукова всем читателям. Дело в том, что в них просто 
бездна нецензурной лексики. Тем, кого это не смуща-
ет (я имею в виду даже не саму лексику, а ее использо-
вание в художественной литературе), прочитать эти 
рассказы стоит, потому что Павел Селуков — писатель 
очень талантливый и короткие рассказы пишет ма-
стерски. Но поскольку я и для себя самого еще не ре-
шил вопрос о допустимости или недопустимости мата 
в литературе, от широкой рекомендации все-таки воз-
держусь.

Кстати. Письма русских писателей XIX века друг 
другу, в том числе и тех, что проходят в школе, до сих 
пор печатались с купюрами, то есть с пропусками, ска-
жем так, отдельных слов. Угадайте — почему. Так что это 
не простой вопрос.

Но я хочу поговорить не о творчестве Павла Селуко-
ва в целом, тем более что критикой своего творчества 
он не обделен, а об одном его рассказе, который и дал 
название последнему сборнику «Как я был Анной».

Нетрудно догадаться, что название провокаци-
онное. Поначалу можно подумать, что на тему мод-
ной нынче трансгендерности. Но это не так, хотя и эта 
тема в карикатурном виде в рассказе присутствует. Но 
смысл его гораздо шире. 

Это рассказ о принуждении к свободе. Он занима-
ет в книге четыре с половиной странички. Начинается 
так: «Пермь. 2033-й. Полгода назад меня воскресили. 
Пришла очередь 1986 года — и вот я здесь. Радоваться 
бы, но у меня житуха не задалась. Оглядевшись в этом 
мире, я забухал. Приемная семья повезла меня к адап-
тивному психологу. Последнее, что помню из прежней 
жизни, — дрался. Кама. Лето. Три пацанчика с баклан-
скими наколками. Девушка. Глаза серые. Не испуган-
ные, а внимательные. Вдруг один пацанчик сзади под-
лез. Смотрю — небо. Чайка жирная летает. Клюв откры-
вает, а ничего не слышно. Ладно. Чего тут...»

За смутно угадываемой зощенковской интонацией 
и приблатненной лексикой даже не сразу понимаешь, 
что перед нами классическая антиутопия, причем с 
философским отсылом. Воскрешение мертвых тут не 
столько евангельская тема, сколько намек на заветную 
идею русского философа Н.Ф. Федорова. Воскрешение 
всех, кто жил до нас, необходимо ради справедливости, 
если люди когда-ли-
бо обретут физиче-
ское бессмертие, в 
чем Николай Федо-
ров не сомневался.

Итак, перед нами 
светлое будущее, 
где живые воскре-
шают мертвых, при-
чем в порядке стро-
гой очередности. Но 
дальше встает во-
прос, как им жить в 
этом мире. А жить в 
нем не просто, пото-
му что это мир, где всех принуждают быть абсолютно 
свободными, бесконечно «самовыражаться» и каждую 
секунду чувствовать себя исключительно яркими лич-
ностями. А тех, кто этого не желает, отправляют к спе-
цам по формированию независимой личности. 

«Тут у них все подчинено одной цели — развитию 
личности. Единство в многообразии, каждый человек 
уникален, и все такое. Страшно поощряется индивиду-
альность, самобытные проявления, творчество всякое 
и свободомыслие».

Оказавшись в светлом будущем, герой попадает в 
мир абсурда.  

«Я, когда оклемался и в Фейсбук залез, сразу к бу-
тылке потянулся. Во-первых, у них здесь нет мужских и 
женских имен. Типа — они не подчеркивают гендерное 
неравенство и не разделяют людей по половому при-
знаку. Усатый работяга Мария. Тоненькая девушка За-
хар. Мальчик Светлана. Как после такого не выпить?».

Но то, что ему, с его пермским «пролетарским» вос-
питанием кажется абсурдом, людям будущего пред-
ставляется абсолютной нормой. И эту норму, как и раз-
витие яркой индивидуальности, «страшно поощряют». 
То есть настолько страшно, что если ты мужчина, но не 
хочешь быть Анной, то ты душевный инвалид, и тебя 
необходимо лечить, а если и лечение не поможет, то 
отправлять в «заповедник для воскрешенных», кото-
рые не смогли адаптироваться к Большому миру. Здесь 
герой находит свою любовь Марину, которая не жела-
ет называться мужским именем, и вспоминает, что он 
тоже не Анна, а вообще-то Артем.

Грубоватый сарказм, скажете вы. Грубоватый. Но 
убийственно точный. Что-то подсказывает, что пони-
мание свободы в современном цивилизованном мире 
приближает нас к грустному финалу. 

Есть классическая формула: «Моя свобода заканчи-
вается там, где начинается свобода другого». Но пробле-
ма в том, что эти другие не обязательно понимают, что 
их свобода заканчивается там, где начинается моя.  

Перед нами 
светлое будущее, 
где живые воскре-
шают мертвых 
в порядке строгой 
очередности

Понимание свобо-
ды в современном 
цивилизованном 
мире приближает 
нас к грустному 
финалу 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВБАЛЕТ  
В столицу 
пришла 
танцевальная 
осень

ВИШНЕВА 
В НОВОМ 
КОНТЕКСТЕ
Анна Галайда

Танцевальные фестивали, в 
прошлом сезоне в валидольном 
режиме кроившие сверстанные 
планы, сейчас поражают сме-
лостью планирования.

Одну из самых разнообраз-
ных программ представляет 
фестиваль Дианы Вишневой. 
Делить сцены и публику в Мо-
скве ему предстоит с Dance 
Inversion, существующим под 
крылом Большого театра, и  
«Территорией», в Петербурге — 
с «Дягилев. P.S.» и Dance Open. 
Но у Context. Diana Vishneva 
всегда было собственное лицо, 
которое определяется лично-
стью Вишневой, ее вкусом и 
кругом общения. Программа 
фестиваля обычно четко дели-
лась на две части: зарубежную,  
сфокусированную на класси-
ках разных танцнаправлений, и 
отечественную, направленную 
на поиск новых талантов.

Иностранное представи-
тельство в этом году сосредо-
точено преимущественно в па-
раллельной программе. Среди 
исключений — эстонская ком-
пания Fine 5, выступившая на 
открытии фестиваля. Труппа, 
основанная в 1992-м, стояла у 
истоков современного танца в 
странах Балтии. Эстонцы при-
ехали с недавней премьерой 
— спектаклем FN, созданным 
руководителем труппы Рене 
Ныммиком в сотрудничестве 
с танцовщиками труппы. В пу-
стоте чистой коробки сцены 
(она контрастирует с пышным 
залом Школы современной пье-
сы) пять соло  прослоены  запи-
санными на видео монологами 
двух артисток труппы и неболь-
шими ансамблевыми фрагмен-
тами. Все это спаяно в единое 
целое жесткой режиссерской 
рукой, которая не позволя-
ет спектаклю превратиться в 
мелодраму одиночества, ра-

зоюбщенности и отчужденно-
сти, опыт которых с 2020 года, 
вероятно, памятен каждому. 
Ныммик придает этому опыту 
четкую вычерченность линий 
и стерильность скандинавско-
го дизайна. И все же на уровень 
настоящего искусства FN под-
нимается лишь на несколько 
минут в соло Тийны Оллеск. Ее 
монолог выверен технически 
и вызывает в памяти образы 
Мунка, Рембрандта и Тициана.

В Итальянском дворике 
Пушкинского музея премьеру 
показал Павел Глухов, при под-
держке фестиваля Вишневой 
выросший  в одного из самых 
интенсивно развивающихся 
российских хореографов. Его 
«Бумажный человек» возвра-
щает от сиюминутных проблем 
к вечным вопросам бытия. До-
полнительный объем им прида-
ет соседство с микеланджелов-
ским Давидом, которого поста-
новщик включает в простран-
ство спектакля. Человек Глу-
хова (эта роль досталась Васко 
Насонову, который тоже зна-
чится соавтором хореографа) 
появляется из-под груды гру-
бой бумаги — ее можно воспри-
нимать как груз цивилизации. 
Борясь с ней, обертываясь в нее 
и высвобождаясь, он изучает 
себя — то хладнокровно, индиф-
ферентно, то страстно до отча-
янности, чтобы в итоге снова 
скрыться под бумажным слоем.

В Москву доехала «Шахе-
разада» Пермского театра, по-
ставленная Алексеем Миро-
шниченко специально для Виш-
невой. Впереди еще несколько 
спектаклей, в том числе создан-
ных молодыми хореографами 
по заказу фестиваля. Это новая 
для Context. Diana Vishneva фор-
ма. Десять лет назад фестиваль 
привлекал внимание к нашему 
современному танцу.  Сегодня 
он заявляет, что у него родились 
собственные идеи и люди, спо-
собные их воплощать.  

Спектакль «Бумажный человек» 
Павла Глухова возвращает 
к вечным вопросам бытия.

КИНО Для Голливуда образцом антигероя остается русский человек

Злодей Бессмертный

Текст опубликован на сайте
pozneronline.ru

Кстати

Еще 7 русских антигероев в кино
И до, и после «Джека Райана» Голливуд не устает по-

полнять новыми красками палитру русских злодеев 

на киноэкране. Вот еще несколько (всех не  пере-

честь) появившихся за последнее время.

* Олигарх Юрий Комаров («Крепкий орешек: Хороший 

день, чтобы умереть», 2013) — олигарх, которого снача-

ла спасает на бандитском «Майбахе» (набитом оружи-

ем) герой Брюса Уиллиса, а потом уничтожает: выясни-

лось, что олигарх не диссидент, а угроза свободному 

миру (торгует спрятанным в Припяти ураном).

* Лягушонок Константин («Маппеты 2», 2014) — мо-

шенник с  ярко выраженным русским акцентом — ма-

скируется под звезду Маппет Шоу и втягивает все се-

мейство Маппетов в криминальные истории, а обе-

рнувшееся хаосом мировое турне приводит их в Си-

бирь.

* Головорез Николай Итченко по кличке Тедди («Ве-

ликий уравнитель», 2014) — русский мафиози с тату-

ировкой «Не тронь меня, если хочешь жить!» страш-

но вредит добросовестному американскому экс-

разведчику, который хочет спасти несовершенно-

летнюю проститутку.

* Балерина Большого театра Доминика Егорова 

(«Красный воробей», 2018), обученная в секретной 

школе КГБ, становится суперагентом, который хлад-

нокровен и в постели с врагом, и в бою.

 * Маньяк Малевич («Номер 44», 2014), прототипом 

которого будто бы стал серийный убийца Чикатило. 

Сюжет нашпигован «Сталиным», «НКВД», «диссиден-

том Бродским» (но ветеринаром). Маньяк убит, но 

послевкусие остается: тут все маньяки.

* Генерал Дрейков («Чёрная вдова», 2021) — глава 

злодейской Красной комнаты, которая затуманивает 

сознание и угрожает миру. С ним борются киллер-

ши, осознавшие, где мировое зло, Наташа Рома-

нофф и Елена Белова. И все безостановочно меня-

ются лицами по особой технологии, вставляют чипы 

в головы и распыляют газы, контролирующие мозги, 

или, наоборот, освобождающие. И  с Дрейковым, ко-

нечно, разберутся.

* Люцифер Сафин («Джеймс Бонд: Не время уми-

рать», 2021) — главный злодей в двадцать пятом 

фильме про агента 007, который должен выйти на 

экраны. Предполагалось, что злодей и его приспеш-

ник будут в масках, «созданных на основе кольчуги 

сибирского охотника на медведя». Потом решили, 

что это чересчур, антигероям дали маски в японском 

стиле. Актер заверил, что его герой «не связан ни с 

какой религией или идеологией». Но кого обманет 

фамилия злодея — Сафин?

Подготовил 
Игорь Николаев
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Вся театральная афиша на сайте
rg.ru/tema/kultura

P.S. СНЫ И БЕСЫ

В филиале МХТ — Студии театраль-

ного искусства Сергей Женовач в 

этом сезоне поставит «Мелкого 

беса» по пьесе и роману Федора 

Сологуба. 
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Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
разу два памятника фок-
стерьеру Глаше — люби-
мой собаке Сергея Дов-

латова — открылись в Санкт-Пе-
тербурге во время масштабного 
фестиваля «День Д», приуро-
ченного к Дню рождения писа-
теля, — третьего сентября ему 
исполнилось бы 80 лет. С пят-
ницы по воскресенье на различ-
ных площадках города прошло 
более 50 мероприятий, связан-
ных с именем Довлатова.

Фестиваль памяти писателя 
стал знаковой городской тради-
цией, и в этом году он прошел в 
пятый раз. Что касается увеко-
вечивания Глаши, то ее изобра-
жение сделано из металла. При-
чем металлических Глаш две: 
одна обрела место рядом с па-
мятником писателю, вторая — в 
сквере его имени. Есть и третье 
изображение фокстерьера — ма-
кет из картона. Его поместили в 
ставшую легендой комнату Дов-
латова в коммунальной квар-
тире в доме по улице Рубинш-
тейна.  

В эти дни проходили много-
численные экскурсии по ме-

стам, связанным с именем Дов-
латова. В том числе в упомяну-
тую квартиру на улице Рубин-
штейна, которая, как и во вре-
мена писателя, все такая же 
коммунальная и многонаселен-
ная. Сегодня в ней проживают 
шесть семей. Превратить ее в 
полноценный музей Довлато-
ва пока не удается: нужно вы-
купать площадь у обитателей 
квартиры, а примерная цена 
на нее — 50 миллионов рублей. 
Так что пока почитатели Дов-
латова арендовали комнату пи-
сателя, создав в ней неофици-
альный музей советского быта.  
Зато музей писателя появился 
в Пушкинских Горах, где почи-
татели Довлатова выкупили не-
большой деревенский дом, в ко-
тором жил писатель во времена 
работы экскурсоводом. 

К юбилею писателя город 
подготовил специальную про-
грамму театральных постано-
вок, выставок, лекций, концер-
тов. Три дня в центре города, на 
Дворцовом и Адмиралтейской 
набережных можно было слу-
шать произведения Сергея Дов-
латова (они транслировались с 
помощью системы распредели-
тельного звука). Причем чита-
ли их знаменитости. Так, напри-
мер, сборник рассказов «Чемо-
дан» читал Максим Виторган, а 
«Соло на IBM» — Ефим Шифрин. 
А самым зрелищным меропри-
ятием «Дня Д» стали «Поющие 
мосты»: в ночь с пятницы на 
субботу Дворцовый мост разве-
ли под «саундтрек Довлатова» 
— джазовые композиции 1960—
1970-х годов в симфонической 
версии...  

СУД Началось рассмотрение 
первого в России уголовного 
дела о договорном матче

Имитация футбола

Антон Валагин,
«Российская газета», Воронеж

Железнодорожный суд Воро-
нежа приступил к рассмотре-
нию первого в отечественной 
судебной практике уголовного 
дела о договорном футбольном 
матче. На скамье подсудимых — 
бывший тренер клуба «Черно-
морец» из Новороссийска Хаз-
рет Дышеков и шестеро быв-
ших игроков команды — защит-
ники, полузащитники и вра-
тарь. По версии следствия, в 
мае 2019 года они умышленно 
проиграли «Чайке» из Ростов-
ской области за гонорар в 500 
тысяч рублей.

Предварительное заседа-
ние прошло в закрытом режи-
ме. На нем были оглашены хо-
датайства о рассмотрении дела 
в особом порядке — большинст-
во фигурантов признали вину и 
могут рассчитывать на снисхо-
ждение. Также судья назначил 
дату следующего заседания: 13 
сентября дело о неспортивном 
проигрыше начнут рассматри-
вать по существу.

13 мая 2019 года на стадио-
не в ростовском селе Песчано-
копское местная «Чайка» при-
нимала краснодарский «Чер-
номорец». Для хозяев матч был 
крайне важным: в случае выиг-
рыша «Чайка» получала путев-
ку в Футбольную националь-
ную лигу. Как считают в МВД, 
накануне игры директор ФК 
«Чайка» Олег Баян встретился 
с тренером «Черноморца» Хаз-
ретом Дышековым и предложил 
ему за проигрыш полмиллиона 
рублей. Тот согласился и дал не-
обходимые указания своим иг-
рокам. Кстати, в ходе расследо-
вания выяснилось, что схожее 
предложение тренеру «Черно-
морца» поступило и от руковод-
ства ФК «Урожай» — главного 

конкурента «Чайки» за выход в 
ФНЛ. Правда, в этом случае пре-
мию предлагали за выигрыш. 
Были и попытки воздействовать 
на судью.

А класс игры в том матче 
действительно оказался невы-
соким. Несмотря на все стара-
ния защитников «Черномор-
ца», игроки «Чайки» упускали 
одну голевую возможность за 
другой — в частности, не забили 
назначенный судьей пенальти, 
промахнулись по пустым воро-
там. Наконец, в середине второ-
го тайма защитник гостей голо-
вой сбросил мяч прямо на ногу 
нападающему ростовчан, и тот 
вколотил его в сетку. Вратарь 
этому не препятствовал. В итоге 
«Чайка» победила со счетом 3:1 
и вышла в ФНЛ.

Российскому футбольно-
му союзу результат этого мат-
ча показался сомнительным, и 
уже на следующий день нача-
лось расследование. Эксперты 
РФС опросили игроков и тре-
неров обеих команд, отсмотре-
ли запись матча и отдельно — 12 
его эпизодов. В итоге комис-
сия пришла к выводу, что игро-
ки «Черноморца» вели себя не-
спортивно. 

Собственное расследова-
ние странной победы прове-
ла и полиция. И хотя футболи-
стам было приказано молчать 
и удалить с телефонов перепи-
ску, правоохранители этот не-
спортивный клубок размота-
ли — в июне 2021 года тренеру и 
шестерым игрокам предъявили 
обвинение по редкой статье УК: 
оказание противоправного вли-
яния на результат официально-
го спортивного соревнования.

— Согласно экспертному за-
ключению технического коми-
тета Российского футбольного 
союза, в ходе матча футболисты 
лишь имитировали оборони-
тельные действия, намеренно 
уступали соперникам в едино-
борствах и уклонялись от борь-
бы за мяч. Спортсмены зани-
мали заведомо неправильные 
позиции на поле, предоставляя 
игрокам команды противника 
возможность свободно прово-
дить атаки. В результате футбо-
листы «Чайки» одержали побе-
ду со счетом 3:1, — рассказала 
представитель ведомства Ири-
на Волк. Следствие по уголов-
ному делу против Олега Баяна 
продолжается. 

СКАНДАЛ 

Дом для сирот 
в Ангарске 
рискует на всю 
зиму остаться 
без отопления

ДОЖИТЬ 
ДО ТЕПЛА
Ирина Штерман, 
Алина Майская, 
«Российская газета», 
Иркутская область

Жильцы нескольких «энерго-
эффективных» домов 251-го 
квартала Ангарска этой зимой 
могут остаться без тепла. По-
строенные по программам рас-
селения детей-сирот и пересе-
ления из ветхого жилья, здания 
не имеют своей теплосети и 
подключены к частной тепло-
трассе. Ее ресурсами админи-
страция Ангарска пользовалась 
семь лет, но теперь собствен-
ник намерен использовать объ-
ект для своих нужд.

Уже в первую зиму жильцы 
новых домов стали замерзать. 
Тогда ангарская мэрия обрати-
лась к предпринимателю Олегу 
Лукьянову, который неподале-
ку строил свою частную тепло-
трассу для гаражного коопе-
ратива.

— Бывший глава Ангарска по-
просил временно подключить 
к ней  замерзающих переселен-
цев. Я согласился, — рассказал 
Лукьянов. Но предприниматель 
четко дал понять: как только 
его гаражный кооператив бу-
дет готов и ему понадобится те-
плоэнергия, администрации 
Ангарска придется отключить 
дома от его объекта.

В 2015 году Лукьянов по-
строил первые гаражи и попы-
тался подключить их к сетям. 
Однако теплотрасса была за-
гружена на 100%. За это время 
в 251-м квартале возвели еще 
несколько домов и подключили 
их к теплотрассе предпринима-
теля без его ведома.

В июле 2021 года Олег Лукь-
янов обратился в мэрию Ангар-
ска с предложением выкупить 
теплотрассу, но ответа не полу-
чил. Вместо этого предприни-
мателя предупредили об уго-
ловной ответственности на тот 
случай, если он захочет отклю-
чить дома от своего объекта. 
Поэтому ему осталось лишь на-
писать жалобу на имя прокуро-
ра Иркутской области...  

Одно из изображений довлатовских Глаш установлено в скверике у Загородного проспекта, дом 15.

По версии следст-
вия, «Черноморец» 
умышленно 
проиграл «Чайке» 
за 500 тысяч 
рублей

Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Камчатский край

В
воскресенье в Кро-
ноцком заповеднике 
на Камчатке со дна 
Курильского озера 
подняли вертолет 
Ми-8, потерпевший 
крушение в середине 
августа. Воздушное 
судно с помощью пон-

тонов поднимали со дна больше 
двух недель. «В операции при-
нимали участие военные, а спа-
сатели отряда ликвидации ава-

рийных разливов нефтепро-
дуктов обеспечивали экологи-
ческую безопасность», — рас-
сказали в ГУ МЧС России по ре-
гиону.

Напомним, утром 12 августа 
туристический вертолет Ми-8, 

принадлежавший авиакомпа-
нии «Витязь-Аэро», при заходе 
на посадку упал в Курильское 
озеро Южно-Камчатского за-
казника. На борту находились 
три члена экипажа и 13 пасса-
жиров, в том числе один ребе-

нок. Сотрудники Кроноцкого 
заповедника спасли восемь че-
ловек. Всем им на месте оказали 
первую помощь, а затем бортом 
службы катастроф доставили в 
Петропавловск-Камчатский.

После падения вертолет ока-
зался на глубине 120 метров. 
Обнаружить его удалось вече-
ром того же дня. Масляных пя-
тен на поверхности воды и ха-
рактерного запаха нефтепро-
дуктов спасатели не замети-
ли — это означало, что утечки 
топлива не произошло. Но под-
нять воздушное судно оказа-
лось намного труднее, чем из-

влечь из него тела восьмерых 
погибших. Пришлось не толь-
ко применить глубоководные 
аппараты, но и привлечь воен-
ных для сооружения понтон-
ных конструкций.

Восточное межрегиональное 
следственное управление на 
транспорте СК расследует уго-
ловное дело по части три статьи 
263 УК РФ (нарушение правил 
безопасности движения и эк-
сплуатации воздушного тран-
спорта, повлекшее смерть двух 
или более лиц).  
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Со дна Курильского озера подняли 
затонувший вертолет Ми-8

Глубина не отпускала

Вертолет пришлось поднимать 
со 120-метровой глубины.А К Ц Е Н Т

Воздушное судно с помощью понтонов 
поднимали из Курильского озера 
больше двух недель

СЕРВИС В Москве 
появилось мусорное 
экотакси

Отхожий 
промысел  

Сергей Бабкин

Раздельный сбор мусора в столичном регионе пере-
ходит на новый уровень. Среди москвичей и жите-
лей ближнего Подмосковья появилась внушительная 
группа энтузиастов, которые не выносят отсортиро-
ванные отходы в синие контейнеры у дома, а лично 
везут их на сборный пункт. И для таких людей эколо-
гическое движение Эко-Z создало новый сервис: эко-
такси, на котором курьеры вывозят «переработку» 
самостоятельно.   

Как рассказали представители экологического 
движения в соцсетях проекта, в назначенное время 
за отсортированным мусором будут приезжать спе-
циальные сотрудники. Каждый день логистические 
службы разрабатывают маршрут, который проходит 
по Зеленограду, а 
также некоторым 
прилегающим на-
селенным пунктам 
Подмосковья: Ала-
бушево, Андреевке, 
Ржавкам, Малино, 
Фирсановке, Сход-
не и некоторым 
другим. Уточнить 
эти детали и собст-
венно заказать так-
си для мусора мож-
но в группе Эко-Z«ВКонтакте». Стоимость услуги в 
Зеленограде — 500 рублей, в подмосковных окрестно-
стях — 550. Но можно также приобрести абонементы 
на месяц или даже на год, что в конечном счете и при 
больших объемах переработки получается выгод-
нее. Например, «подписка» на 12 месяцев обойдется 
в 5500 руб.  

За один выезд сотрудники экотакси будут готовы 
забрать четыре большие плетеные сумки с отхода-
ми, наподобие тех, что продаются в гипермаркетах. 
«Если есть желание сдать что-то на переработку че-
рез экотакси, нужно быть точно уверенным, из како-
го материала произведена упаковка или другой пред-
мет, — отмечают разработчики сервиса. — Разобрать-
ся с этим самостоятельно может быть непросто. 
Столько разных условных обозначений! Иногда 
встречаются и вовсе странные упаковки без марки-
ровки, редкие предметы, композитные материалы». 
Поэтому в той же группе «ВКонтакте» экотаксисты 
проводят консультации. Можно просто прислать 
фото того или иного материала, в котором вы сомне-
ваетесь, и вам ответят, примут ли такой предмет. В 
основном экологические активисты работают с ПЭТ-
тарой, бумагой, картоном, тетрапаком, подложками 
из-под яиц. Однако исключения из этого ряда всегда 
встречаются.     

По статистике департамента ЖКХ, в среднем каж-
дый житель города оставляет за год после себя до 370 
кг отходов. До 88 процентов объема «хоронят» на по-
лигонах. Синие контейнеры во дворах и сервисы, по-
добные экотакси, призваны помочь отправить на пере-
работку хотя бы 12 процентов городского мусора.  

СИТУАЦИЯ  

В Астраханской 
области 
пропала группа 
из семи 
туристов

«КОРВЕТ» 
БЕЗ ОТВЕТА
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Астрахань

Астраханские спасатели ведут 
поиск семи человек, с которы-
ми потеряли связь родствен-
ники. Они отправились из Вол-
гограда в Махачкалу на катере 
«Корвет-750-А» и сначала пла-
нировали пройти по Волге, а по-
том по Каспийскому морю. При 
этом в территориальных орга-
нах МЧС в качестве туристиче-
ской группы путешественники 
не зарегистрировались.

31 августа они находились 
на 137-м километре Волго-Ка-
спийского морского судоходно-
го канала. Это зафиксировали 
пограничники. А в последний 
раз с родственниками туристы 
связались по спутниковому те-
лефону утром третьего сентя-
бря. Сегодня местонахождение 
катера и людей неизвестно. При 
этом появилась информация, 
что на нем могли плыть четверо 
взрослых и трое детей.

В начале сентября в Астра-
ханской области была доста-
точно хорошая погода без силь-
ного ветра. Кроме того, согла-
сно данным Единой системы 
информации об обстановке в 
Мировом океане, высота волн 
в Каспийском море обычно 
не превышает двух метров. В 
средней и южной части водое-
ма вполне могут быть и шести-
метровые волны. Но маршрут 
волгоградского катера, если он 
успел выйти в море, пролегал в 
северной части.

Это судно относится к клас-
су круизных катеров. Перегру-
за не было, так как вместимость 
«Корвета» — восемь человек. 
Информация о пропавших ту-
ристах передана в Администра-
цию морских портов Каспий-
ского моря для координации 
поисков. Ситуация находится 
на контроле областного управ-
ления МЧС.  

«Подписка» на 
вывоз мусора на 
12 месяцев обой-
дется горожанам 
в 5500 рублей

ЗДОРОВЬЕ Где москвичам, 
переболевшим ковидом, 
пройти расширенную 
диспансеризацию

Парк? Прием! 

Сергей Жуков

За последние четыре недели в городских парках рас-
ширенное обследование прошли 30 тысяч москвичей, 
переболевших COVID-19. Это больше половины посе-
тителей павильонов «Здоровая Москва». Об этом сооб-
щил мэр столицы Сергей Собянин. 

Впервые такие павильоны появились в московских 
парках в 2019 году. Мобильные поликлиники в общей 
сложности проработали 124 дня — с 3 июня до 6 октя-
бря. За это время медосмотры прошли 430 тысяч че-
ловек (67 процентов — женщины, а 33 процента — муж-
чины). В этом году павильоны открылись 11 мая, но 
во второй половине июня из-за вспышки коронавиру-
са павильоны перепрофилировали под вакцинацию. В 
августе обследования в 45 парках и скверах возобно-
вили, но и вакцинация сохранилась. Добавилась и но-
вая опция — дополнительное обследование для перебо-
левших ковидом. «Когда был подъем заболеваемости, 
конечно, было не до углубленной диспансеризации, 
— объяснил Собянин. — Врачи были заняты оператив-
ными мероприятиями, лечением, приемом пациентов 
и так далее. Сегодня ситуация значительно лучше, по-
этому позволяет заниматься и профилактикой заболе-
ваний, в том числе и постковидных».

В расширенную диагностику включено пять иссле-
дований. Как рассказал завотделением общей врачеб-
ной практики городской поликлиники № 62 Андрей 
Рождественский, в нее входят спирометрия, позволя-
ющая оценить состояние дыхательной системы и био-
химический анализ крови по семи показателям, вклю-
чая уровень холестерина. Тем, кто перенес инфекцию 
в средней и тяжелой форме, рекомендуется сдать ана-
лиз на Д-димер (маркер свертываемости крови). При 
жалобах на одышку и отеки врачи советуют сдать еще 
тест с шестиминутной ходьбой, чтобы исключить 
возможные проблемы с сердцем и легкими. Делается 
также рентгенография органов грудной клетки — она 
проводится в поликлиниках по направлению врача из 
павильона. На обследование уходит не больше часа. 
Парковые павильоны работают каждый день с 8.00 до 
20.00. Pапись не нужна. Достаточно предъявить мо-
сковский полис, паспорт, права или социальную карту 
москвича. В мобильных поликлиниках можно пройти 
и стандартную диспансеризацию.  

В мобильных поликлиниках в столичных парках посетителям 
можно пройти и стандартную диспансеризацию. 

ОБЩЕСТВО Санкт-Петербург отметил 
80-летие Довлатова

День Д
А К Ц Е Н Т

С пятницы по воскресенье на различных 
площадках Санкт-Петербурга прошло 
более 50 мероприятий, связанных 
с именем Довлатова
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РЫНОК Что ждет рубль 
на этой неделе

Курс — 
на укрепление

Роман Маркелов

На прошлой неделе курс рубля укрепился на результа-
тах заседания ОПЕК+, ослабления доллара на мировом 
рынке и ожидания дальнейшего ужесточения монетар-
ной политики Банком России. Что ждет национальную 
валюту дальше — в колонке эксперта для «РГ».

Михаил Васильев, главный аналитик Совкомбанка:
— Мы ожидаем, что на предстоящей неделе курс ру-

бля может продолжить укрепление с целью 72 к долла-
ру и 86 к евро.

На нефтяном рынке котировки Brent остаются 
выше $70 за баррель благодаря сохранению дефици-
та. Спрос на нефть 
восстанавливает-
ся на фоне спада 
четвертой волны 
COVID-19 в мире, 
все большему числу 
вакцинированных, 
смягчению каран-
тинных ограниче-
ний и возобновле-
нию экономиче-
ской активности.

При этом страны 
ОПЕК+ аккуратно 
наращивают пред-
ложение, чтобы поддерживать цены. Альянс подтвер-
дил планы по ежемесячному увеличению производст-
ва на 400 тысяч баррелей в сутки. Россия может нара-
стить добычу нефти на 100 тысяч баррелей в сутки в 
сентябре и на столько же в октябре. Это увеличит при-
ток валюты в страну, что благоприятно для рубля.

На мировом рынке доллар продолжил снижение по-
сле выхода слабых данных по рынку труда США за ав-
густ. Инвесторы полагают, что ФРС не будет спешить с 
выходом из монетарных стимулов, что окажет поддер-
жку всем рисковым активам, включая рубль.

Главным событием этой недели на российском рын-
ке будет решение Банка России по монетарной полити-
ке. Полагаем, что на заседании в эту пятницу Банк Рос-
сии повысит ключевую ставку еще на 25 базисных пун-
ктов, до 6,75% годовых. Увеличение рублевой процен-
тной ставки окажет поддержку российской валюте.

Ожидаем, что ЦБ сохранит сигнал о готовности про-
должить ужесточение денежно-кредитной политики 
на ближайших заседаниях. В базовом сценарии ожида-
ем, что Банк России повысит ключевую ставку еще на 
25 базисных пунктов, до 7% на заседании 22 октября. 
Считаем, что на этом уровне цикл ужесточения денеж-
но-кредитной политики может завершиться.

На ожиданиях близости завершения цикла повыше-
ния ключевой ставки и благодаря спокойному геопо-
литическому фону мы видим возросший приток ино-
странного капитала в российские облигации, что так-
же повышает спрос на рубли.  

ПЛАНЫ Как обеспечить качественную жизнь жителям Дальнего Востока

Движение навстречу
Евгений Гайва

Д
ля того чтобы обеспечить 
качественную жизнь жи-
телям Дальнего Востока 

и экономическое развитие ре-
гиона, не обязательно созда-
вать города-миллионники. Об 
этом в интервью «РГ» на Вос-
точном экономическом фору-
ме заявил министр по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков.

«Я думаю, что синоним жиз-
ни — это баланс, природа, раз-
умная высотность и плотность 
населения», — сказал он.

Министр напомнил о реа-
лизуемом в регионе проекте 
«Дальневосточный квартал», 
который имеет не только эко-
номическую, но и эстетиче-
скую направленность. По его 
словам, сейчас основной за-
дачей является встраивание 
в международное разделение 
труда с диверсифицирован-
ной экономикой и хорошими 
профессионалами, которым 

не обязательно жить в мегапо-
лисах.

По словам Чекункова, для 
решения проблемы бюджетной 
обеспеченности регионов Даль-
него Востока надо заблаговре-
менно и ответственно плани-
ровать расходы, а также повы-
шать уровень финансовой дис-
циплины.

Чекунков напомнил, что 
под руководством ведомст-
ва был создан штаб, в кото-
рый вошли министры финан-
сов всех дальневосточных ре-
гионов. «Стараемся двигаться 
навстречу друг другу: плано-
мерно, последовательно до-
биваемся увеличения финан-
сирования регионов Дальне-
го Востока заранее, на этапе 
планирования и бюджетиро-
вания. Лучшие практики пыта-
емся распространять на все ре-
гионы», — отметил глава мин-
востокразвития.

Поспособствовать росту ре-
гиональных бюджетов должны 
туристы. Увеличить туристи-

ческий поток на Дальний Вос-
ток в первую очередь, по мне-
нию министра, поможет суб-
сидирование авиаперевозок. 
«Если лететь из Москвы стоит 
сто тысяч рублей, то не полетят 
туда люди. Если 10—11 тысяч 
рублей, как сейчас рейсы Мо-

сква — Владивосток, Москва — 
Хабаровск, то полетят», — ска-
зал он.

Дальневосточная авиаком-
пания «Аврора» будет ежегод-
но расширять свою маршрут-
ную сеть на 20 направлений и 
увеличивать загрузку рейсов. 

«По итогам этого года мы 
планируем по новым субсиди-
руемым рейсам перевезти око-
ло 170 тысяч пассажиров. Это 
много, это 20 маршрутов. Каж-
дый год будем прибавлять по 
20—25 новых маршрутов», — 
сказал Чекунков.

В итоге с учетом существу-

ющих маршрутов до 2025 года 
у авиакомпании должно поя-
виться 530 маршрутов. «Это 
означает беспрецедентную до-
ступность даже самых отдален-
ных и малонаселенных пунктов 
Дальнего Востока», — заметил 
министр.

Комментируя низкую за-
грузку первых рейсов авиаком-
пании, он пояснил, что это нор-
мальное явление. Любой новый 
маршрут нужно «раскатать». 
То есть о новых возможностях 
должны узнать люди и начать 
ими пользоваться.

«Если раньше перелет из 

Южно-Сахалинска в Комсо-
мольск-на-Амуре с учетом пе-
ресадки занимал больше суток 
и стоил 15 тысяч рублей, то сей-
час это всего два часа и, если 
не ошибаюсь, 4,5 тысячи ру-
блей», — привел пример Чекун-
ков. При этом плановая загруз-
ка авиакомпании «Аврора» со-
ставляет около 60%, заметил он.

Кроме того, сейчас субсиди-
руются перевозки внутри Даль-
него Востока, до тех мест, кото-
рые могут стать туристически-
ми магнитами. По итогам сове-
щания с президентом было при-
нято решение выделить допол-
нительно на эти меры 21 млрд 
рублей на три года, отметил Че-
кунков.

Субсидии предусмотрены 
и для инвесторов, осуществля-
ющих туристические проекты 
на Дальнем Востоке, напомнил 
министр: «Нужно, чтобы спрос 
соответствовал предложению с 
точки зрения объектов разме-
щения: гостиниц, туристиче-
ских баз, санаториев».  

ФИНАНСЫ Россияне 
увлеклись коллективными 
инвестициями

Припаялись 
к акциям

Анастасия Алексеевских

Доля продаж продуктов коллективных инвестиций — 
паевые инвестфонды (ПИФы) и стратегии доверитель-
ного управления — через банки с начала года выросла 
с 7% до более чем 30%. Такие расчеты «Российской га-
зете» предоставили в «БКС Мир инвестиций» на осно-
ве данных 29 банков-партнеров. В кредитных органи-
зациях, входящих в топ-40 по активам, подтверждают 
тенденцию. 

Глава Банка России Эльвира Набиуллина считает до-
верительное управление и ПИФы оптимальной точкой 
входа на фондовый рынок для начинающего инвестора. 

«Вкладчиков привлекает повышенная доходность 
фондового рынка, а ПИФы и стратегии доверительного 
управления — это один из наиболее безопасных вари-
антов для новичков, 
поскольку средства 
управляются про-
фессионалами, а 
рынок коллектив-
ных инвестиций 
четко регулируется. 
На фондовом рын-
ке далеко не каждый 
инвестор может ра-
зобраться самосто-
ятельно», — расска-
зывает заместитель 
президента — пред-
седателя правле-
ния «БКС Мир ин-
вестиций» Эдвард 
Голосов.

Доходность по 
вкладам заранее ограничена фиксированной ставкой, 
которая сейчас невысока. Максимальная ставка топ-10 
розничных банков по вкладам во второй декаде августа 
составила 6,1% годовых. Потенциал фондового рынка, 
по сути, не ограничен. В зависимости от конъюнктуры 
некоторые фонды могут показывать доходность и более 
100% годовых. 

«Мы видим тренд на повышение объема продаж 
продуктов коллективных инвестиций, — указали в 
пресс-службе Хоум Кредит Банка. — Это может быть 
связано и с общим повышением интереса розничных 
клиентов к фондовому рынку, и с интересом части кли-
ентов к переходу от самостоятельной торговли к пере-
даче средств в управление профессионалов». 

Лидер трайба «Сбережения и инвестиции» банка 
«Открытие» Александр Бородкин отметил, что у клиен-
тов сохраняется спрос на более доходные инструменты 
сбережений, чем банковские вклады.  

По данным Наци-
ональной ассоци-
ации участников 
фондового рынка 
(НАУФОР), число 
владельцев паев за 
первое полугодие 
выросло на 74%, 
на рынок пришли 
около 1,9 млн но-
вых клиентов. Стои-
мость активов при-
бавила более 20%. 

Чипу не спешат на помощь
Кто больше 
всего страдает 
от нехватки чипов

О дефиците чипов чаще все-
го вспоминают именно в связи 
с автопромом. Во время панде-
мии мировые автопроизводи-
тели, удрученные небывалым 
спадом спроса на автомобили, 
стали снижать объемы выпуска 
авто и отменять уже оформлен-
ные заказы на чипы.

«Когда пик пандемии мино-
вал, спрос на авто стал восста-
навливаться гораздо быстрее, 
чем ожидало большинство ав-
токонцернов, а все доступные 
чипы при этом уже «утекли» в 
сектор компьютерной техни-
ки, где потребительский спрос 
во время кризиса только уве-
личился», — говорит коммерче-
ский директор Coface Россия 
Алексей Фомичев.

Нехватка чипов не щадит ни-
какие классы автомобилей: вре-
мя от времени конвейер выну-
жденно останавливают и Audi, и 
Toyota, и АвтоВАЗ. 

Ситуация может быть связа-
на и с тем, что в автопроме ши-
роко используется микроэлек-
троника, изготовленная по бо-
лее «старым» технологиям, а 
производственные мощности 
такой продукции ограничены и 
не наращиваются (производи-
телям выгоднее инвестировать 
в более современное производ-
ство), допускает Гранкин. 

Так, производители анонси-
ровали повышение цен на высо-
котехнологичные полупровод-
ники на 10%, а на менее «про-
двинутые» — на 20%. Доля рын-
ка полупроводников для авто-
прома составляет всего около 
10% (40 млрд долларов) от об-
щемирового рынка полупро-
водников. При этом в выручке 
TSMS доля продаж полупровод-
ников для автопрома состав-
ляет около 3%. Иными слова-
ми, наличие полупроводников 
гораздо важнее для автопро-
ма, чем существование авто-
прома для производителей по-
лупроводников, подчеркивает 
Гранкин.

По его прогнозу, в 2021 году 
разрыв цепей поставок, дефи-
цит комплектующих и чипов 
может привести к тому, что вос-
становление авторынка не со-
стоится или будет совсем не-
большим относительно панде-
мийного прошлого года. Оцен-
ки по недополученной выручке 
автопроизводителей постоянно 
растут и уже оцениваются в 110 
млрд долларов, а рынок недос-
читается 5—7 млн автомобилей. 

В России снижение объе-
мов производства автомобилей 
привело к значительному росту 
цен на них. «В этом году дилеры 
предлагают покупателям либо 
покупать авто с уже установ-
ленными дорогостоящими до-
полнительными опциями, либо 
вставать в очередь на покуп-
ку на срок от месяца до полу-
года — в этом случае цена авто к 
моменту покупки также может 
ощутимо вырасти», — говорит 
Фомичев. Эксперты «Автоста-
та» сообщали, что, по их оценке, 
в среднем российские покупа-
тели в этом году переплачивают 
за авто как минимум 200 тысяч 
рублей по сравнению с 2019—
2020 годами.

Проблемы, впрочем, не толь-
ко у автопрома и покупателей 
машин. Также из-за дефицита 
чипов и «майнингового» бума 
в первой половине 2021 года 
сильно подорожали видеокар-
ты — одни из ключевых компо-
нентов любого компьютера, ко-
торые лучше всех остальных ти-
пов оборудования подходят для 
майнинга криптовалют. Многие 
модели выросли в цене в 2—2,5 
раза по сравнению с 2020 го-

дом, и даже при повышенных 
ценах складские запасы у круп-
нейших ретейлеров часто были 
на нуле. Из-за этого, пусть и в 
меньшей мере, выросла и стои-
мость ноутбуков и моноблоков, 
отмечает Фомичев.

Наконец, страдает инду-
стрия мультимедийных раз-
влечений: например, дефи-
цит игровых консолей Sony 
PlayStation 5 и Xbox Series X 
продержится как минимум до 

конца года, сообщали произво-
дители. «При этом спрос за пан-
демию существенно вырос, поэ-
тому предприимчивые частные 
реселлеры, которым посчастли-
вилось заполучить пару-тройку 
консолей по раннему предзака-
зу, до сих пор перепродают их 
в 1,5—2 раза дороже розничной 
стоимости», — констатирует Фо-
мичев.

Какое место занимает 
Россия на рынке 
микроэлектроники 

Российская индустрия ми-
кроэлектроники невелика: она 
составляет примерно 0,5%—
0,7% мирового рынка чипов. 
К 2030 году, по планам прави-
тельства, российский рынок 
должен дорасти до объема 500 
млрд рублей, а доля россий-
ских производителей должна 
увеличиться до 32% (160 млрд 
рублей). «Это слишком низкие 
темпы роста отрасли, так как 
даже при условии достижения 
отметки в 500 млрд рублей к 
2030 году это будет составлять 
около 1% всего мирового рын-
ка микроэлектроники. В любом 
случае, на сегодняшний день в 
России эта индустрия обслужи-
вает в основном нужды воен-

но-промышленного комплекса 
и государственные потребно-
сти», — отмечает Гранкин. 

Основные проблемы рос-
сийской микроэлектроники — 
это недостаток долгосрочных 
инвестиций и технологическое 
отставание. В планах прави-
тельства значится переход ми-
кроэлектронной промышлен-
ности на «новые технологии», 
но эти технологии были освое-
ны Intel еще в 2015 году, добав-

ляет Гранкин. Причем, по его 
словам, это не является пробле-
мой само по себе: в конце кон-
цов, спрос на чипы, производи-
мые по старым технологиям, в 
мире все еще высок — в том же 
автомобильном сегменте. «Это 
значит, что российская микро-
электроника, скорее всего, бу-
дет конкурентной на мировом 
рынке, особенно в нынешней 
ситуации всеобщего дефици-
та. Но это также иллюстрирует 
степень отставания от мировых 
лидеров и необходимость более 
существенных инвестиций для 
ликвидации технологическо-
го отставания», — уверен ана-
литик.

Проще говоря, сейчас Рос-
сия может производить чипы 
для промышленных и инфра-
структурных систем (где важно 
стабильно выдерживать боль-
шие нагрузки) и пока не может 
для потребительского сегмента 
(где нужен миниатюрный раз-
мер устройства), рассказыва-
ет представитель АО «Микрон» 
(крупнейший российский эк-
спортер микроэлектроники). 
Горизонт планирования в ми-
кроэлектронике — годы, стра-
тегические программы строят-
ся на 15—20 лет, обозримая пер-

спектива зависит от развития 
десятка смежных отраслей, от 
государственной политики, ми-
ровой конъюнктуры, скорости 
применения научных откры-
тий, подготовки кадров и объе-
мов инвестиций, отмечают в АО 
«Микрон».

Очевидно, что капитальные 
затраты в отрасли крайне вы-
соки, что делает необходимым 
государственное участие, го-
ворит Гранкин. По его мнению, 
для России ситуация с дефици-
том — «окно возможностей», 
поскольку в мире высок спрос 
на чипы всех видов, в том числе 
и «старые», которые могут про-
изводить компании России.

Дефицит чипов открыл окно 
возможностей для импортоза-
мещения и развития в тех ни-
шах, где у России есть техно-
логии и преимущества, согла-
шаются в АО «Микрон». «На-
пример, в экстремальной элек-
тронике, которая использует-
ся в космических программах, 
в оборудовании для Арктики и 
других агрессивных условиях 
эксплуатации. Здесь мы имеем 
возможности как для импор-
тозамещения, так и для импор-
тоопережения — можем расши-
рять свое производство под по-
требности цифровой экономи-
ки, наращивать экспорт, осва-
ивать новые опции на доступ-
ных технологиях и выходить в 
новые перспективные области 
применения (например, в меди-
цине, энергетике, промышлен-
ной инфраструктуре)», — гово-
рит представитель компании.

Сейчас фактически даже в 
госсекторе технологические 
решения и системы строятся 
на микросхемах иностранного 
производства, даже в критиче-
ской инфраструктуре, призна-
ют в АО «Микрон». «Частично 
это решаем мерами госрегу-
лирования, и хотя полностью 
одномоментно заместить все 
иностранные микросхемы сво-
ими нереально (нет соответ-
ствующих технологий, обору-
дования, материалов, мощно-
стей и требуется время, чтобы 

их развить), но там, где техно-
логии позволяют, мы можем 
точечно относительно быстро 
усилить позиции», — уверены в 
компании.

Когда дефицит чипов 
исчезнет

Сколько продлится мировой 
дефицит чипов, точно предска-
зать никто не берется, но объе-
диняет все мнения один тезис: 
быстро он не закончится. 

С момента возникновения 
относительно острого дефици-
та чипов едва минул год — это 
не тот срок, за который можно 
существенно нарастить произ-
водственные мощности в таком 

технологически сложном про-
изводстве, как производство 
интегральных схем. Вероятнее 
всего, окончательно текущий 
дефицит разрешится не раньше 
середины или конца 2022 года, 
считает Фомичев. 

Сбои в поставках чипов для 
автопрома в этом году и весь 
следующий год ожидают и в 
минпромторге: об этом заявлял 
на Восточном экономическом 
форуме глава ведомства Денис 
Мантуров. Мантуров отметил, 
что результат от локализации в 
России производства чипов для 
авто будет ощутим в 2023 году. 
Он уточнил, что для производ-
ства нужны чипы размером до 
90 нанометров. «90 нанометров 
у нас производится на «Микро-
не». Более того, вся архитекту-
ра и документация принадле-
жит нам», — напомнил министр. 
Проблема с поставками элек-
тронных автомобильных ком-
понентов может продлиться 
до второго квартала 2022 года, 
прогнозировал ранее президент 
АвтоВАЗА Николя Мор.

В целом же один из главных 
уроков, которые пандемия во-
обще и ситуация с чипами в 
частности преподала мировой 
экономике, в том, что чрезмер-
ная концентрация производ-
ства и отсутствие альтернатив 
привычным поставщикам опа-
сны: бизнес не должен останав-
ливаться, если, например, из-
за карантина или недостатка 
производственных мощностей 
какое-то звено цепочки созда-
ния добавленной стоимости 
вдруг выпадает, констатирует 
Фомичев.

«И американские, и евро-
пейские власти явно обеспоко-
ены сложившейся ситуацией и 
уже заявили, что намерены ак-
тивно инвестировать в разви-
тие собственного производства 
чипов с тем, чтобы снизить за-
висимость от азиатских постав-
щиков. Это особенно актуаль-
ный вопрос мировой экономи-
ческой повестки, если учесть, 
что уже скоро спрос на чипы 
резко вырастет из-за расшире-
ния производства электромо-
билей, в которых интегральных 
схем в среднем гораздо боль-
ше, чем в авто с двигателем вну-
треннего сгорания», — подчер-
кивает аналитик.  

А К Ц Е Н Т

Власти надеются увеличить 
туристический поток на Дальний Восток 
с помощью субсидирования 
авиабилетов

А К Ц Е Н Т

Недостаток чипов напрямую бьет 
по карману покупателям автомобилей, 
компьютеров и игровых приставок Кстати

Сколько стоит открыть новый завод 
по производству чипов
Оценки стоимости постройки нового завода для производства чипов 

зависят от многих факторов, в числе которых размеры производства, 

технологический процесс, особенности местности и уровень цен в 

экономике. 

В среднем стоимость завода для производства более «старых» чипов 

(например, для автомобилей) оценивается в 4 млрд долларов (по дан-

ным Bloomberg), рассказывает Евгений Гранкин. В то же время боль-

шой завод для производства чипов по наиболее современной техноло-

гии может стоить около 10 млрд долларов (о таких планируемых затра-

тах недавно сообщали Intel и TSMC) и может доходить до 20 млрд дол-

ларов (по оценкам американской Ассоциации полупроводниковой 

промышленности). 

Сроки ввода производственных линий в эксплуатацию также сильно 

различаются, указывает Гранкин. В среднем оценки сроков составля-

ют год-полтора, но после постройки завода требуется еще два-три года 

на доведение производства до полноценного уровня, так как в первое 

время около половины произведенных чипов могут быть нефункцио-

нирующими.

При этом фабрика — лишь одна из составляющих развития отрасли (на-

ряду с системами проектирования, средствами производства, комплек-

тующими и материалами, разработками, ориентированными на локаль-

ное производство, кооперационными цепочками, мотивацией для про-

изводителей аппаратуры использовать отечественную компонентную 

базу), уточняют в АО «Микрон». Работа микроэлектронного предприя-

тия зависит от продукции более десяти отраслей (и каждое рабочее ме-

сто в микроэлектронике — это десятки рабочих мест в смежных отра-

слях). «Их все необходимо развивать комплексно, в том числе строить 

свои соответствующие производства материалов и самих средств про-

изводства. Это дорого и долго, но это единственный путь к технологиче-

ской состоятельности, именно поэтому так важно иметь долгосрочные 

стратегические программы, и все страны-производители микроэлек-

троники так много уделяют им внимания и инвестиций», — считают 

в компании.

В Банке России 
считают 
доверительное 
управление 
и ПИФы 
подходящими
для начинающих 
инвесторов

Российским производителям еще только предстоит научиться делать чипы для потребительского сегмента.

Алексей Чекунков: К 2025 году 
жителям Дальнего Востока будут 
доступны 530 авиамаршрутов.

Главным 
событием недели 
будет заседание 
Банка России 
по ключевой 
ставке

ЦИФРА

19
ПРОЦЕНТОВ

составляет в последнее время 

среднегодовая доходность 

по российским акциям
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АРМИЯ Наблюдатели из 
числа гражданских лиц 
проконтролируют выборы 
в воинских частях и вузах

Присмотрят

Иван Петров

Территории воинских частей и военных городков — это 
закрытые объекты, и пройти туда так запросто посто-
ронним не удастся. В связи с этим и предстоящими вы-
борами в Госдуму ребром встал вопрос, как обеспе-
чить доступ наблюдателей из числа гражданских лиц 
на избирательные участки, на которых будут голосо-
вать военнослужащие. Решить этот вопрос вызвались 
представители Общественной палаты РФ и Нацио-
нальной Ассоциации объединений офицеров запаса 
Вооруженных сил (МЕГАПИР). 

В минувшую пятницу в Твери они провели посвя-
щенное этой теме мероприятие. 

Отмечается, что «в целях обеспечения участия 
представителей гражданского общества в наблюдении 
за ходом выборов в федеральные и региональные ор-
ганы власти, которые пройдут 19 сентября 2021 года, 
член Общественной 
палаты РФ, предсе-
датель совета МЕ-
ГАПИР Александр 
Каньшин провел 
встречу с предста-
вителями ветеран-
ской общественно-
сти, региональных 
отделений ДОСА-
АФ России, штабов 
«Юнармии» и по-
исковых отрядов». 
Также он встретил-
ся и побеседовал с 
должностными лицами воинских частей гарнизона, 
которые ответственны за организацию процесса голо-
сования военнослужащих и членов их семей, а также 
курсантов военно-учебных заведений, дислоцирую-
щихся в Тверском гарнизоне.

«На встрече были рассмотрены вопросы, связан-
ные с работой на выборах общественных наблюдате-
лей, действующих в интересах соблюдения прав гра-
ждан по участию в выборах в соответствии с законода-
тельством РФ», — сообщили в пресс-службе МЕГАПИР.

«Для нас, представителей Общественной палаты и 
общественного объединения офицеров запаса, важно, 
чтобы все без исключения граждане России, в том чи-
сле военнослужащие и члены их семей, имели возмож-
ность реализовать свое право избирать и быть избран-
ными. А также чтобы выборы были открытыми, а пред-
выборная агитация кандидатов проходила в честной 
и бескомпромиссной борьбе. Для этого к участию во 
встрече мы пригласили членов Общественной палаты 
Тверской области, представителей областной избира-
тельной комиссии, широкого спектра общественных 
объединений, а также тех, кто в воинских частях отве-
чает за организационно-техническое обеспечение вы-
боров. Нам интересно ваше мнение и предложения, о 
которых по итогам встречи мы проинформируем Со-
вет Общественной палаты России», — сказал Каньшин. 

В ходе мероприятия состоялся обмен мнениями по 
вопросам организации, подготовки и проведения вы-
боров, а также по широкому кругу вопросов. 

ПРИЗНАНИЕ  

Сегодня 
назовут 
лауреатов 
премии 
«Глобальная 
энергия»

ОБЪЯВЛЯЕТ 
КАЗАНЬ         
Александр Емельяненков

Сегодня, 6 сентября, станут 
известны имена лауреатов ме-
ждународной премии «Глобаль-
ная энергия» 2021 года. В этот 
раз их объявят на торжествен-
ной церемонии, которая прой-
дет в Казани с участием прези-
дента Республики Татарстан 
Рустама Минниханова, предсе-
дателя и членов Международ-
ного комитета по присуждению 
этой премии.

Почему местом для такой 
церемонии выбрана Казань? «С 
точки зрения энергобаланса, — 
заявил президент Ассоциации 
«Глобальная энергия» Сергей 
Брилёв, — Татарстан представ-
ляет собой модель России».  
Поэтому здесь, по его словам, 
«идеальное место и для объяв-
ления лауреатов, и для серии 
дискуссий о дальнейших путях 
развития российской и миро-
вой энергетики». 

Как пояснили коллеги Бри-
лева в ассоциации под тем же 
названием, что и сама премия, 
в ходе церемонии будут огла-
шены результаты закрытого за-
седания Международного ко-
митета, которое состоится на-
кануне. 

Напомним, что в этом году в 
шорт-лист премии вошли трое 
ученых и специалистов из Рос-
сии. Это два представителя 
Сибирского отделения РАН — 
Михаил Предтеченский из Ин-
ститута теплофизики и дирек-
тор Института углехимии и хи-
мического материаловедения 
Зинфер Исмагилов. Третьим 
стал Сулейман Аллахвердиев 
— заведующий лабораторией 
управляемого фотосинтеза Ин-
ститута физиологии растений 
имени К.А. Тимирязева. 

Их имена вместе с другими 
12 претендентами из Германии, 
Дании, Китая, Саудовской Ара-
вии и США были названы в на-
чале июля в  Петербурге. 

ИСТОРИЯ Будут 
представлены 
архивы ФСБ 
о суде над 
военными 
преступниками 
на Дальнем 
Востоке

ОТКРОЮТ 
ТАЙНУ
Владислав Куликов

В Хабаровске пройдет Между-
народный научно-практиче-
ский форум «Хабаровский про-
цесс: историческое значение и 
современные вызовы».

Хабаровским процессом на-
зывают суд над бывшими воен-
нослужащими Квантунской ар-
мии, который состоялся 25—30 
декабря 1949 года. 

«Думаю, не будет преуве-
личением сказать, что именно 
Хабаровский процесс запустил 
процесс создания международ-
ной правовой базы для предо-
твращения применения биоло-
гического и иного запрещенно-
го оружия. А Токийский трибу-
нал очертил ряд острых момен-
тов в квалификации геноцида 
и преступлений против чело-
вечности», — сказала директор 
Центра цифровой экономики 
и финансовых инноваций Мо-
сковского государственного 
института международных от-
ношений (университета) Ми-
нистерства иностранных дел 
Российской Федерации Элина 
Сидоренко.

В рамках мероприятия бу-
дет работать площадка «Ха-
баровский процесс в системе 
национального и международ-
ного права», организованная 
Генеральной прокуратурой 
РФ, Следственным комитетом 
России и Ассоциацией юристов 
России.

В рамках работы Фору-
ма широкой общественности 
впервые будут представлены 
рассекреченные архивные до-
кументы Федеральной службы 
безопасности Российской Фе-
дерации и Министерства вну-
тренних дел Российской Феде-
рации о Хабаровском процессе, 
а также малоизвестные доку-
менты Архива внешней полити-
ки МИД России. 

ОБЩЕСТВО СПЧ готовит 
«Цифровой кодекс прав 
человека»  

Умыть цифру 

Владимир Емельяненко 

Цифровизация жизни несет пользу, считают 72% рос-
сиян. Но темпы внедрения «цифры» считают поспеш-
ными 64%, 57% убеждены, что «цифра» нарушает пра-
ва человека, а 42% высказались против составления 
социального рейтинга граждан. Таковы итоги исследо-
вания НИУ ВШЭ, проведенного по просьбе Совета при 
президенте РФ по развитию гражданского общества и 
правам человека (СПЧ). 

Один из ключевых выводов — опережающие тем-
пы внедрения «цифры» давят на общество, увеличи-
вая статистику киберпреступлений. За последние пять 
лет число «цифровых» преступлений выросло в 25 раз. 
При этом до 75% мошеннических цифровых схем не 
будут раскрыты, так как на это нет средств, навыков и 
пока специалистов. 

— В СПЧ не мра-
кобесы, и мы не 
против «цифры», — 
говорит глава СПЧ 
Валерий Фадеев, 
— но ревизии прав 
человека в эпоху 
«цифры» не будет. 
Мы выполняем по-
ручение президен-
та страны: разрабатываем цифровой кодекс прав че-
ловека и внесем его в виде поправок в закон. Наша за-
дача — снять риски цифровизации и защитить права 
людей. 

В ряду глобально нарушаемых «цифрой» прав чело-
века Фадеев назвал утечку персональных данных, сбои 
в технологии распознавания лиц камерами наблюде-
ния, произвольное введение частными компаниями 
социальных рейтингов, угрозу отказа от очного обра-
зования в пользу дистанционного и агрессию в интер-
нете. Среди рисков — отказ от бумажного документо-
оборота в пользу электронного, который может вести 
к слежке за людьми, утере или подделке электронных 
документов. Итоги опроса НИУ ВШЭ вместе с «Цифро-
вым кодексом прав человека», он ожидается в конце 
осени, лягут на стол президента.    

В ряду правил цифровой гигиены, которую намерен 
ввести «Цифровой кодекс прав человека», — юридиче-
ская ответственность за достоверность информации 
или ее фейковость должна возлагаться не только на их 
носителей, но и на посредников — поисковые системы.  

— Концепцию и «дорожную карту» кодекса дописы-
ваем, — говорит член СПЧ Игорь Ашманов. — Думаю, в 
виде поправок в закон кодекс войдет в правовое поле 
законодательства. Ведь вопрос укрепления цифрового 
суверенитета государства и личности стоит остро.  

Ашманов привел пример. Волна мошенничества с 
утечкой персональных данных не привела к тому, что-
бы кто-то ответил на нарушение прав граждан. «Если 
не менять закон, будет еще хуже с биометрией и элек-
тронным документооборотом, — считает он. — Уже есть 
примеры поддельных «цифровых» торгов участка-
ми земли на Юге, где все было сделано «электронно». 
Надо снизить или даже приостановить темпы цифро-
визации с тем, чтобы они не опережали закон. Иначе 
получим рост уязвимости общества от шквала цифро-
вой криминогенности и коррупции». 

Важно, чтобы все 
граждане, в том 
числе военнослу-
жащие могли реа-
лизовать свое 
право избирать

За последние пять 
лет число кибер-
преступлений 
выросло в 25 раз
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СБОРНАЯ РОССИИ Национальная команда при Валерии Карпине впервые добилась победы, 
но к игре осталось много вопросов

С результатом наголо
Илья Соболев

З
автра сборная России про-
ведет очередной матч отбо-
рочного цикла к чемпиона-

ту мира-2022. На стадионе мо-
сковского «Спартака» команда 
Валерия Карпина примет Маль-
ту. Задача — победить и сделать 
это как можно убедительнее.

А в субботу сборная России 
добилась первой победы под 
руководством Валерия Георги-
евича. В Никосии был обыгран 
Кипр — 2:0. Отличились Алек-
сандр Ерохин и Рифат Жемалет-
динов. В обоих случаях голевы-
ми передачами отметился Фе-
дор Смолов.

Предыдущий матч россиян 
и первый при Карпине против 
хорватов (0:0) своей неодноз-
начностью фактически раско-
лол футбольную обществен-
ность на два лагеря. Линия огня 
проходила по следующим клю-
чевым вопросам: поменял Кар-
пин тактику — не поменял, вдох-
нул новую жизнь — не вдохнул, 
наконец, появилось у сборной 
новое лицо — не появилось.

Игра в Никосии простора 
для восприятия, кажется, не 
оставила. Результат однозначно 
— приемлемый. Здесь уже поте-
ряли очки наши прямые конку-
ренты: словаки сыграли вничью 
(0:0), а словенцы и вовсе проиг-

рали (0:1). Впрочем, другого от 
сборной, перед которой стоит 
задача занять первое место в 
отборочной группе, и не ждали. 
Все-таки Кипр — не Хорватия, 
какой бы нынче уязвимой ни ка-
залась последняя. А вот то, как 
этот результат был добыт — при-
нять трудно независимо от сим-
патий или антипатий к новому 
наставнику сборной.

— Итог матча — три очка, вы-
играли. Если про результат го-
ворить, то он приемлемый. Игра, 
мягко говоря, не порадовала, 
второй тайм с 60-й минуты сов-
сем не порадовал, очень плохо, — 
без обиняков резюмировал глав-
ный тренер сборной России.

Здорово, что Карпин так 
трезво оценивает игру подо-
печных. Я смотрел матч в боль-
шой компании: признаюсь, сто-
ило больших усилий убедить 
остальных не переключиться 
на другой канал до финального 
свистка. Не знаю, чем еще мо-
гла захватить игра помимо того, 
что в ней принимала участие 
сборная России. Пешеходные 
скорости, инертность — все то, 
что был призван изжить приход 
Карпина, расцвело в Никосии 
буйным цветом.

Конечно, можно сослаться 
на жару, но соперник был в тех 
же условиях. Так почему же ки-
приоты нанесли почти в два 
раза больше ударов, чем наши 
(16 против 9) и подали больше 
угловых (6 против 4)?

— Проблема в физическом 
состоянии, функциональное 
состояние не позволяло делать 
простые вещи. Ротация нужна. 
Если бы Смолова выпустили на 
матч с хорватами, сегодня он 
мог бы выглядеть, мягко гово-
ря, не очень, — объяснение Кар-
пина звучит обескураживающе. 

Сезон, по сути, едва старто-
вал. В Российской премьер-ли-
ге сыграно-то всего шесть ту-
ров. Еврокубки толком еще не 
начались (а для некоторых клу-

бов уже закончились), так отку-
да усталость? В этом плане тре-
нерскому штабу сложно что-
то предъявлять, будь во главе 
сборной Карпин, Черчесов или 
кто-то другой. Какими талан-
тливыми восстановителями не 
были бы нынешний руководи-
тель медштаба Луис Мартинес 
или предыдущий Эдуард Без-
углов, если футболисты изна-
чально приезжают в националь-
ную команду уже «уставшими», 
добиваться результата будет 
крайней сложно.

Разве, что на характере. 
Кстати, в бытность игроком Ва-
лерий Карпин уже попадал в по-
хожую по тяжести ситуацию. В 
отборе на Евро-2000 наша сбор-
ная после трех поражений на 
старте не имела права на осеч-
ку и в итоге почти вышла на тур-
нир. Не в последнюю очередь 
благодаря Карпину, забившему 
несколько победных и просто 
важнейших мячей. Что сейчас 
нужно нашей сборной, так это 
одиннадцать таких Карпиных, 
заряженных, по-спортивному 
злых. В матче с Кипром, несмо-
тря на итоговый результат, их 
не было.

Впрочем, еще не вечер. Если 
опять же отталкиваться от ре-
зультата, у сборной России не 

все так плохо. После пяти ту-
ров (это ровно половина ди-
станции отборочного турнира) 
наши вместе с хорватами, не 
без труда обыгравшими Сло-
вакию — 1:0, возглавляют груп-
пу «H», причем россияне идут 
выше за счет большего количе-
ства забитых мячей. Словен-
цы, дожавшие в субботу Маль-
ту (1:0), и словаки чуть отста-
ли. Теперь нелишне заглянуть в 
календарь на оставшуюся поло-
вину дистанции. Самый легкий 
он у хорватов: со всеми главны-
ми соперниками, в том числе со 
сборной России «шахматные» 
будут играть дома. У словаков 
и словенцев, календарь, пожа-
луй, посложнее,чем у осталь-
ных. Там выездные игры и с кон-
курентами и с аутсайдерами.

Наш вариант можно назвать 
промежуточным. Да, придет-
ся съездить в гости к Хорватии 
и Словении, зато матчи против 
неуступчивых Мальты и Кипра 
проведем дома. 

ФУТБОЛ Англия и Дания — единственные сборные, набравшие 
максимальное количество очков после пяти туров отборочного цикла 

Двойной стандарт
Артур Нанян 

П
озади пять туров от-
борочного турнира 
чемпионата мира-
2022 в  европей-
ской зоне. Полови-
на пути пройдена, а 
значит, уже сейчас 
можно подводить 
кое-какие выводы.

Если брать по результату, 
да и по игре тоже, выделяются 
две сборные — полуфиналисты 
Евро-2020 Англия и Дания. Эти 
команды победили во всех пяти 
встречах и уже в октябре могут 
гарантировать себе путевки в 
финальную стадию первенства 
планеты. 

Самую яркую на данный мо-
мент победу англичане одержа-
ли несколько дней назад в Буда-
пеште, где их ждала впечатлив-
шая всех на чемпионате Евро-
пы Венгрия. К слову, до визита 
«трех львов» мадьяры не знали 
поражений в нынешнем отборе. 
Но с Харри Кейном и компанией 
венгры ничего поделать не смо-
гли: гости забили четыре безот-
ветных мяча (4:0) и завоевали 
очередные три очка. 

— Превосходный результат. 
Здесь очень непросто играть, и 
мы знали, что нас ждет трудный 
матч. Это была большая встре-
ча с турнирной точки зрения. 
«Все понимали: в случае побе-
ды нам удастся закрепиться на 
первой строчке и Англия уже од-
ной ногой будет в Катаре, — ска-
зал Кейн. 

Ну а накануне, уже после три-
умфа в Будапеште англичане об-
ыграли дома Андорру со счетом 
4:0. Два мяча забил Джесси Лин-
гард, еще по голу в свой актив за-
писали Кейн и Бака.

Главная интрига в группе «I» 
— кто займет второе место вслед 
за британцами. Претендентов 
сразу трое: Албания, в акти-
ве которой девять очков, а так-
же Польша и Венгрия (по семь 
баллов).

Что касается датчан, то скан-
динавы впервые в XXI веке сыг-
рали официальный поединок 
против Фарер — территории, 
считающейся частью страны на 
правах автономного региона. 
Несмотря на громадную разни-
цу в классе, хозяева едва не со-
творили сенсацию: единствен-
ный гол датчане забили уже на 
86-й минуте усилиями Йонаса 
Винда. Справедливости ради, с 
первых минут у «красно-белых» 
на поле вышли в основном моло-
дые ребята, что, впрочем, ничуть 
не умаляет заслуг островитян. 

— Не предполагал, что будет 
столь непросто, хотя у Фарер 
крепкая команда. Дома они могут 
зацепиться за очки. Если честно, 
в концовке пришлось сильно по-
нервничать, но хорошо, что все 
хорошо закончилось, — заявил ру-

левой датчан Каспер Юльманн.
С пятью победами в пяти ту-

рах Дания занимает первое ме-
сто в группе «F», а на второй 
строчке расположились из-
раильтяне, разгромившие Ав-
стрию со счетом 5:2. У коман-
ды Вилли Руттенштайнера в ак-
тиве десять очков, далее идут 
шотландцы (восемь очков), ав-
стрийцы (семь) и Фарерские 
острова с Молдавией (по одно-
му очку). 

Первую победу после воз-
вращения на пост главного тре-
нера Луи ван Гала одержали Ни-
дерланды: «оранжевые» разгро-
мили дома Черногорию со сче-
том 4:0. 

После неудачного выступле-
ния Нидерландов на Евро-2020, 
где Мемфис Депай и компания 

неожиданно уступили чехам 
уже в 1/8 финала, команду воз-
главил ван Гал. Сделал он это в 
третий раз: ранее один из луч-
ших тренеров современности 
работал на этой должности в 
2000 и 2012 годах. И если пер-
вая попытка оказалась неудач-
ной — «оранжевые» не смогли 
выйти на первенство планеты, 
то со второй Луи удалось при-
вести сборную к бронзовым ме-
далям чемпионата мира в Бра-
зилии. 

К решению о назначении ван 
Гала в самих Нидерландах от-
неслись сдержанно. После ухо-
да из «Манчестер Юнайтед» в 
2016 году Луи никого не трени-
ровал, более того — пару лет на-
зад он признался, что не соби-
рается возобновлять карьеру. 

Но, как видно, отказать сборной 
своей страны ван Гал оказался 
не в силах.

— Я здесь уже в третий раз. 
Для меня было честью послу-
жить родине в 2000-м и в 2012-
м. Однако сейчас — особенный 
момент. Пять лет я был на пен-
сии. Сейчас возникла необходи-
мость помочь команде, кто еще 
может это сделать? Моя цель — 
стать чемпионом мира. Если 
честно, на месте футбольного 
союза Нидерландов я поступил 
бы точно так же — доверился бы 
опытному специалисту. Впро-
чем, в случае неудач меня тут 
же уволят. Таковы правила, — от-
метил ван Гал. 

И все же пока поводов от-
странять Луи от работы крайне 
мало: в первом матче квалифи-
кации при ван Гале Нидерланды 
сыграли вничью на выезде с од-
ним из конкурентов по группе — 
Норвегией (1:1), а на выходных 
победили Черногорию. Блиста-
ет Депай: нападающий «Барсе-
лоны» в последних пяти встре-
чах за сборную и клуб набрал 
пять (3+2) очков. Во встрече с 
черногорцами Мемфис офор-
мил дубль и отметился резуль-
тативной передачей.

Лидирует в группе «G» Тур-
ция, обыгравшая Гибралтар 
(3:0). В активе команды Шено-
ла Гюнеша 11 очков, далее идут 
Нидерланды и Норвегия с деся-
тью очками. Завтра «оранже-
вые» примут турок, норвежцы 
встретятся с Гибралтаром, Лат-
вия отправится в Черногорию. 

В серьезный кризис угоди-
ла Франция. Чемпионы мира 
не смогли победить уже в пятом 
матче подряд, уйдя от пораже-
ния против Украины (1:1). А не-
сколькими днями ранее «трех-
цветные» с тем же счетом завер-
шили встречу с боснийцами. 

Несмотря на потери очков 
в двух играх подряд, францу-
зы остаются лидерами группы 
«D» (девять баллов). Далее идут 
Финляндия с Украиной (по пять 
очков), боснийцы и сборная Ка-
захстана (по два очка). Уже за-
втра команда Дидье Дешама 
примет Финляндию, а Босния 
встретится на своем поле с Ка-
захстаном. 

Англичане выиграли два матча под-
ряд со счетом 4:0: сначала у 
Венгрии, а затем дома у Андорры.

Рифат Жемалетдинов (№ 19) вышел во втором тайме и забил второй мяч сборной России.

А К Ц Е Н Т

Вполне вероятно, уже в октябре
британцы и скандинавы гарантируют 
себе путевки в финальную стадию 
первенства планеты 

ПАМЯТЬ Знаменитому 
спортивному врачу 
исполнилось бы 100 лет

Век 
Белаковского

Михаил Щербань

Вряд ли в отечественном спорте найдется человек, ко-
торый бы не слышал о легендарном докторе Олеге Бе-
лаковском. 

Олег Маркович никогда не был просто врачом, но 
старшим товарищем, отцом и верным другом. Так 
было и на фронте, когда спасал жизни бойцов, и на по-
лях спортивных сражений, когда унимал боль, успока-
ивал и возвращал силы.

Спортивный врач, прошедший с ЦСКА и сборными 
страны все трудности. Более 70 лет Олег Маркович по-
святил службе в Советской (Российской) армии и ар-
мейскому спорту, пройдя путь от слушателя Военно-
медицинской академии им. С.М. Кирова до заместите-
ля начальника ЦСКА по медицинскому обеспечению. 

Доктор Белаковский — это не просто должность и 
имя, это синоним величайших побед нашего спорта, 
символ его истории. Олег Маркович привлекался для 
работы со сборными командами СССР и РФ по фут-
болу и хоккею, он являлся врачом сборной команды 
СССР по футболу — чемпиона Олимпийских игр в 1956 
г. (Мельбурн) и хоккею — чемпиона зимних Олимпий-
ских игр 1972 г. (Саппоро) и 1976 г. (Инсбрук), других 
важнейших соревнований. 

Белаковский являлся одним из авторов введения в 
практику медицинского обеспечения армейских спор-
тсменов бригадного метода проведения медицинских 
обследований, комплексного подхода к восстановле-
нию больных и травмированных спортсменов. Им был 
предложен ряд методик определения функционально-
го состояния спортсменов.

Все это оправдалось на практике и способствовало 
улучшению медицинского обеспечения спортсменов 
и достижению ими на протяжении многих лет высоких 
спортивных результатов.

Отрадно, что ученики Белаковского в настоящее 
время руководят медицинской службой ЦСКА, явля-
ются врачами сборных команд России по различным 
видам спорта и продолжают дело великого доктора. 

ДЕНЬГИ Стало известно,
во сколько «ПСЖ» 
обошелся трансфер 
бразильца

Полмиллиарда
за Неймара

Сергей Литвинов

Испанское издание El Mundo опубликовало детали 
контракта нападающего сборной Бразилии Неймара с 
«Пари Сен-Жермен». 

Неймар переехал в столицу Франции летом 2017 
года, став самым дорогим футболистом в истории. Тог-
да парижский клуб заплатил «Барселоне» за игрока 
222 миллиона евро. Это на 150 миллионов больше той 
суммы, которую каталонцы выложили за Неймара в 
2013 году «Сантосу». 

Так вот что касается общей суммы трансфера бра-
зильца в «ПСЖ» — с учетом зарплаты и бонусов, — то 
она составляет 489 миллионов. В год Неймар зараба-
тывает 43 миллиона евро без учета налогов. Кроме 
того, футболист отдельно получит премию за лояль-
ность в размере 50,5 миллиона. 

Летом прошло-
го года Неймар был 
близок к возвра-
щению в «Барсело-
ну», но руководст-
во парижан угово-
рило его остаться. 
Более того — в мае 
этого года бразилец 
продлил контракт 
с «ПСЖ» до 2025 
года. 

Примечательно, 
что условия нового 
договора Неймара с 
французским клубом точно такие же, как и ранее. Тем 
не менее именно Неймар является на данный момент 
самым высокооплачиваемым футболистом мира. На 
втором месте в этом списке идет новичок «ПСЖ» Лио-
нель Месси (35 миллионов евро).

К слову, накануне вечером Месси и Неймар прове-
ли очередной матч друг против друга в составах своих 
сборных — Аргентины и Бразилии — в рамках отбороч-
ного турнира чемпионата мира-2022. Результат этой 
встречи стал известен после подписания номера «РГ» 
в печать. К моменту очного противостояния бразиль-
цы и аргентинцы занимали первые две строчки в ква-
лификации южноамериканской зоны: у «желто-зеле-
ных» в активе было 21 очко, у «альбиселесты» — 15. 

А К Ц Е Н Т

Валерий Карпин: Если говорить про 
результат матча с Кипром, то он прием-
лемый. Игра, мягко говоря, не порадова-
ла. С 60-й минуты не порадовала совсем

Трансфер Неймара из «Барселоны» в «ПСЖ» летом 2017 года 
является рекордным в истории мирового футбола.

Неймар остается 
самым высокоо-
плачиваемым 
игроком мира, 
зарабатывая в год 
около 40 млн евро
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Группа H

И В Н П М О
Россия 5 3 1 1 8-4 10
Хорватия 5 3 1 1 5-1 10
Словения 5 2 1 2 4-4 7
Словакия 5 1 3 1 5-5 6
Мальта 5 1 1 3 6-9 4
Кипр 5 1 1 3 1-6 4

КАЛЕНДАРЬ

Расписание оставшихся 
матчей сборной России
7 сентября. Россия — Мальта

8 октября. Россия — Словакия

11 октября. Словения — Россия

11 ноября. Россия — Кипр

14 ноября, Хорватия — Россия.

Положение команд в группе «I»

И В Н П М О 
1. Англия 5 5 0 0 17-1 15
2. Албания 5 3 0 2 5-6 9
3. Польша 4 2 1 1 11-6 7
4. Венгрия 5 2 1 2 10-9 7
5. Андорра 5 1 0 4 3-12 3
6. Сан-Марино 4 0 0 4 0-12 0

Положение команд в группе «F»

И В Н П М О 
1. Дания 5 5 0 0 17-0 15
2. Израиль 5 3 1 1 14-6 10
3. Шотландия 5 2 2 1 8-5 8
4. Австрия 5 2 1 2 9-12 7
5. Фарерские острова 5 0 1 4 2-13 1 
6. Молдавия 5 0 1 4 2-16 1

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5170
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БАСКЕТБОЛ 
«Кубок Белова 
и Кондрашина» 
дома выиграл 
питерский 
«Зенит», 
победивший 
в финале ЦСКА

АРМЕЙЦЕВ 
ОТПРАВИЛИ
В НОКДАУН
Илья Трисвятский

Питерский «Зенит» дома стал 
победителем традиционного 
турнира мужских баскетболь-
ных команд «Кубок Александ-
ра Белова и Владимира Кондра-
шина», посвященного памяти 
автора «золотого» броска на 
Олимпиаде-1972 и наставника 
той великой сборной соответ-
ственно.

Финальный матч не стал ин-
тригующим. Хозяева паркета 
на удивление крупно победи-
ли армейцев — 100:73. Лучшим 
бомбардиром у питерцев стал 
Алекс Пойтресс (22 очка). 

В составе столичных армей-
цев двузначной результативно-
стью отличились сразу четыре 
игрока. Это датчанин Габриэль 
Иффе Лундберг (12), америка-
нец Уилл Клайберн (11), серб 
Никола Милутинов (10), плюс 
новобранец московского кол-
лектива литовец Марюс Григо-
нис (10). 

— Прежде всего надо побла-
годарить хозяина турнира БК 
«Зенит» за отличную организа-
цию «Кубка Белова и Кондра-
шина», — сказал в разговоре с 
корреспондентом «РГ» прези-
дент Единой лиги Сергей Ку-
щенко. — По итоговым резуль-
татам: пока идет предсезонная 
подготовка, у каждой команды 
свои задачи на этот период, они 
разнятся. Поэтому и мы дале-
коидущих выводов делать не 
станем. Болельщики смогли по-
смотреть в деле новичков двух 
наших ведущих команд — ЦСКА 
и «Зенита». Возвращение Алек-

сея Шведа в стан армейцев по-
сле многих лет отсутствия — до-
статочно знаковая ситуация. 
Пермская «Парма» еще пока 
не совсем в тонусе, но пришла 
в себя после крупного пораже-
ния в полуфинале и заслуженно 
заняла третье место, победив 
нижегородцев — 76:57. Выве-
ска финала турнира была хоро-
ша: «Зенит» против ЦСКА. Все 
мы помним шикарное, интри-
гующее противостояние этих 
клубов в полуфинале плей-офф 
Единой лиги прошлого сезо-
на. Главные тренеры команд 
в решающей встрече задейст-
вовали практически всех име-
ющихся в их распоряжении 
игроков, больше энергии ока-
залось у «Зенита». Питерцы 
провели матч на высоких ско-
ростях. При этом было видно, 
что и у ЦСКА в наступающем 
сезоне есть большие возмож-
ности. Когда оппоненты сра-
жались стартовыми пятерками 
или после возвращения лиде-
ров с замен — качество демон-
стрируемого баскетбола было 
очень высоким. Вообще «Кубок 
Белова и Кондрашина» серьез-
но подогрел стартующий скоро 
чемпионат Единой лиги. Выде-
лил бы приобретение «Зени-
том» такого баскетболиста, как 
Шабазз Напьер. Помню его еще 
по работе с клубом НБА «Бру-
клин».

— Поздравляю «Зенит» с за-
служенной победой в турнире, 
в финале питерцы доминирова-
ли от первой до последней ми-
нуты, — сказал главный тренер 
ЦСКА Димитрис Итудис, слова 
которого приводит пресс служ-
ба армейского клуба. 

— Мы только начали прово-
дить серьезные матчи в этой 
непростой предсезонной под-
готовке и в Санкт-Петербур-
ге  получили урок, из которого 
извлечем обширные выводы,  
— добавил Итудис. — Можно, ко-
нечно, говорить о цифрах, от-
метить превосходство соперни-
ка в результативных передачах, 
но мы сегодня так плохо атако-
вали, что передачам было неот-
куда взяться. В любом случае 
дело не в цифрах, а в старании. 
«Зенит» в финале бился, в отли-
чие от нас. И нам нужно от это-
го оттолкнуться. 

ХОККЕЙ Лучшие 
представители НХЛ 
приедут на Игры в Пекин

Звезды 
сошлись

Илья Соболев

Национальная хоккейная лига (НХЛ), Ассоциация иг-
роков и Международная федерация хоккея (ИИХФ) 
договорились об участии энхаэловцев в зимних Олим-
пийских играх, которые пройдут в Пекине уже в февра-
ле следующего года. 

Впрочем, договоренность не является окончатель-
ной. НХЛ оставляет за собой право не отпустить хокке-
истов в Пекин, если ситуация с коронавирусом ухуд-
шится.

Именно вопросы, связанные с коронавирусом, 
были главным камнем преткновения в переговорах, 
тянувшихся не один год. ИИХФ и Международный 
олимпийский комитет (МОК), как и в прошлые разы, 
когда на Игры при-
езжали энхаэлов-
цы (с 1998 по 2014 
год), взяли на себя 
расходы по логисти-
ке и страховкам на 
случай травм. НХЛ 
требовала покрыть 
еще и страховку на 
случай заражения 
коронавирусом. В 
итоге сообщается, 
что ИИХФ создаст 
фонд в размере 5 млн долларов для возмещения воз-
можных потерь игроков в зарплатах из-за заболевания 
ковидом. 

Напомним, в олимпийском хоккейном турнире 
примут участие 12 команд, которые будут разбиты на 
три группы. В нашем квартете: Чехия, Швейцария и 
Дания. В четвертьфинал напрямую пробьются победи-
тели групп и одна лучшая команда из остальных. Дру-
гие восемь сыграют в 1/8 финала.

Состав сборной России на Игры-2022. 
Версия «РГ»

Вратари: Андрей Василевский («Тампа»), Семен 
Варламов («Айлендерс»), Сергей Бобровский («Флори-
да»). Защитники: Михаил Сергачев («Тампа») — Владис-
лав Гавриков («Коламбус»), Дмитрий Орлов («Вашинг-
тон») — Артем Зуб («Оттава»), Иван Проворов («Фила-
дельфия») — Никита Зайцев («Оттава»); Нападающие: 
Артемий Панарин («Рейнджерс») — Евгений Малкин 
(«Питтсбург») — Никита Кучеров («Тампа»), Александр 
Овечкин («Вашингтон») — Вадим Шипачев («Динамо» 
Мск) — Андрей Свечников («Каролина»), Кирилл Ка-
призов («Миннесота») — Иван Барбашев («Сент-Луис») 
— Павел Бучневич («Рейнджерс»), Валерий Ничушкин 
(«Колорадо») — Яков Тренин («Нэшвилл») — Александр 
Радулов («Даллас»); запасные: Владимир Тарасенко 
(«Сент-Луис»), Денис Гурьянов («Даллас»).  

ВОЛЕЙБОЛ После нагрузки 
на Олимпиаде мужская 
сборная России невнятно 
выступает на Евро-2021

Усталость 
металла

Илья Трисвятский

Серебряный призер недавней Олимпиады мужская 
сборная России слабо начала свое выступление на 
чемпионате Европы. Матчи предварительного этапа в 
группе «С» наша команда проводит на родине своего 
главного тренера Туомаса Саммелвуо. Играем в Фин-
ляндии, в городе Тампере.

В первой встрече грянула сенсация. Россияне нео-
жиданно уступили Турции со счетом 1:3 (27:29, 25:16, 
21:25, 19:25). Трудно найти объяснение этому пораже-
нию. Раньше в противостоянии с турками наша коман-
да никаких проблем никогда не испытывала. Турецкая 
сборная элементарно ниже уровнем. Однако, похоже, 
у большинства подопечных Саммелвуо после Олимпи-
ады накопилась колоссальная усталость, да и с мотива-
цией есть определенные сложности.

Из-за пандемии международный календарь сорев-
нований сбился, выглядит совершенно непривычно. 
Естественно, что на чемпионате Европы самыми све-
жими на площадку выходят команды, не выступавшие 
ни в марафонской Лиге наций, ни на Олимпийских иг-
рах. В это число входит и наш первый соперник Тур-
ция. Сборная Нидерландов в Лиге Наций сражалась, 
однако в Токио ее не было. Россияне в своем втором 
матче переиграли «оранжевых» с огромным трудом, 
потеряв, возможно, драгоценное очко в турнирной та-
блице — 3:2 (25:13, 19:25, 25:21, 21:25, 15:13).

Победа в игре с командой, которая уже давно не вхо-
дит ни в мировую, ни в континентальную элиту, далась 
с огромным трудом. Львиную долю очков России при-
несли Дмитрий Волков (21) и Егор Клюка (20). Хорош 
был на блоке Иван Яковлев, у него семь результатив-
ных действий на сетке, а всего он выиграл 14 мячей. У 
Нидерландов отличился выступающий в итальянском 
клубном чемпионате Нимир Абдель-Азиз — 32 очка.

Вчера наша сборная в третьей игре встречалась с 
хозяевами группы «С» финнами.  Итоговый счет мат-
ча — 3:1 (22:25, 25:15, 25:13, 25:17) в пользу россиян. 
Скорее всего, свою игру обретем ближе к плей-офф, 
куда попадут по квартету лучших участников от ка-
ждой группы предварительного этапа. Матчи проходят 
в Тампере, Остраве (Чехия), Таллине (Эстония) и Кра-
кове (Польша). 

Александр Овечкин наконец-то сможет сыграть 
на Олимпийских играх за сборную России.

НХЛ еще может 
не отпустить игро-
ков в Пекин, если 
ситуация с кови-
дом станет хуже

ТЕННИС Даниил Медведев снова среди фаворитов Открытого чемпионата США. 
Посмотрим, оправдаются ли прогнозы на этот раз

Еще одна осень в Нью-Йорке 
Анна Козина

Н
а стадии четвертого кру-
га Открытого чемпиона-
та США Даниил Медве-

дев был единственным россий-
ским теннисистом в одиночной 
сетке нью-йоркского «мэйджо-
ра», и вчера уже после подпи-
сания этого номера «РГ» завер-
шился его поединок за выход в 
1/4 финала US Open с британ-
цем Даниэлем Эвансом.

Медведев считается одним 
из претендентов на титул (в 
2019 году он проиграл в фина-
ле Рафаэлю Надалю, в 2020-м 
— в полуфинале будущему чем-
пиону Доминику Тиму. — «РГ»). 
Пока он не встречал особых 
препятствий на своем пути. Да-
ниил в трех сетах обыграл Ри-
шара Гаске, Доминика Кепфера 
и Пабло Андухара. Эванс про-

вел на корте значительно боль-
ше времени: два матча по четы-
ре сета и один зрелищный пяти-
сетовик против представителя 
Австралии Алексея Попырина. 
Вторая ракетка мира Даниил 
Медведев — соперник из другой 
лиги. Однако британец был уве-
рен, что не проиграет в одну ка-
литку. 

— Знаю, что могу подпортить 
жизнь Медведеву, — говорил он 
накануне матча на пресс-кон-
ференции. — Да, Даниил отлич-
ный игрок и крутой боец, кото-
рый показывает невероятный 
теннис. Подача и движение — 
его сильные стороны. Но ведь с 
моим уровнем игры все в пол-
ном порядке. Так что я верю, 
что у меня есть шанс его побе-
дить. Иначе зачем вообще иг-
рать?!

Эти парни никогда не встре-

чались, поэтому Медведев и сам 
признал, что легкой прогулки 
не стоит ожидать.

— Мне трудно описать Эван-
са одним словом, но он опре-
деленно сложный соперник, 
— приводит слова Медведева 
пресс-служба US Open. — Я бы 
сказал, что он действует умно. 
Ведь по сути в его арсенале нет 
ни одного удара, который был 
бы его настоящим оружием. 
Несмотря на это, он уже много 
лет держится в топе. А все пото-

му, что он всегда выбирает пра-
вильный момент, чтобы выйти к 
сетке, выполнить резаный удар 
и так далее. Его подача не явля-
ется сильнейшей в туре, но на 
приеме приходится тяжело. Он 
действительно отличный тен-
нисист. В раздевалке я слышал, 
как кто-то говорил: «Мне нра-
вится смотреть, как он играет». 
Да, пожалуй, соглашусь. Кроме 
того, не будем забывать, что в 
этом году Эванс обыграл Джо-
ковича в Монте-Карло.

Кстати, лидер мирового рей-
тинга Джокович, который в 
2021 году выиграл Australian 
Open, «Ролан Гаррос» и Уим-
блдон и намеревается собрать 
в Нью-Йорке календарный 
«Большой шлем», тоже вышел 
в 1/8 финала. В матче третьего 
круга серб одолел японца Кея 
Нисикори со счетом 6:7 (4:7), 
6:3, 6:3, 6:2. За выход в чет-
вертьфинал US Open Новак по-
спорит с американцем Джен-
соном Бруксби, получившим 
уайлд-кард от организаторов. 
Накануне тот выбил из борьбы 
нашего Аслана Карацева. 

Американцы разыгрались 
на домашних кортах. В женском 
турнире первая ракетка мира 
австралийка Эшли Барти в тре-
тьем круге сенсационно усту-
пила 43-й ракетке мира Шел-
би Роджерс. Действующая чем-
пионка турнира японка Наоми 
Осака тоже уже стала прошло-
годней победительницей. В тре-
тьем круге она уступила 73-й 

ракетке мира 18-летней Лейле 
Фернандес, выступающей за Ка-
наду. То есть можно говорить и 
о порыве молодежи. Много вос-
хищенных отзывов заслужил 
18-летний испанец Карлос Аль-
караз, отправивший домой гре-
ка Стефаноса Циципаса.

Экс-первая ракетка мира, 
победитель двух «Больших шле-
мов» Евгений Кафельников так 
отреагировал на его победу в со-
цсетях: «Мне бы очень хотелось 
увидеть полуфинал Алькараз — 
Медведев на этом US Open. Вто-
рой до этой стадии дойдет 100 
процентов, а вот шансы перво-
го 50/50. Держу кулачки на это 
событие».

Что касается россиянок, то 
первая ракетка страны и 15-я 
ракетка мира Анастасия Пав-
люченкова одержала победу 
над соотечественницей Варва-
рой Грачевой, занимающей 82-е 
место рейтинга (6:1, 6:4). Хотя 
счет совсем не отражает напря-
женность борьбы, которая про-
длилась 1 час и 40 минут. Это 
подтвердила и сама Павлючен-
кова, которой нужно готовить-
ся к гораздо более серьезному 
испытанию — встрече в 1/8 фи-
нала с чешской теннисисткой 
Каролиной Плишковой, зани-
мающей четвертое место в рей-
тинге WTA. 

СОБЫТИЕ На Паралимпиаде в Токио наши атлеты завоевали 
рекордное количество медалей

Барьеров не заметили

Михаил Щербань 

В 
Токио завершились 
соревнования на лет-
них Паралимпийских 
играх.

Российские спор-
тсмены блестяще вы-
ступили в японской 
столице. Всего спор-
тсмены, выступаю-

щие под флагом Паралимпий-
ского комитета России (ПКР), 
завоевали 118 наград, что стало 
рекордным показателем в исто-
рии сборной. На счету нашей 
команды 36 золотых, 33 сере-
бряные и 49 бронзовых наград.

Особо отметим вклад в об-
щую копилку пловцов, которые 
17 раз поднимались на высшую 
ступеньку пьедестала, и легко-
атлетов — на их счету 12 золотых 
наград.

В неофициальном коман-
дном зачете россияне заняли 
высокое четвертое место, про-
пустив вперед Китай (207: 96-
60-51), Великобританию (124: 
41-38-45) и США (104: 37-
36-31).

Всего же призерами сорев-
нований Паралимпиады стали 
спортсмены из 86 стран.

Подводя итоги соревнова-
ний, вице-премьер правитель-
ства РФ Дмитрий Чернышенко 
назвал атлетов настоящими ге-
роями и напомнил, что россия-
не установили 17 мировых ре-
кордов.

Тепло поздравил чемпионов 
и призеров министр спорта РФ 
Олег Матыцин:

— В очень сложных услови-
ях готовилась наша сборная к 
Паралимпийским играм в То-
кио. Когда мы вас провожали, я 
ощущал эту энергетику побед 
от команды и ощущаю ее до сих 
пор. Низкий поклон вам, огром-
ная благодарность за победы, за 
ваше превосходное выступле-
ние, каждый из вас демонстри-
рует абсолютный героизм как 
в спорте, так и обычной жизни. 
Здесь, в России, в каждом угол-
ке страны мы стараемся выра-

зить поддержку вам. Мы еще 
раз показали, что только вме-
сте мы можем побеждать. Рос-
сия — мощная держава. Где бы вы 
ни были, всегда наш флаг будет 
на самом высоком и почетном 
месте.

В свою очередь, исполня-
ющий обязанности президен-
та Паралимпийского комитета 
России (ПКР) Павел Рожков от-
метил характер атлетов:

— Никогда с момента созда-
ния Паралимпийского коми-
тета России и развития вооб-
ще паралимпийского движения 
в стране перед нашими спор-
тсменами не ставилась задача 
по месту и количеству медалей. 
Самое главное — надо показы-
вать характер. Большим дости-
жением считаю, что в СМИ шло 
масштабное освещение высту-
пления на Играх наших ребят. 

И шло очень хорошо и поло-
жительно. Если после оконча-
ния Паралимпиады еще тыся-
чи мальчишек и девчонок при-
дут в спортивную школу, где 
их ждут, это будет самый высо-
кий результат того, чего можно 
было добиться. Если говорить 
в целом, то мы входим в число 
четырех сильнейших команд, 
которые привезли максималь-
ное количество участников. Не 
просто привезли, эти спортсме-
ны готовились, прошли все от-
боры и блестяще выступили.

На церемонии закрытия Па-
ралимпиады знаменосцем ко-
манды стал один из главных ге-
роев Паралимпийских игр — 
пловец Роман Жданов.

В Токио мужественный спор-
тсмен завоевал сразу три золо-
тые награды. Причем под его на-
тиском раз за разом падали ми-
ровые рекорды.

В разговоре с нашими колле-
гами с канала «Матч ТВ» Роман 
признался, что мечтает по-
скорее оказаться дома:

— Честно признаюсь, что мо-
рально тяжело находиться вда-
ли от дома так долго. Это бук-
вально съедает. Хочется отды-
хать, восстанавливать силы и 

максимально отвлечься от бас-
сейна и тренировок.

Дальнейшие цели в карьере? 
Готовиться к крупным соревно-
ваниям, проходить отборы, вы-
ступать. Все в обычном ритме. 
Нужно будет готовиться к Па-
рижу-2024, чтобы хотя бы по-
вторить результат, который по-
казал тут. Сейчас очень много 
молодых перспективных ребят, 
спорт не стоит на месте. У нас 
в Токио приехала почти самая 
большая делегация пловцов. 
Мы серьезно подтянули свои 
результаты.

Момент славы? На самом 
деле хочется просто тишины и 
покоя. Вся слава на самом деле 
важна в кругу семьи, среди лю-
дей, которые проложили для 
меня этот путь. Поэтому и хо-
чется сейчас к ним. Своим ре-
кордом я сделал подарок на го-
довщину нашей свадьбы с же-
ной, так что вообще прекрасно. 
Супруга очень гордится мной, 
переживала за меня. 

На счету знаменосца нашей 
сборной Романа Жданова сразу три 
золотые медали Паралимпиады.

Даниил Медведев не побеждал на «Больших шлемах», хотя играл в финалах US Open-2020 и Australian Open-2021. 

А К Ц Е Н Т

На счету наших мужественных атлетов 
36 золотых, 33 серебряные 
и 49 бронзовых наград 

А К Ц Е Н Т

Евгений Кафельников на сто процентов 
уверен, что Даниил Медведев дойдет 
как минимум до полуфинала US Open 
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187
КМ/Ч — 

средняя скорость подачи Дани-

ила Медведева в текущем ро-

зыгрыше US Open. Средняя 

скорость по ходу карьеры — 

193 км/ч

Президент 
Единой лиги 
Сергей Кущенко: 
Питерцы провели 
финальный матч 
турнира на очень 
высоких 
скоростях Подробнее читайте на сайте

rg.ru/sujet/6586
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